**«Исторические объекты» Реестра туристских ресурсов Курганской области**

Оглавление

[Альменевский район I 2](#_Toc93047280)

[Белозерский район II 3](#_Toc93047281)

[Варгашинский районIII 24](#_Toc93047282)

[Далматовский район IV 25](#_Toc93047283)

[Звериноголовский районV 57](#_Toc93047284)

[Каргапольский район VI 60](#_Toc93047285)

[Катайский районVII 61](#_Toc93047286)

[Кетовский район VIII 64](#_Toc93047287)

[Куртамышский район IX 69](#_Toc93047288)

[Лебяжевский район X 75](#_Toc93047289)

[Макушинский район XI 78](#_Toc93047290)

[Мишкинский район XII 80](#_Toc93047291)

[Мокроусовский районXIII 81](#_Toc93047292)

[Петуховский район XIV 82](#_Toc93047293)

[Половинский районXV 85](#_Toc93047294)

[Притобольный район XVI 86](#_Toc93047295)

[Сафакулевкий районXVII 87](#_Toc93047296)

[Целинный район XVIII 88](#_Toc93047297)

[Частоозерский район XIX 89](#_Toc93047298)

[Шадринский район XX 90](#_Toc93047299)

[Шатровский район XXI 140](#_Toc93047300)

[Шумихинский район XXII 141](#_Toc93047301)

[Щучанский район XXIII 142](#_Toc93047302)

[Юргамышский район XXIV 144](#_Toc93047303)

[г.Шадринск Ш 151](#_Toc93047304)

[г.Курган К 167](#_Toc93047305)

# Альменевский район I

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Белозерский район II

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко- культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| Достопримечательные места | | | | | | | | |
| ИО-0001-II | Храм преподобного Алексия, Человека Божия | Курганская обл., с. Белозерское | Объект культурного наследия | Курганская епархия | Курганская область, с. Белозерское, ул. Карла Маркса, д.1 | https://kurganvera.ru | В 1805 г. построена каменная двух престольная пятиглавая церковь. В 1936 г. Белозерский храм закрыт. В 1940-е годы в здании церкви разместили банк и сберкассу. Здание сохранилось до уровня первого этажа. Долгое время в здании храма располагался краеведческий музей.  С 2014 года началось восстановление части здания. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| ИО-0002-II | Свято-Казанский Чимеевский мужской монастырь | Курганская обл., Белозерский район, с.Чимеево | Объект культурного наследия | Курганская епархия | Курганская обл., Белозерский район, с.Чимеево | https://kurganvera.ru | Чудотворная сила воды имеет научное подтверждение содержания в ней большого количества серебра. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0003-II | Церковь Николая Чудотворца и святых Зосимы и Саватия Соловецких | Курганская обл., Белозерский район, с. Усть-Суерское | Объект культурного наследия | Курганская епархия | Курганская обл., Белозерский район, с. Усть-Суерское | https://kurganvera.ru | Первая церковь в слободе была построена в 1960 году. Здание храма было деревянным и существовало 30 лет, после чего было истреблено пожаром. В 2007 г. начался ремонт храма на средства благотворителей. В 2009 г. состоялось освящение и установка новых золоченых куполов и крестов. Возрождение храма продолжается. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0004-II | Храм Рождества Пресвятой Богородицы | Курганская обл., Белозерский район, с. Рычково | Объект культурного наследия | Курганская епархия | Курганская обл., Белозерский район, с. Рычково | https://kurganvera.ru | Храм возведен в 1909 году, функционировал до 1940г. В настоящее время в храме выполнены восстановительные работы. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0005-II | Святилище «Савин 1» | Белозерский район, близ д. Бузан | Объект археологического значения | Отдел культуры Администрации Белозерского района | Курганская обл., Белозерский район, ул. карла Маркса, д. 16 | 8(35232)2-94-86, [rokbuh@mail.ru](mailto:rokbuh@mail.ru),  2979vk.com/id65315, 2979vk.com/id65315  https://ok.ru/profile/575950846799 | Святилище Савин находится в 1,5 км к северо-востоку от д. Бузан. Объект датируется эпохой энеолита и является уникальным историко-культурным объектом. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0006-II | Арт-объект «Саргатский курган» | Курганская обл. Белозерский район, д. Гагарье | Объект археологического значения | Отдел культуры Администрации Белозерского района | Курганская обл., Белозерский район, ул. карла Маркса, д. 16 | 8(35232)2-94-86, [rokbuh@mail.ru](mailto:rokbuh@mail.ru),  2979vk.com/id65315  https://ok.ru/profile/575950846799 | За основу взяты курганы раннего железного века, т демонстрирует реконструкцию захоронения Саргатского воина | Закрытый объект, посещение в присутствии экскурсовода |
| ИО-0007-II | Церковь Казанской Божьей Матери | Белозерский район, с, Чимеево | Выявленный объект культурного наследия | Собственник Местная Православная Религиозная организация Свято-Казанский мужской Епархиальный монастырь с. Чимеево Белозерского района курганской области Курганской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат) | Белозерский район, с, Чимеево | Тел.: 8 (352) 322-31-33 E-mail: kchimeevo@gmail.com Сайт: http://chimeevo.ru/ | Церковь была построена и освящена в 1890 году. Деревянная церковьтрехчастная в плане с трапезной и колокольней. Храмовый объем решен по типу «восьмерика на четверике» и увенчан пятиглавием; боковые главы расположены по сторонам света. Колокольня шатровая. В интерьере - трехъярусный иконостас 2-й половины XIX века. Церковь - редкий для Курганской области памятник деревянного культового зодчества. В 2019 году деревянная церковь сгорела. В настоящее время на месте сгоревшей церкви возводится каменный храм. |  |
| Памятники, мемориальные ансамбли | | | | | | | | |
| ИО-0008-II | Памятник (статуя воина) «Белозерцам, павшим воинам в годы Великой Отечественной войны»  Образцы военной техники (2 пушки) | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Карла Маркса, 6 | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) | Год создания – 1975.  Расположен - в сквере Белозерского РДК.  С четырех сторон постамента располагаются плиты с именами павших воинов в боях за Родину.  У подножия памятника расположен мемориал «Огонь Памяти» | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0009-II | Памятник «Белозерцам–ветеранам войн в Афганистане, на Северном Кавказе и других локальных войн и вооруженных конфликтов» | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) |  | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0010-II | Памятник «Белозерцам – участникам ликвидации последствий аварии на Чернобыльской АЭС и других техногенных катастроф» | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) | Дата установи- май 2006 г. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0011-II | Аллея Памяти (7 мемориальных плит Героям Советского Союза, полным кавалерам Ордена Славы) | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Карла Маркса | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Карла Маркса | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) | Дата установки 2020 год | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0012-II | Мемориальный ансамбль павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641366, Курганская обл., Белозерский район, с. Боровское | Объект культурного наследия | Администрация Боровского сельсовета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Боровское | 8(35323)2-30-75  Email: adm45ss04@mail.ru | Год создания: 1983. Три плиты треугольной формы, соединенные между собой прямоугольными плитами. На тумбе установлен бюст солдата. У подножия размещен мемориал «Огонь Памяти». Капитальный ремонт мемориального ансамбля проведен в 2020 году. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0013-II | Мемориальный ансамбль: памятник (бюст) – Пилон Герою Советского Союза Г.С. Налимову и мемориальные плиты, павшим воинам из сёл МО Камаганского сельсовета | 641345, Курганская обл., Белозерский район, с. Б. Камаган | Объект культурного наследия | Администрация Камаганского сельсовета | 641345, Курганская обл., Белозерский район, с. Б. Камаган | 8(35323)2-38-27  Email: adm45ss08@mail.ru | Год создания: 1977. Памятник расположен на окраине с. Б. Камаган в виде скульптурного бюста. Установлен в честь Героя Советского Союза, гвардии старшего сержанта Налимова Г.С. Рядом расположены плиты с фамилиями участников ВОВ 1941 – 1945гг.  В 2020 году установлена новая памятная плита с фамилиями фронтовиков вернувшихся с войны и умерших в мирное время. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0014-II | Мемориальный ансамбль, павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | с. М. Камаган |  | Администрация Баяракского сельсовета |  |  | Год создания: 1982. На постаменте находятся две плиты из металла треугольной формы. В центре мемориальная доска с фамилиями земляков, погибших в годы ВОВ. Над мемориальной доской сверху находится орден ВОВ, ниже памятная плита. На памятной плите надпись «Вечная слава павшим в боях за Родину 1941-1945 гг.» |  |
| ИО-0015-II | Мемориальный ансамбль павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641348, Курганская обл., Белозерский район, с. Нижнетобольное | Объект культурного наследия | Администрация Нижнетобольного сельсовета | 641348, Курганская обл., Белозерский район, с. Нижнетобольное | 8(35323)2-37-56  Email: adm45ss10@mail.ru | Мемориальный ансамбль состоит из статуи солдата и стеновых панелей | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0016-II | Мемориальный ансамбль павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641367, Курганская обл., Белозерский район, с. Новодостовалово | Объект культурного наследия | Администрация Новодостоваловского сельсовета | 641367, Курганская обл., Белозерский район, с. Новодостовалово | 8(35323)2-35-39  Email: adm45ss09@mail.ru | Мемориальный ансамбль состоит из статуи солдата и четырех панелей.  В 2020 году заменены таблички с именами павших воинов. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0017-II | Мемориальный ансамбль, павшим в годы Великой Отечественной войны | с. Пьянково |  |  |  |  | Год создания: 1980. На памятной стене мемориальная доска с фамилиями земляков, погибших в годы ВОВ, стела с изображением солдатских вдов. На постаменте стелы высечен орден Отечественной войны. В 2004 году Заложена березовая аллея. |  |
| ИО-0018-II | Статуя воина, павшего в годы Великой Отечественной войны | 641350, Курганская обл., Белозерский район, с. Речкино | Объект культурного наследия | Администрация Речкинского сельсовета | 641350, Курганская обл., Белозерский район, с. Речкино | 8(35323)2-45-24  Email: adm45ss14@mail.ru | Год создания: 1975. Выполнен из камня. На тумбе табличка с именами павших воинов. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0019-II | Статуя война, павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641357, Курганская обл., Белозерский район,  п. Стеклозавод | Объект культурного наследия | Администрация Боровлянского сельсовета | 641357, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровлянское, ул. Советская, 40 | 8(35323)2-33-52  Email: adm45ss03@mail.ru | Год создания: 1967. Постамент мемориала кирпичный, прямоугольный в центре гипсовый мемориал солдата. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| Обелиски, стелы | | | | | | | | |
| ИО-0020-II | Стела павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641360, Курганская обл., Белозерский район,  д. Куликова | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) | Год создания: 1965.  3 мраморные стелы. На центральной фото солдата и надпись: 1941-1945 гг. По краям – две стеллы с именами погибших в годы ВОВ.  Капитальный ремонт проведен в 2020 году. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0021-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641360, Курганская обл., Белозерский район,  д. Корюкина | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) | Год создания:1967. Представлен в виде вертикально стоящей каменной плиты. По обеим сторонам обелиска гранитные стелы.  В 2020 году проведена реконструкция | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0022-II | Стела павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641360, Курганская обл., Белозерский район,  д. Доможирова | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) | Год создания: 1965.  3 мраморные стелы . На центральной размещен Орден Победы. По краям – две стелы с именами погибших в годы ВОВ. В 2020 году проведена реконструкция. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0023-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641352, Курганская обл., Белозерский район, с. Баярак | Объект культурного наследия | Администрация Баяракского сельсовета | 641352, Курганская обл., Белозерский район, с. Баярак, ул. Советская, д.1 | 8(35323)2-32-70  Email: adm45ss01@mail.ru | Год создания: 1965.  Выполнен из кирпича, увековечен пятиконечной звездой. На центральной панели имена участников, погибших в годы ВОВ | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0024-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641352, Курганская обл., Белозерский район,  д. Берёзово | Объект культурного наследия | Администрация Баяракского сельсовета | 641352, Курганская обл., Белозерский район, с. Баярак, ул. Советская, д.1 | 8(35323)2-32-70  Email: adm45ss01@mail.ru | Год создания: 1965.  Расположен в центре д. Березово. Выполнен из профилированного железа, увековечен пятиконечной звездой. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0025-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641357, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровлянское | Объект культурного наследия | Администрация Боровлянского сельсовета | 641357, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровлянское, ул. Советская, 40 | 8(35323)2-33-52  Email: adm45ss03@mail.ru | Год создания: 1970. Построен из пеноблоков, увековечен пятиконечной звездой. С двух сторон размещены мраморные плиты с высеченными именами павших воинов. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0026-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641357, Курганская обл., Белозерский район,  д. Тебеняк | Объект культурного наследия | Администрация Боровлянского сельсовета | 641357, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровлянское, ул. Советская, 40 | 8(35323)2-33-52  Email: adm45ss03@mail.ru | Год создания: 1954 год. Обелиск построен из кирпича, увековечен пятиконечной звездой. С лицевой стороны располагаются мраморные плиты с высеченными именами павших в боях односельчан. Деревянное ограждение. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0027-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  д. Масляное | Объект культурного наследия | Администрация Боровского сельсовета | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровское, ул. Советская, 32 А | 8(35323)2-30-72  Email: adm45ss04@mail.ru | Год создания: 1969. Обелиск построен из кирпича, увековечен пятиконечной звездой. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0028-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  д. Дианово | Объект культурного наследия | Администрация Боровского сельсовета | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровское, ул. Советская, 32 А | 8(35323)2-30-72  Email: adm45ss04@mail.ru | Увековечен пятиконечной звездой, огорожен деревянным забором. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-0029-II | Стела павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  с. Зюзино | Объект культурного наследия | Администрация Боровского сельсовета | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровское, ул. Советская, 32 А | 8(35323)2-30-72  Email: adm45ss04@mail.ru | Год создания: 1984. Металлическая стела, рядом с которой раскрытая книга Памяти. Сверху плита в виде флага с изображением символики Советского Союза и датой начала и окончания ВОВ. На тумбе плита с надписью «Слава и вечная память воинам, павшим в боях за нашу советскую Родину в 1941 – 1945 гг.» | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00030-II | Стела павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  д. Новозаборка | Объект культурного наследия | Администрация Боровского сельсовета | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровское, ул. Советская, 32 А | 8(35323)2-30-72  Email: adm45ss04@mail.ru | Год создания: 1990. Стела в виде надгробной плиты, обнесена деревянным забором. С лицевой стороны табличка с именами погибших воинов | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00031-II | Стела павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  д. Лихачи | Объект культурного наследия | Администрация Боровского сельсовета | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровское, ул. Советская, 32 А | 8(35323)2-30-72  Email: adm45ss04@mail.ru | Год создания: 1990. Стела из кирпичной кладки, облицованная цементной крошкой. В верхней части изображение ордена «Красная Звезда». С лицевой стороны табличка с именами погибших воинов | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00032-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  д. Бузан | Объект культурного наследия | Администрация Боровского сельсовета | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровское, ул. Советская, 32 А | 8(35323)2-30-72  Email: adm45ss04@mail.ru | Год создания: 1970. Деревянный обелиск пирамидальной формы с красной пятиконечной металлической звездой. На постаменте плита из нержавеющей стали с именами погибших в ВОВ | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00033-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  п. Березовский | Объект культурного наследия | Администрация Боровского сельсовета | 641366, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровское, ул. Советская, 32 А | 8(35323)2-30-72  Email: adm45ss04@mail.ru | Год создания: 1995. Обелиск построен из кирпича, увенчанный пирамидальным шпилем | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00034-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641346, Курганская обл., Белозерский район,  с. Б. Зарослое | Объект культурного наследия | Администрация Зарослинского сельсовета | 641346, Курганская обл., Белозерский район,  с. Б, Зарослое, ул. Центральная, 9 | 8(35323)2-66-44  Email: adm45ss20@mail.ru | Год создания: 1986. Обелиск четырехсторонний, изготовлен из листового железа, покрашен краской белого цвета, наверху - красная железная звезда, огражден железным забором. Ремонт проведен в 2020 году. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00035-II | Обелиск павшим воинам в годы гражданской войны | 641346, Курганская обл., Белозерский район,  с. Б. Зарослое | Объект культурного наследия | Администрация Зарослинского сельсовета | 641346, Курганская обл., Белозерский район,  с. Б, Зарослое, ул. Центральная, 9 | 8(35323)2-66-44  Email: adm45ss20@mail.ru | Год создания: 1986. Обелиск четырехсторонний, изготовлен из листового железа, покрашен краской белого цвета, наверху - красная железная звезда, огражден железным забором. Ремонт проведен в 2020 году. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00036-II | Стела павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641351, Курганская обл., Белозерский район,  д. Мясниково | Объект культурного наследия | Администрация Вагинского сельсовета | 641351, Курганская обл., Белозерский район,  с. Вагино, ул. Школьная, 6 | 8(35323)2-53-40  Email: adm45ss05@mail.ru | Год создания: 1970. С четырех сторон таблички с именами павших воинов. Новая стела установлена в 2018 г. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00037-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641367, Курганская обл., Белозерский район,  с. Романово | Объект культурного наследия | Администрация Новодостовалоского сельсовета | 641367, Курганская обл., Белозерский район,  с. Новодостовалово, пер. Школьный, 3 | 8(35323)2-35-39  Email: adm45ss09@mail.ru | Обелиск увековечен пятиконечной звездой. На передней панели список с фамилиями павших воинов | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00038-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641367, Курганская обл., Белозерский район,  д. Петухово | Объект культурного наследия | Администрация Новодостовалоского сельсовета | 641367, Курганская обл., Белозерский район,  с. Новодостовалово, пер. Школьный, 3 | 8(35323)2-35-39  Email: adm45ss09@mail.ru | Обелиск увековечен пятиконечной звездой. На передней панели список с фамилиями павших воинов | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00039-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Памятное | Объект культурного наследия | Администрация Памятинского сельсовета | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Памятное, ул. Данилова, 30 | 8(35323)2-53-41  Email: adm45ss11@mail.ru | Год создания: 1965. Располагается на окраине села. Тумба, с конусообразным куполом. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00040-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  д. Волосниково | Объект культурного наследия | Администрация Памятинского сельсовета | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Памятное, ул. Данилова, 30 | 8(35323)2-53-41  Email: adm45ss11@mail.ru | Год создания: 1965. Тумба, с конусообразным куполом (стела). Фундамент и тумба кирпичные, отделка цементная, конус четырехгранный, железо, покрашенное серебрянкой. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00041-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  д. Стенниково | Объект культурного наследия | Администрация Памятинского сельсовета | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Памятное, ул. Данилова, 30 | 8(35323)2-53-41  Email: adm45ss11@mail.ru | Год создания: 1965. Тумба, с конусообразным куполом. Фундамент и тумба кирпичные, отделка цементная, конус четырехгранный, железо. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00042-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Усть–Суерское | Объект культурного наследия | Администрация Памятинского сельсовета | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Памятное, ул. Данилова, 30 | 8(35323)2-53-41  Email: adm45ss11@mail.ru | Год создания: 1965. Обелиск стоит в центре с. Усть - Суерское. Памятник представлен в виде тумбы с конусообразным куполом. Фундамент и тумба кирпичные, отделка цементная. На основании установлены металлические плитки с выгравированными именами погибших воинов. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00043-II | Обелиск павшим воинам в годы гражданской войны (установлена памятная доска Неизвестному солдату) | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Усть–Суерское | Объект культурного наследия | Администрация Памятинского сельсовета | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Памятное, ул. Данилова, 30 | 8(35323)2-53-41  Email: adm45ss11@mail.ru | Год создания: 1965. Тумба, с конусообразным куполом. На основании металлические плитки с выгравированными именами павших воинов | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00044-II | Стела воинам, павшим в годы Великой Отечественной войны | 641356, Курганская обл., Белозерский район,  с. Першино | Объект культурного наследия | Администрация Першинского сельсовета | 641356, Курганская обл., Белозерский район,  с. Першино, ул. Колхозная, 8 | 8(35323)2-73-18  Email: adm45ss12@mail.ru | Год создания: 1965. Обелиск в форме большого стяга из листового железа на деревянной тумбе, на которой располагается памятная доска с фамилиями погибших воинов | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00045-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  д. Екимово | Объект культурного наследия | Администрация Речкинского сельсовета | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Речкино, ул. Колхозная, 23 | 8(35323)2-45-24  Email: adm45ss14@mail.ru | Год создания: 1975.  Обелиск увековечен пятиконечной звездой | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00046-II | Стела павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  д. Скатово | Объект культурного наследия | Администрация Речкинского сельсовета | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Речкино, ул. Колхозная, 23 | 8(35323)2-45-24  Email: adm45ss14@mail.ru | Год создания: 1955. Железный мемориал высотой 4 м. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00047-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641363, Курганская обл., Белозерский район,  с. Редькино | Объект культурного наследия | Администрация Рычковского сельсовета | 641363, Курганская обл., Белозерский район,  с. Речкино, ул. Советская, 7 | 8(35323)2-45-24  Email: adm45ss14@mail.ru | Год создания: 1982. Обелиск выполнен из железа высотой 4 м. На памятнике мемориальные доски с именами павших воинов. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00048-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641363, Курганская обл., Белозерский район,  с. Рычково | Объект культурного наследия | Администрация Рычковского сельсовета | 641363, Курганская обл., Белозерский район,  с. Речкино, ул. Советская, 7 | 8(35323)2-36-05  Email: | Год создания: 1977. Выполнен из цементных блоков, высотой 6 м. На памятнике мемориальные доски с именами павших воинов. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00049-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641341, Курганская обл., Белозерский район,  с. Светлый Дол | Объект культурного наследия | Администрация Светлодольского сельсовета | 641341, Курганская обл., Белозерский район,  с. Светлый дол, пер. Центральный, 6 | 8(35323)2-27-83  Email: adm45ss16@mail.ru | Располагается в центре села. С двух сторон высокого обелиска обелиска 6 табличек с именами павших воинов. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00050-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641341, Курганская обл., Белозерский район,  д. Кирово | Объект культурного наследия | Администрация Светлодольского сельсовета | 641341, Курганская обл., Белозерский район,  с. Светлый дол, пер. Центральный, 6 | 8(35323)2-27-83  Email: adm45ss16@mail.ru | Железный обелиск С двух сторон обелиска 2 табличек с именами павших воинов. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00051-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641341, Курганская обл., Белозерский район,  д. Орловка | Объект культурного наследия | Администрация Светлодольского сельсовета | 641341, Курганская обл., Белозерский район,  с. Светлый дол, пер. Центральный, 6 | 8(35323)2-27-83  Email: adm45ss16@mail.ru | Железный обелиск С правой стороны обелиска табличка с именами павших воинов. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00052-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641341, Курганская обл., Белозерский район,  с. Мендерское | Объект культурного наследия | Администрация Светлодольского сельсовета | 641341, Курганская обл., Белозерский район,  с. Светлый дол, пер. Центральный, 6 | 8(35323)2-27-83  Email: adm45ss16@mail.ru | Железный обелиск. С двух сторон обелиска 2 табличек с именами павших воинов. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00053-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641341, Курганская обл., Белозерский район,  д. Юрково | Объект культурного наследия | Администрация Светлодольского сельсовета | 641341, Курганская обл., Белозерский район,  с. Светлый дол, пер. Центральный, 6 | 8(35323)2-27-83  Email: adm45ss16@mail.ru | Железный обелиск, увековеченный пятиконечной звездой. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00054-II | Обелиск павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641340, Курганская обл., Белозерский район,  с. Скопино | Объект культурного наследия | Администрация Скопинского сельсовета | 641340, Курганская обл., Белозерский район,  с. Скопино, ул. Молодежная, 14 | 8(35323)2-36-31  Email: adm45ss18@mail.ru | Год создания: 1965. Постамент выложен из красного кирпича, пирамида из металла. Венчает обелиск пятиконечная звезда | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00055-II | Стела павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641342, Курганская обл., Белозерский район,  с. Скаты | Объект культурного наследия | Администрация Скатинского сельсовета | 641340, Курганская обл., Белозерский район,  с. Скаты, ул. Центральная, 19 | 8(35323)2-35-61  Email: adm45ss17@mail.ru | Располагается в сквере сельского Дома культуры. На центральной панели табличка «Вечная память» | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00056-II | Стела павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641351, Курганская обл., Белозерский район,  д. Ягодная | Объект культурного наследия | Администрация Ягоднинского сельсовета | 641340, Курганская обл., Белозерский район,  д. Ягодная, ул. Центральная, 19 | 8(35323)2-83-47  Email: adm45ss19@mail.ru | Год создания: 1969. Кирпичная стела на бетонном постаменте. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00057-II | Стела павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641351, Курганская обл., Белозерский район,  с. Чимеево | Объект культурного наследия | Администрация Ягоднинского сельсовета | 641340, Курганская обл., Белозерский район,  д. Ягодная, ул. Центральная, 19 | 8(35323)2-83-47  Email: adm45ss19@mail.ru | Год создания: 1969 Кирпичная стела на бетонном постаменте. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00058-II | Стела павшим воинам в годы Великой Отечественной войны | 641351, Курганская обл., Белозерский район,  д. Лебяжье | Объект культурного наследия | Администрация Ягоднинского сельсовета | 641340, Курганская обл., Белозерский район,  д. Ягодная, ул. Центральная, 19 | 8(35323)2-83-47  Email: adm45ss19@mail.ru | Год создания: 2020. Кирпичная стела на бетонном постаменте. | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| Братские могилы | | | | | | | | |
| ИО-00059-II | Братская могила красноармейцев, погибших в годы гражданской войны | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) |  | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00060-II | Братская могила красногвардейцам погибшим в годы гражданской войны | 641360, Курганская обл., Белозерский район, д. Доможирова | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) |  | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00061-II | Братская могила жертв кулацкого мятежа | 641357, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровлянское | Объект культурного наследия | Администрация Боровлянского сельсовета | 641357, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровлянское, ул. Советская, 40 | 8(35323)2-33-52  Email: adm45ss03@mail.ru |  | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00062-II | Братская могила жертв кулацкого мятежа | 641357, Курганская обл., Белозерский район,  п. Стеклозавод | Объект культурного наследия | Администрация Боровлянского сельсовета | 641357, Курганская обл., Белозерский район,  с. Боровлянское, ул. Советская, 40 | 8(35323)2-33-52  Email: adm45ss03@mail.ru |  | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00063-II | Братская могила красноармейцев и коммунистов, погибших во время кулацкого мятежа | 641356, Курганская обл., Белозерский район,  с. Першино | Объект культурного наследия | Администрация Першинского сельсовета | 641356, Курганская обл., Белозерский район,  с. Першино, ул. Колхозная, 8 | 8(35323)2-73-18  Email: adm45ss12@mail.ru |  | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00064-II | Братская могила коммунистов, погибших во время кулацкого мятежа | 641341, Курганская обл., Белозерский район,  Д. Кирово | Объект культурного наследия | Администрация Светлодольского сельсовета | 641341, Курганская обл., Белозерский район,  с. Светлый дол, пер. Центральный, 6 | 8(35323)2-27-83  Email: adm45ss16@mail.ru |  | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00065-II | Братская могила участникам гражданской войны | 641351, Курганская обл., Белозерский район,  с. Чимеево | Объект культурного наследия | Администрация Ягоднинского сельсовета | 641340, Курганская обл., Белозерский район,  д. Ягодная, ул. Центральная, 19 | 8(35323)2-83-47  Email: adm45ss19@mail.ru |  | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00066-II | Братская могила участникам гражданской войны | 641351, Курганская обл., Белозерский район,  д. Лебяжье | Объект культурного наследия | Администрация Ягоднинского сельсовета | 641340, Курганская обл., Белозерский район,  д. Ягодная, ул. Центральная, 19 | 8(35323)2-83-47  Email: adm45ss19@mail.ru |  | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| Мемориальные доски | | | | | | | | |
| ИО-00067-II | Мемориальная доска в память о Почетном жителе Белозерского района, заслуженном учителе, директоре школы Петрякове В.М. | 641351, Курганская обл., Белозерский район,  д. Ягодная на здании  Ягоднинской СОШ | Объект культурного наследия | Администрация Ягоднинского сельсовета | 641340, Курганская обл., Белозерский район,  д. Ягодная, ул. Центральная, 19 | 8(35323)2-83-47  Email: adm45ss19@mail.ru |  | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00068-II | Мемориальная доска Герою Советского Союза, участнику Великой Отечественной войны Мойзыху Е.А. | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, на здании Белозерского  районного суда | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) | 2015 | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00069-II | Памятная доска Герою Советского Союза, участнику Великой Отечественной войны Налимову Г.С. | 641345, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, с. Б. Камаган,  в здании  Камаганского СДК | Объект культурного наследия | Администрация Камаганскогоо совета | 641345, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, с. Б. Камаган, ул. Мира, 16 | 8(35323)2-38-27  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) | 2015 | Закрытый объект, возможность для посещения туристами в присутствии работников СДК |
| ИО-00070-II | Мемориальная доска участнику Великой Отечественной войны Речкину Федору | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Памятное, в здании Памятинской СОШ | Объект культурного наследия | Администрация Памятинского сельсовета | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Памятное, ул. Данилова, 30 | 8(35323)2-53-41  Email: adm45ss11@mail.ru | 2015 | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00071-II | Памятная доска Неизвестному солдату | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Усть–Суерское | Объект культурного наследия | Администрация Памятинского сельсовета | 641350, Курганская обл., Белозерский район,  с. Памятное, ул. Данилова, 30 | 8(35323)2-53-41  Email: adm45ss11@mail.ru | 2015 | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00072-II | Мемориальная доска участнику Великой Отечественной войны, Почетному жителю Белозерского района, бывшему руководителю ветеринарной станции, Человечкову Д.А. | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, на здании  ветеринарной станция по защите животных | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) | 2016 | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00073-II | Мемориальная доска участнику Великой Отечественной войны, полному кавалеру ордена славы Бессонову М. | 641360, Курганская обл., Белозерский район, д. Корюкина  Белозерский РКМ | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) | 2018 | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00074-II | Мемориальная доска участнику Великой Отечественной войны, Герою Советского Союза Бессонову М. С. | 641360, Курганская обл., Белозерский район, д. Корюкина  Белозерский РКМ | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) | 2019 | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00075-II | Мемориальная доска участнику Великой Отечественной войны, полному кавалеру ордена Славы Соловьеву В. З. | 641360, Курганская обл., Белозерский район, д. Доможирова | Объект культурного наследия | Администрация Белозерского сельского совета | 641360, Курганская обл., Белозерский район, с. Белозерское, ул. Советская, 30 | 8(35323)2-93-55  Email: [beladmss@yandex.ru](mailto:beladmss@yandex.ru) | 2019 | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
| ИО-00076-II | Мемориальная доска участнику Великой Отечественной войны, полному кавалеру ордена Славы Ситникову П. И. | 641344, Курганская обл., Белозерский район, с. Пьянково | Объект культурного наследия | Администрация Пьянковского совета | 641344, Курганская обл., Белозерский район, с. Пьянково, ул. Мира, 22 | 8(35323)2-32-26  Email: adm45ss13@mail.ru | 2019 | Открытый объект, возможность для посещения туристами |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| **Памятники археологии (городища, древние стоянки, поселения, курганы с захоронениями, земляные валы, святилища и др.)** | | | | | | | | |
| ИО-00077-II | Гагарье, курганная группа (Гарьевой) | Белозерский район, в 0,6 км к югу от д. Гагарье, эпоха раннего железного века | Объект культурного наследия федерального значения. | Земли сельскохозяйственного назначения (пашня) |  |  | Курганная группа располагается на пашне в пойме р. Тобол и состоит из трех насыпей. Диаметр кургана № 1 - 95 м, высота 9 м. Он окружен рвом шириной 4 м, глубиной 1 – 1,2 м. Очевидно, вокруг кургана был вал высотой примерно 1 м, но он подвергся распашке, и в настоящее время сравнялся с окружающей пашней. Курган № 2: диаметр - 12 м, высота – 1 м. Курган № 3: диаметр - 60 м, высота - 5,5 м. | Открытый доступ. |
| ИО-00078-II | Курганы у д. Шмаково | Белозерский район, в 2,1-2,7 км к северо-востоку от д. Шмаково, эпоха раннего железного века | Объект культурного наследия федерального значения. | Земли сельскохозяйственного назначения (пашня) |  |  | Курганная группа включает 8 курганов диаметром от 18 до 0,9 м, высотой от 10 до 1, 6 м. Курганы 4, 5, 8 по основанию насыпи окружены кольцевыми ровиками. В 1961 – 1962 гг. В.Ф. Генинг исследовал курганы №№ 1-6. Все они оказались ограбленными, однако, впервые для Зауралья дали пример оригинальных бревенчатых «шатровых» конструкций надмогильных сооружений. Погребальный инвентарь представлен в виде костяных панцирных пластинок, обломков шлема и меча, бронзовых и костяных наконечников стрел, бронзовых блях с изображением животных, фрагментов сосудов «гороховской» культуры. | Открытый доступ. |
| ИО-00079-II | Культовое место Савин-1 | Белозерский район, в 1,5 км к северо-востоку от с. Бузан, эпоха энеолита | Объект культурного наследия федерального значения. | Земли сельскохозяйственного назначения (пастбище) |  |  | Памятник находится в районе широкой поймы р. Тобол на песчаном возвышении высотой около 2 м от уровня воды. На площади раскопа 1 (1104 кв.м) выявлено сооружение из двух примыкающих друг к другу колец с внутренним диаметром 14 – 16 м, в форме восьмерки, образованных рвом глубиной 0,6 – 0,8 м и шириной 0,9 – 1,8 м. В заполнении рва слои углей, прокала, костей животных, фрагменты керамики. Культовое место Савин-1 является уникальным историко-культурным объектом, имеет большое значение в изучении истории индоевропейцев и их контактов с другими этническими группами, зарождения мифологии, древней астрономии и астрологии, становления производящего хозяйства, в частности, приручения лошади. | Открытый доступ. |

# Варгашинский районIII

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Далматовский район IV

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-00001-IV | Далматовский Свято-Успенский мужской монастырь | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 194 | памятник федерального значение | федеральная собственность / Местная религиозная организация «Успенский Далматовский мужской монастырь в г. Далматово Курганской области Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)» | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 194 | Телефон: +7 (922) 577-91-21 – Эконом монастыря - иеромонах о. Софроний (Григорьев).  +7 (908) 005-16-34, бухгалтерия.  Е-mail: [dalmat-dalmat@mail.ru](mailto:dalmat-dalmat@mail.ru) | Мужской монастырь Шадринской епархии Русской православной церкви, расположенный на левом берегу реки Исети. Крепость Успенского Далматовского мужского монастыря представляет собой неправильный шестиугольник площадью 4,5 гектара. В архитектурный комплекс входят: крепостные стены с башнями и воротами, Успенский собор и церковь в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость», монастырские кельи, здания духовного училища и хозяйственных служб. Является объектами культурного наследия Российской Федерации федерального значения. | Действующий монастырь, открыт для посещения туристов и паломников |
| ИО-00002-IV | Никольская церковь, 1754 г. | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 162 | памятник федерального значение | федеральная собственность / Местная религиозная организация «Приход храма в честь святителя Николая г. Далматово Курганской области Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)» | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 162 | – | Николаевская церковь является памятником архитектуры федерального значения ХVIII века. Первый каменный приходский храм Зауралья, возводился силами и средствами прихожан более ста лет (1754 - 1861 гг.). Архитектурное оформление храма по стилю подобно монастырским постройкам. Вокруг храма была литая ограда в каменных столбах с воротами и флигелем, внутри которой хоронили священно - и церковнослужителей, членов их семей и именитых прихожан. | Действующий храм, посещение туристами и паломниками по предварительному согласованию с Приходом |
| ИО-00003-IV | Церковь Иоанна Предтечи, 1748 г. | Курганская область, Далматовский район, с. Широковское | памятник федерального значение | федеральная собственность / Местная религиозная организация «Успенский Далматовский мужской монастырь в г. Далматово Курганской области Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)» | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 194 | Телефон: +7 (922) 577-91-21 – Эконом монастыря - иеромонах о. Софроний (Григорьев).  +7 (908) 005-16-34, бухгалтерия.  Е-mail: [dalmat-dalmat@mail.ru](mailto:dalmat-dalmat@mail.ru) | Главный храм во имя Рождества Предтечи Господня был заложен в 1784 году и чуть позже придельный тёплый храм во имя Рождества Господа Иисуса Христа. Церковь строилась на народные средства – «вкладами доброхотных прихожан, от сбора и пожертвований по другим прихожанам», по образцу Успенского собора Далматовского монастыря. | Посещение по предварительному согласованию |
| ИО-0004-IV | Церковь во имя Покрова Пресвятой Богородицы, 1820 г. | Курганская область, Далматовский район, с. Першинское | памятник федерального значение | федеральная собственность / Местная религиозная организация «Успенский Далматовский мужской монастырь в г. Далматово Курганской области Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)» | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 194 | Телефон: +7 (922) 577-91-21 – Эконом монастыря - иеромонах о. Софроний (Григорьев).  +7 (908) 005-16-34, бухгалтерия.  Е-mail: [dalmat-dalmat@mail.ru](mailto:dalmat-dalmat@mail.ru) | Каменный двухэтажный храм был заложен в 1816 г. Нижний этаж окончен в 1820 г., верхний – в 1835 г.  В 1873 г. вокруг храма построена каменная ограда с мраморными столбами и железными решетками, в настоящее время от нее сохранился фундамент и четыре столба, на которых когда-то висели ворота. | Церковь в аварийном состоянии. Посещение без осмотра внутренних помещений. |
| ИО-0005-IV | Усадебный комплекс: дом жилой, ограда с воротами, амбар, склад | Курганская область, Далматовский район, с. Широковское | памятник регионального значения | частная собственность / Местная религиозная организация «Успенский Далматовский мужской монастырь в г. Далматово Курганской области Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)» | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 194 | Телефон: +7 (922) 577-91-21 – Эконом монастыря - иеромонах о. Софроний (Григорьев).  +7 (908) 005-16-34, бухгалтерия.  Е-mail: [dalmat-dalmat@mail.ru](mailto:dalmat-dalmat@mail.ru) | Старинный усадебный комплекс (выявленный объект культурного наследия). В начале XX века усадьба принадлежала Широковскому волостному старшине Александру Степановичу Никулину, который содержал в селе магазин, держал скот, имел посевные площади и кожевенный завод.  В настоящее время проводятся масштабные реставрационные работы: реставрация кирпичной кладки арки главных ворот, восстановлены утраченные контрфорсы здания, установлены новые деревянные ворота и деревянная ограда по периметру участка, с целью последующего создания «Музея древнего благочестия» | Ведутся реставрационные работы, посещение по предварительному согласованию |
| ИО-0006-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 42 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 42 | – | Жилой дом усадьбы купца Юкляевских | В аварийном состоянии. Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-007-IV | Дом жилой, здание торговое | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 44 | памятник регионального значения | федеральная собственность / Отдел МВД России по Далматовскому району | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 44 | Дежурная часть: 8(35-252) 3-32-81 | Памятник архитектуры начала XX века, выполненный в духе «модерна». | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0008-IV | Магазин П.А. Плеханова с воротами | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 83 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 83 | – | Памятник архитектуры, часть усадьбы купца 2-ой гильдии Петра Александровича Плеханова: магазин и ворота XIX века. В магазине велась успешная торговля хозяйственными и скобяными товарами (замки, ведра, навесы, гвозди, лампы, мыло). | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0009-IV | Дом жилой Молодцова | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 93 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 93 | – | Образец полукаменного дома, выполненный с использованием эклектических барочных мотивов в каменной и деревянной частях. Памятник архитектуры рубежа XIX и XX веков. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-00010-IV | Усадьба М.Ф. Гагаева: дом жилой, кладовая | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 97-99 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 97-99 | – | Памятник архитектуры начала XX века. Образец построек данного типа сочетает в себе как декоративные элементы общие для эклектики, так и формы декора, отличающие зодчество Далматово. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0011-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 101 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 101 | – | Дом построен ориентировочно во второй половине XIX в., представляет собой одноэтажный каменный объем, прямоугольный в плане. Углы здания по фасаду оформлены лопатками, украшенными парными полуколоннами с капителями, поставленными на кронштейны ступенчатой формы. Окна украшены сандриками лучковых очертаний, декорированным карнизом и подоконными филенками. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0012-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 103 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 103 | – | Дом жилой представляет двухэтажный каменный объем, в плане приближенный к квадрату. В убранстве фасада использован мелкий узорчатый декор из лекального и точеного кирпича. Окна первого этажа обрамлены наличниками типа бровок, второго этажа –лучковой тягой с зубчиками, прерывающейся капителями трехчетвертных колонн с перехватами вдоль окон. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0013-IV | Усадьба В.А. Волосникова: дом жилой с кладовой и воротами. Лавка | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 107-109 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 107-109 | – | Усадьба принадлежала торговцу рыбой Волосникову В.А. и была построена в конце XIX – начале XX века, В усадьбе имеются главного двухэтажный жилой дом, одноэтажное здание лавки и соединяющие их ворота. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0014-IV | Дом жилой с кладовой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 110 | памятник регионального значения | муниципальная собственность / Муниципальное предприятие Далматовского района «Водхоз» | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 110 | Телефон: +7 (922) 561-10-82  E-mail: [vodhoz-dalmatovo@yandex.ru](mailto:vodhoz-dalmatovo@yandex.ru)  vodhoz.jimdofree.com | Хозяева усадьба занимались извозом. Памятник архитектуры начала XX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0015-IV | Дом жилой с кладовой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 112 | памятник регионального значения | муниципальная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул.Советская, 187 | Телефон: +7 (35252) 3-60-02  dalmatovo.su | Жилой дом с кладовой, кирпичной оградой, воротами и калиткой составляют постоялый двор отца и сына Боголюбовых. На постоялом дворе, который держал Александр Алексеевич вместе с сыном Иосифом, останавливались крупные купцы. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0016-IV | Усадьба: дом жилой, ворота, ограда, кладовая | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 117 | памятник регионального значения | муниципальная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул.Советская, 187 | Телефон: +7 (35252) 3-60-02  dalmatovo.su | Сохранившийся фрагмент усадьбы Н.Д. Боголюбова. Памятник архитектуры, выполненный в духе эклектики конца XIX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0017-IV | Дом жилой с воротами | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 119 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 119 | – | Дом Дмитрия Михайловича Боголюбова – торговца мясом и ямщика. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0018-IV | Здание кладовой (дома № 121) | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 123 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 123 | – | Здание кладовой, построенное в начале XX века купцом Боголюбовым. Представляет собой одноэтажный каменный объем, прямоугольный в плане. Образец небольшой торгово-складской постройки конца XIX века | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0019-IV | Усадьба купца А.М Боголюбова: дом жилой, склад с воротами, доходный дом | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 125 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 125 | – | Усадьба купца Андрияна Михайловича Боголюбова. Образец доходного дома начала XX века в формах эклектики с использованием декора кирпичного стиля. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0020-IV | Кладовая | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 133 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 133 | – | Лавка – образец, характерный для Далматово рубежа XIX и XX веков. Памятник архитектуры начала XX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0021-IV | Дом купца В.Ф. Сафронова с воротами | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 170 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 170 | – | Здание представляет собой образец полукаменной жилой застройки второй половины XIX века, с резным декором в формах народного деревянного зодчества. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0022-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 145 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 145 | – | Жилой дом построен ориентировочно в конце XIX века, представляет собой двухэтажный каменный объем, прямоугольный в плане. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-00023-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 169 | памятник регионального значения | муниципальная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул.Советская, 187 | Телефон: +7 (35252) 3-60-02  dalmatovo.su | Памятник архитектуры конца XIX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0024-IV | Дом священника | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 173 | памятник регионального значения | Местная религиозная организация «Успенский Далматовский мужской монастырь в г. Далматово Курганской области Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)» | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 194 | Телефон: +7 (922) 577-91-21 – Эконом монастыря - иеромонах о. Софроний (Григорьев).  +7 (908) 005-16-34, бухгалтерия.  Е-mail: [dalmat-dalmat@mail.ru](mailto:dalmat-dalmat@mail.ru) | Бывший дом священника Сергеева, напротив Николаевской церкви. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0025-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 174 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 174 | – | Выявленный объект культурного наследия. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0026-IV | Часть усадьбы купца Юкляевских: мельница, магазин | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 175 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 175 | – | Формирование усадьбы проходило на протяжении конца XIX – начала XX вв. Виктор Васильевич Юкляевских торговал различными товарами от галантереи до швейных и сельскохозяйственных машин. Мельница Юкляевских работала от парового двигателя, и была второй паровой мельницей в городе. | В помещениях расположены магазины, возможно посещение в качестве торгового объекта |
| ИО-0027-IV | Дом жилой с воротами купца Демидова | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 191 | памятник регионального значения | муниципальная собственность / Муниципальное бюджетное учреждение дополнительного образования «Далматовский Дом детского творчества» | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 191 | Телефон: +7 (35252) 3-65-14,  E-mail: [ddt20062007@yandex.ru](mailto:ddt20062007@yandex.ru) | Здание с оградой и трехчастными воротами расположено в центральной части города. Кирпичный двухэтажный дом с арочными воротами принадлежал Шадринскому купцу Алексею Гавриловичу Демидову. В каменных кладовых рядом с домом хранили зерно и другие продукты, которые по санному пути развозили на Уральские заводы. | Посещение по предварительному согласованию |
| ИО-0028-IV | Усадьба А.А. Боголюбова | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 196 | памятник регионального значения | муниципальная собственность / военный комиссариат | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 196 | Телефон: +7 (35252) 2-25-91 | Два дома из красного кирпича построены в начале ХХ века и принадлежали братьям Александру Андрияновичу и Ивану Андрияновичу Боголюбовым – крупным торговцам зерном. В первые годы Советской власти дома были объединены в одно здание. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0029-IV | Церковь Космы и Дамиана | Курганская область, Далматовский район, с. Ключевское | памятник регионального значения | бесхозная | Курганская область, Далматовский район, с. Ключевское | – | Каменный одноэтажный храм начали возводить в 1804 году. Через два года к южной стороне церкви был присоединен придел, освященный во имя Благовещения Пресвятой Богородицы. Освящена церковь Космы и Дамиана была только в 1815 году. Церковь Космы и Дамиана построена в форме креста, окружена большой каменной стеной со стальными решетками. | Церковь в аварийном состоянии. Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0030-IV | Усадебный комплекс: дом жилой, ограда с воротами, здание склада | Курганская область, Далматовский район, с. Красноисетское, ул. Советская | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, Далматовский район, с. Красноисетское, ул. Советская | – | – | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0031-IV | Ансамбль: дом жилой, ограда с воротами, здание склада | Курганская область, Далматовский район, с. Красноисетское, ул. Советская | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, Далматовский район, с. Красноисетское, ул. Советская | – | – | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0032-IV | Церковь Покровская | Курганская область, Далматовский район, с. Кривское | памятник регионального значения | бесхозная | Курганская область, Далматовский район, с. Кривское | Курганская область, Далматовский район, с. Кривское | Придельный храм во имя св. Петра и Февронии, Муромских чудотворцев, и главный во имя Покрова Пресвятыя Богородицы были построены одновременно, но освящены в разное время: первый в 1818 г. 10 Июля, а второй в 1828 году. В 1896 году по почину священника Чернобровина на средства церковнаго Попечительства придельный зимний храм соединен был с летним (главным) аркою и сделан весь теплым и более просторным. В 1938 г. церковь закрыли. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0033-IV | Церковь Васильевская | Курганская область, Далматовский район, с. Лебяжье | памятник регионального значения | бесхозная | Курганская область, Далматовский район, с. Лебяжье | – | Храм, каменный, двухпрестольный, освящен в 1863 году, во имя Св. Василия Великого; придел во имя Св. Праведного Прокопия, украшен в 1900 году стенною живописью. Паперть храма была облицована мрамором, западный вход украшали ложные колонны и кокошник-фронтоны с ликом Василия Великого. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0034-IV | Церковь Макария Желтоводского | Курганская область, Далматовский район, с. Макарьевское | памятник регионального значения | бесхозная | Курганская область, Далматовский район, с. Макарьевское | – | Церковь Макария Желтоводского - каменная, выполнена в образцовом классическом стиле: четырехугольное сооружение с возвышающимся над ним куполом и колокольней. Внешняя облицовка стен характеризуется тонкостью архитектуры и пропорциональностью своих элементов. Внутренний декор обладал изящной красотой и живописностью. Позолоченная алтарная преграда в летнем приделе имела четыре яруса. | Церковь в аварийном состоянии. Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0035-IV | Дом, в котором учился писатель-краевед В.П. Бирюков (1895-1898 гг.) | Курганская область, Далматовский район, с. Першинское | памятник регионального значения | муниципальная собственность / Местная религиозная организация «Успенский Далматовский мужской монастырь в г. Далматово Курганской области Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)» | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 194 | Телефон: +7 (922) 577-91-21 – Эконом монастыря - иеромонах о. Софроний (Григорьев).  +7 (908) 005-16-34, бухгалтерия.  Е-mail: [dalmat-dalmat@mail.ru](mailto:dalmat-dalmat@mail.ru) | Дом, в котором родился известный зауральский собиратель, краевед, создатель Шадринского научного хранилища Владимир Павлович Бирюков. Какое-то время дом принадлежал церковному причту. Сейчас в нём устроена молебная комната, в которой временно проходят богослужения. | Посещение по предварительному согласованию |
| ИО-0036-IV | Церковь Покрова Пресвятой Богородицы | Курганская область, Далматовский район, с. Песчано-Коледино | памятник регионального значения | бесхозная | Курганская область, Далматовский район, с. Песчано-Коледино | В.А. Лукиных с. Уксянское  Телефон: +7 (922) 672-30-98, +7 (919) 572-11-10 | Каменный двухпрестольный храм (1870-1878): гл. алтарь – Покрова Пресвятой Богородицы, придел – Трех святителей Василия Великого, Григория Богослова, Иоанна Златоуста. В Советское время храм был взорван, сохранилась только полуразрушенная колокольня. | Аварийное состояние. Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0037-IV | Сретенская церковь | Курганская область, Далматовский район, с. Уксянское | памятник регионального значения | Местная религиозная организация «Приход Храма во имя Св. Троицы с. Уксянское Далматовского района Курганской области Шадринской епархии Русской Православной церкви (Московский патриархат)» | Курганская область, Далматовский район, с. Уксянское | В.А. Лукиных с. Уксянское  Телефон: +7 (922) 672-30-98, +7 (919) 572-11-10 | Каменный двухпрестольный храм (1801-1836): ниж. алтарь – Сретения Господня, верх. алтарь – Живоначальной Троицы. Храм заложен в мае 1801 года. Купол здания достигал 42 метра, колокольня вмещала несколько колоколов, стены в храме были расписаны в русско-византийском стиле, окружала церковь кованая ограда. Сейчас от храма остались лишь стены. | Аварийное состояние. Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0038-IV | Здание земской начальной школы | Курганская область, г. Далматово, ул. Энгельса, 7 | памятник регионального значения | муниципальная собственность / МКУК «Далматовский краеведческий музей» | Курганская область, г. Далматово, ул. Энгельса, 7 | Телефон: +7 (35252) 3-65-24  Email: [muzeid\_dalmatovo@mail.ru](mailto:muzeid_dalmatovo@mail.ru) , [muzei45d@yandex.ru](mailto:muzei45d@yandex.ru)  musey.dalmatovo.ru | Земское здание начального училища строилось с участием купеческих денежных вложений с 1909 по 1913 год. Каменное одноэтажное здание на высоком цоколе расположено в историческом центре города. Классы мальчиков располагались в крыле по улице Энгельса, классы девочек в крыле по улице Советской. | Открыто для посещения туристов |
| ИО-0039-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 29 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 29 | – | Образец использования приёмов декорирования, восходящих к XVIII веку. Памятник народного зодчества второй половины XIX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0040-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 31 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 31 | – | Памятник архитектуры местного зодчества, сохранивший первоначальное объёмное решение в виде вытянутого параллелепипеда с высокой коньковой крышей. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0041-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 33 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 33 | – | Выявленный объект культурного наследия, деревянное строение. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0042-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 34 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 34 | – | Выявленный объект культурного наследия, одноэтажное кирпичное строение. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0043-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 37 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 37 | – | Памятник архитектуры эклектики, варьирующий приёмы образцовых проектов и элементов местного декора. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0044-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 43 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 43 | – | Яркий пример памятника архитектуры начала XX века, в котором варьируются мотивы позднего барокко в его местном варианте в использовании тонких горизонтальных тяг и объединённых с ними плоских наличников. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0045-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 45 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 45 | – | Памятник архитектуры – характерный образец для Далматово второй половины XIX века. В нём отразилось соединение приёмов местного каменного строительства, декоративного оформления и традиций крестьянского деревянного жилища по типу «пятистенок». Двухэтажное здание. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0046-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 47 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 47 | – | Образец сохранения традиций местного зодчества путём использования тонких членений, восходящих к уральской архитектуре XVIII века. Памятник народного зодчества. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0047-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 51 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 51 | – | Памятник архитектуры второй половины XIX века. Один из примеров сохранения приёмов декорирования местного каменного зодчества и их соединения с архитектурой русских «образцовых проектов», выразившееся в регулярно размещённых окнах и симметрии фасадной композиции. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0048-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 53 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 53 | – | Традиции деревянного пятистенника и местные приёмы декорирования каменных сооружений соединились в формах здания. Памятник архитектуры унаследовал традиции местного зодчества, восходящие к XVIII веку. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0049-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 67 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 67 | – | Памятник архитектуры начала XX века. В нём черты регулярности образцовых проектов соединены с традиционными для местного зодчества элементами: лопатками, городчатым карнизом и наличниками окон. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0050-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 14 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 14 | – | Выявленный объект культурного наследия. Деревянное строение. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0051-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 18 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 18 | – | Памятник архитектуры – образец каменной жилой постройки, следующей образцовому проекту с использованием декора в духе местных традиций. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0052-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 25 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 25 | – | Выявленный объект культурного наследия, одноэтажное кирпичное строение. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0053-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 27 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 27 | – | Один из вариантов местного решения по принципу фасадной архитектуры. Ценный элемент рядовой застройки. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0054-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 37 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 37 | – | Памятник архитектуры отличается эклектичностью с использованием элементов местного декора. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0055-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 38 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 38 | – | Памятник архитектуры, к котором использованы композиционная схема фасада образцового проекта и декоративное оформление, характерное для местного зодчества. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0056-IV | Кладовая | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 40 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 40 | – | Здание кладовой, ворота с калиткой и ограда являются частью усадьбы, расположенной по улице Горького, 42. Здание кирпичное, одноэтажное, в плане прямоугольной формы, расположено в восточной части исторической зоны города Далматово. Приспособленная под жильё кладовая является памятником архитектуры конца XIX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0057-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 43 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 43 | – | Старинный жилой дом расширен на север. Лицевой фасад сохранил черты, типичные для архитектуры Далматово второй половины XIX века. Ценный элемент рядовой застройки. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0058-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 23 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 23 | – | Здание представляет собой одноэтажный каменный объем, прямоугольный в плане. Образец жилого дома конца XIX века, решенного в формах «кирпичного» стиля с применением барочных форм в наличниках. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0059-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 31 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 31 | – | Одноэтажное прямоугольное каменное здание. Образец жилого дома конца XIX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0060-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 33 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 33 | – | Жилой дом занимает угловое положение на перекрестке улиц Горького и Лермонтова. Представляет собой одноэтажный каменный объем Г-образный в плане. Углы здания по фасаду оформлены рустованными лопатками. Образец жилого дома конца XIX века, решенного в формах «кирпичного» стиля с применением барочных форм в наличниках. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0061-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 42 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Горького, 42 | – | Дом является частью усадебного комплекса, включающего жилой дом, торговую лавку и трехчастные ворота. Жилой дом представляет собой одноэтажный каменный объем, прямоугольный в плане. Объемная композиция усложнена пристроем позднего периода со стороны южного фасада. Убранство ограды и ворот выполнено с использованием элементов фасадного декора здания. Образец жилого дома конца XIX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0062-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Калинина, 83 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Калинина, 83 | – | Образец постройки второй половины XIX века. Поставленный при пересечении улиц дом носит наугольный характер, подчёркнутый декором. Памятник архитектуры типичный для Далматова XIX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0063-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Кирова, 24 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Кирова, 24 | – | Пример каменного жилого дома с карнизом городчатого типа и наличниками рамочного типа. Памятник архитектуры начала XX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0064-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 43 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 43 | – | Одноэтажное деревянное строение. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0065-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 107 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 107 | – | Памятник жилой архитектуры начала XX века построенный с использованием форм местного зодчества в виде лопаток, полуколонок и карнизов. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0066-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 145 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Ленина, 145 | – | Выявленный объект культурного наследия. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0067-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Лермонтова, 10 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Лермонтова, 10 | – | Пример следования образцовому проекту. Местный декор использован скромно в виде подоконной тяги, лопаток и карниза. Ценный элемент застройки. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0068-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Р. Люксембург, 21 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Р. Люксембург, 21 | – | Образец деревянного дома 1980-х годов. В нём сохранена традиционная композиция и основные составляющие: жилой дом, трёхчастные ворота. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0069-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. К. Маркса, 5 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. К. Маркса, 5 | – | В декоративном оформлении использован мотив барочной «бровки». Назначение постройки неясно. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0070-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. К. Маркса, 23 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. К. Маркса, 23 | – | Каменный жилой дом – характерный образец далматовской застройки конца XIX века. Он выполнен с использованием городчатого карниза, декоративных полуколонок и наличников, восходящих к местным образцам XVIII века. Памятник жилой архитектуры конца XIX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0071-IV | Дом жилой с кладовой | Курганская область, г. Далматово, ул. К. Маркса, 32 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. К. Маркса, 32 | – | Выявленный объект культурного наследия. Кирпичное одноэтажное строение. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0072-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Маяковского, 99 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Маяковского, 99 | – | Один из ярких приемов следования принципу равномерного размещения окон и использования декора, восходящего к началу XVIII века. Памятник архитектуры последней трети XIX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0073-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Октябрьская, 16 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Октябрьская, 16 | – | Памятник архитектуры – образец использования традиционного декора местного зодчества, восходящего к XVIII века и фасадной архитектуре начала XX столетия. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0074-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Октябрьская, 42 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Октябрьская, 42 | – | Пример сочетания композиции образцового проекта и местного декоративного убранства. Памятник уральского зодчества начала XX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0075-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Октябрьская, 46 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Октябрьская, 46 | – | Характерный образец каменного жилого дома, выполнен с применением декорированного карниза и наличников. Памятники уральского зодчества конца XIX - начала XX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0076-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Октябрьская, 53 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Октябрьская, 53 | – | Памятник архитектуры начала XX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0077-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Октябрьская, 55 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Октябрьская, 55 | – | Традиционный для Далматово «спаренный» дом. Несмотря на позднее строительство (вторая треть XX века) сохраняет компоненты усадьбы местного хлебопашца: деревянный жилой дом и каменная кладовая. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0078-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Октябрьская, 65 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Октябрьская, 65 | – | Один из редких в Далматово образцов, сочетающий декоративные формы, восходящие к местному зодчеству XVIII века, с регулярно расставленными окнами и элементами наличников, интерпретирующих формы модерна. В сочетании этих деталей проявился принцип эклектики. Памятник архитектуры начала XX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0079-IV | Кладовая | Курганская область, г. Далматово, ул. Свердлова, 9 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Свердлова, 9 | – | Образец жилого дома, обращённого торцом на улицу. Его фасад соединяет черты деревянного крестьянского жилища и традиционного для Далматово декора каменных построек. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0080-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Свердлова, 10 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Свердлова, 10 | – | Типичный для Далматово памятник жилой архитектуры, в котором соединены черты фасадов образцовых проектов с местным декором, восходящим к XVIII века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0081-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Свердлова, 19 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Свердлова, 19 | – | Один из характерных памятников архитектуры Далматово конца XIX начала XX веков, в котором варьируются формы уральского барокко. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-00082-IV | Дом жилой с кладовой | Курганская область, г. Далматово, ул. Свердлова, 39 | памятник регионального значения | АО «Газпром газораспределение Курган» | Курганская область, г. Далматово, ул. Свердлова, 39 | Телефон: +7 (35252) 3-79-59, (3522) 46-16-06  kurgangazcom.ru | Кладовая конца XIX начала XX веков значительно изменена. Постройка входит в состав типичной далматовской усадьбы. Памятник архитектуры периода эклектики. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0083-IV | Дом жилой с воротами | Курганская область, г. Далматово, ул. Свердлова, 43 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Свердлова, 43 | – | Пример соединения схемы образцового проекта и декоративных форм, традиционных для Далматово. Памятник архитектуры конца XIX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0084-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 11 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 11 | – | Характерный образец жилого дома Далматово конца XIX начала XX веков. Памятник архитектуры выполнен в духе эклектики с применением форм местного декора. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0085-IV | Ворота | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 13 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 13 | – | Показательная для Далматово усадьба, в которой дом заменён новым, а каменные ворота сохранены. Жилой дом фиксирует наугольное положение усадьбы и является ценным элементом застройки. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0086-IV | Дом жилой с воротами | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 15 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 15 | – | Выявленный объект культурного наследия. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0087-IV | Дом жилой с воротами и кладовой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 47 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 47 | – | Памятник архитектуры – жилой дом на рубеже XIX и XX веков. В нём слились композиционная схема образцового проекта и формы местного декора. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0088-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 63 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 63 | – | Памятник архитектуры конца XIX начала XX веков с характерным решением фасадов на принципах эклектики. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0089-IV | Кладовая | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 66 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 66 | – | Выявленный объект культурного наследия. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0090-IV | Кладовая | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 70 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 70 | – | Жилая постройка, возможно, приспособлена из кладовой XIX века. Она сохранила детали первоначального убранства фасадов. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0091-IV | Дом жилой с воротами | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 76 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 76 | – | Купеческая усадьба XIX века – памятник архитектуры второй половины XIX века. В его формах использован декор, характерный для зодчества Далматово и восходящий к XVIII веку. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-00092-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 82 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 82 | – | Памятник жилой архитектуры начала XX века, построенный по образцовому проекту. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0093-IV | Дом жилой с воротами | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 83 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 83 | – | Образец крестьянской усадьбы XIX века с характерными для Далматово интерпретациями архитектурных форм и декора, восходящего к традициям предшествующего столетия. Памятник архитектуры. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0094-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 86 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 86 | – | Ценный элемент застройки. Дом сохранил композиционную схему и оформление конца XIX века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0095-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 98 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 98 | – | Один из примеров архитектуры Далматово начала XX века, выстроенный по образцовому проекту. Памятник архитектуры эпохи эклектики. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0096-IV | Кладовая | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 100 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 100 | – | Выявленный объект культурного наследия. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0097-IV | Дом жилой с кладовой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 111 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 111 | – | Памятник архитектуры рубежа XIX и XX столетий выполнен в рамках общих традиций уральской архитектуры. Предположительно, постройка была лавкой и входила в один комплекс с полукаменным домом. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0098-IV | Кладовая | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 115 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 115 | – | Пример большой кладовой, приспособленной под жилой дом. Кладовая – памятник архитектуры начала XX века – выполнена с использованием эклектичного декора. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0099-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 208 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 208 | – | Выявленный объект культурного наследия. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0100-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 210 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 210 | – | Пример сочетания каменных и деревянных частей здания. В архитектуре Далматово этот строительный прием использовался с начала XVIII века. Ценный элемент среды. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0101-IV | Кладовая | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 216 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 216 | – | Архитектурно-планировочное решение кладовой типично для архитектуры торговых сооружений Зауралья. Кладовая прямоугольная в плане перекрыта двускатной кровлей. Образец торговой постройки конца XIX начала XX вв., выполненной в формах эклектики с применением облицовочного и профилированного кирпича, включая лекальный кирпич. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0102-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 225 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 225 | – | Памятник архитектуры начала ХХ века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0103-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 4-го Уральского полка, 6 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 4-го Уральского полка, 6 | – | Выявленный объект культурного наследия. Одноэтажное кирпичное строение. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0104-IV | Магазин | Курганская область, г. Далматово, ул. 4-го Уральского полка, 42 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 4-го Уральского полка, 42 | – | Выявленный объект культурного наследия. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0105-IV | Кладовая | Курганская область, г. Далматово, ул. Чкалова, 10 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Чкалова, 10 | – | Выявленный объект культурного наследия. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0106-IV | Бывшее здание Далматовского духовного училища, где в 60 годах XIX в. обучался знаменитый русский учёный изобретатель радио Александр Степанович Попов | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 194 | памятник регионального значения | Местная религиозная организация «Успенский Далматовский мужской монастырь в г. Далматово Курганской области Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)» | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 194 | Телефон: +7 (922) 577-91-21 – Эконом монастыря - иеромонах о. Софроний (Григорьев).  +7 (908) 005-16-34, бухгалтерия  Е-mail: [dalmat-dalmat@mail.ru](mailto:dalmat-dalmat@mail.ru) | Здание входит в ансамбль Далматовского Успенского монастыря. | Посещение после предварительного согласования |
| ИО-0107-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Кирова, 11 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Кирова, 11 | – | Здание является образцом жилого дома конца XIX века, решенного в формах «кирпичного» стиля с использованием в декоре мотивов «русского стиля». | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0108-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 21 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 21 | – | Представляет собой одноэтажный каменный объем на высоком цоколе, прямоугольный в плане, усложненный в современный период пристройкой с запада, в которой устроен вход в дом, надстроенным мансардным этажом с балконом на главном фасаде. Образец жилого дома конца XIX века, выполненного по схеме «образцового проекта», с использованием декоративных мотивов, восходящих к местному каменному зодчеству XVIII века. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0109-IV | Дом с воротами | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 39 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 8 Марта, 39 | – | Представляет собой одноэтажный каменный объем, в плане приближенный к квадрату. Объемная композиция усложнена деревянным тамбуром входа со стороны двора, трехчастными кирпичными воротами и оградой со стороны западного фасада. Здание является образцом жилого дома конца XIX века, решенного в формах «кирпичного» стиля. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0110-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Сверлова, 17 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Сверлова, 17 | – | Дом представляет собой одноэтажный на высоком цоколе каменный объем прямоугольный в плане. Здание является образцом жилого дома конца XIX века, решенного в формах «кирпичного» стиля с использованием в декоре мотивов «русского стиля». | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0111-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Свердлова, 33 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Свердлова, 33 | – | Образец местного зодчества конца XIX века, решен в формах «кирпичного» стиля с использованием декоративных мотивов, восходящих к местному каменному зодчеству. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0112-IV | Дом жилой с воротами | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 64 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 64 | – | Здание является образцом жилого дома конца XIX века, решенного в формах «кирпичного» стиля с использованием в декоре мотивов «русского стиля». Один из ярких примеров использования традиционного для Далматово декора в жилой архитектуре. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0113-IV | Дом жилой (два жилых дома, соединенные вставкой) | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 71 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 71 | – | Два жилых дома построены ориентировочно в середине — конце XIX века. В начале XX века между ними была сделана встройка. Теперь дом представляет собой двухэтажный каменный объем, прямоугольный в плане, усложненный пристройкой со стороны дворового фасада. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0114-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 101 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 101 | – | Образец жилого дома конца XIX в., построенного по образцовому проекту с использованием декора, построенного на эклектических принципах. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0115-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. 4-го Уральского полка, 86 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. 4-го Уральского полка, 86 | – | Здание является примером жилого дома начала XX века, фасады которого решены в формах и приемах «кирпичного» стиля. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0116-IV | Дом жилой | Курганская область, г. Далматово, ул. Энгельса, 19 | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, г. Далматово, ул. Энгельса, 19 | – | Образец городской застройки начала XX века, отличающийся сдержанным кирпичным декором. Сейчас в здании располагается Далматовская ветеринарная аптека. | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0117-IV | Дом жилой (наличник) | Курганская область, Далматовский район, д. Загайново | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, Далматовский район, д. Загайново | – | – | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0118-IV | Здание склада | Курганская область, Далматовский район, д. Загайново | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, Далматовский район, д. Загайново | – | – | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0119-IV | Здание клуба | Курганская область, Далматовский район, с. Ключевское | памятник регионального значения | муниципальная собственность | Курганская область, Далматовский район, с. Ключевское | Телефон: +7 (35252) 2-83-49 | – | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0120-IV | Здание школы | Курганская область, Далматовский район, с. Красноисетское, ул. Советская, 36 | памятник регионального значения | ГБОУ «Красноисетская специальная (коррекционная) школа-интернат» | Курганская область, Далматовский район, с. Красноисетское, ул. Советская, 36 | Телефон: +7 (35252) 2-75-46  E-mail: [krasnoisetsk.shool2010@yandex.ru](mailto:krasnoisetsk.shool2010@yandex.ru)  <https://гбоу-кши.все-доу.рф> | – | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0121-IV | Комплекс больничный | Курганская область, Далматовский район, д. Малиновка | памятник регионального значения | ГБУ «Курганский областной наркологический диспансер» Новопетропавловский филиал | Курганская область, Далматовский район, д. Малиновка, ул. Гагарина, 3 | Телефон: +7 (35224) 3-46-18, 3-46-85.  E-mail: [gu\_nonrz@mail.ru](mailto:gu_nonrz@mail.ru)  [www.kond45.ru](http://www.kond45.ru) | – | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0122-IV | Здание школы | Курганская область, Далматовский район, д. Павелево | памятник регионального значения | муниципальная собственность | Курганская область, Далматовский район, д. Павелево | Телефон: +7 (35252) 3-45-05  Е-mail: [beloyarkaselsovet@mail.ru](mailto:beloyarkaselsovet@mail.ru) | – | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0123-IV | Здание школы | Курганская область, Далматовский район, с. Широковское | памятник регионального значения | муниципальная собственность | Курганская область, Далматовский район, с. Широковское | Телефон: +7 (35252) 2-71-46  Е-mail: [shirokovoselsovet@mail.ru](mailto:shirokovoselsovet@mail.ru) | – | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0124-IV | Здание склада | Курганская область, Далматовский район, с. Широковское | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, Далматовский район, с. Широковское | – | – | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0125-IV | Дом жилой | Курганская область, Далматовский район, с. Широковское | памятник регионального значения | частная собственность | Курганская область, Далматовский район, с. Широковское | – | – | Посещение без осмотра внутренних помещений |
| ИО-0126-IV | Могила местного краеведа историка середины XIX в. Александра Никифоровича Зырянова | Курганская область, г. Далматово | памятник истории | – | Курганская область, г. Далматово, ул. Советская, 194 | – | Могила расположена на территории Далматовского Успенского монастыря. 16 ноября 1884 года Зырянов скоропостижно умер по дороге из  Камышлова в Далматово, был похоронен на территории монастыря в знак высокого признания его деятельности. | Открыт для посещения туристов и паломников |
| ИО-0127-IV | Могила Станислава Рукманиса, разведчика 267-го стрелкового полка | Курганская область, г. Далматово, ул. Попова | памятник истории | – | Курганская область, г. Далматово, ул. Попова (Успенская площадь) | – | В 1920 году на городской площади на месте захоронения 18-летнего разведчика 267 стрелкового полка, 30 стрелковой дивизии латыша Рукманиса С.П. был установлен памятник. Долгое время памятник был безымянным. Только к 50-летию Великой Октябрьской социалистической революции члены Клуба следопытов смогли установить имя разведчика. В октябре 1972г. памятник Станиславу Рукманису реставрировали. | Свободное посещение |
| ИО-0128-IV | Братская могила (бойцов 4-го Уральского полка) | Курганская область, г. Далматово | памятник истории | – | Курганская область, г. Далматово, Привокзальная площадь | – | 11 июля 1918г. на привокзальной площади г. Далматово 4-ый Уральский полк дал бой белогвардейцам и белочехам. Павшие бойцы были похоронены в 2-х братских могилах на городском кладбище. 11 июля 1967г. останки бойцов были с воинскими почестями перенесены на Привокзальную площадь. 11 июля 1968г. в день 50-летия Далматовского боя павшим бойцам 4-го Уральского полка был открыт памятник. | Свободное посещение |
| ИО-0129-IV | Могила Орлова Александра Афанасьевича | Курганская область, Далматовский район, с. Верхний Яр | памятник истории | – | Курганская область, Далматовский район, с. Верхний Яр | – | Могила коммуниста, расстрелянного в 1921 году в период контрреволюционного кулацкого мятежа. | Свободное посещение |
| ИО-0130-IV | Братская могила | Курганская область, Далматовский район, с. Затеченское | памятник истории | – | Курганская область, Далматовский район, с. Затеченское, ул. Кирова, 60а | – | Братская могила разведчиков 4-го Уральского полка под командованием С. Островских, погибших в борьбе с контрреволюцией. Памятник установлен в 1921 году. | Свободное посещение |
| ИО-0131-IV | Братская могила | Курганская область, Далматовский район, с. Красноисетское | памятник истории | – | Курганская область, Далматовский район, с. Красноисетское, ул. Советская, 32а | – | Братская могила активистов и коммунистов, расстрелянных колчаковцами. | Свободное посещение |
| ИО-0132-IV | Братская могила (могила милиционера И.М. Завьялова) | Курганская область, Далматовский район, д. Максимово | памятник истории | – | Курганская область, Далматовский район, д. Максимово, ул. Кирова, 17 | – | Могила милиционера, погибшего в борьбе с контрреволюцией. | Свободное посещение |
| ИО-0133-IV | Братская могила | Курганская область, Далматовский район, с. Широковское | памятник истории | – | Курганская область, Далматовский район, с. Широковское, ул. Свердлова | – | Братская могила бойцов 4-го уральского полка, погибших в борьбе с контрреволюцией. | Свободное посещение |
| ИО-0134-IV | Ансамбль Далматовского монастыря (Успенский собор, Богословская церковь, Здание цифирной школы, Красный бастион, башни: юго-западная, юго-восточная, стены) | г. Далматово, ул. Советская, 194. | Объект культурного наследия федерального значения. | Собственник: : Местная религиозная организация «Успенский Далматовский мужской монастырь в г. Далматово Курганской области Шадринской епархия Русской Православной Церкви ((Московский Патриархат)» | г. Далматово, ул. Советская, 194 | Тел.: (35252) 3-15-92, 3-17-71; E-mail: gorodische@dalmatovo.ru Сайт: http://dalmate.ru |  |  |
| ИО-0135-IV | Дом жилой с воротами | Далматовский район,  г. Далматово,  ул. Советская, 170 | Объект культурного наследия регионального значения | Частная собственность |  |  | Здание является образцом полукаменного жилого дома конца XIX века, составной частью исторической застройки центральной части г. Далматово.  Дом принадлежал крупному купцу В.Ф. Сафронову. На первом этаже было два входа: для хозяина дома с семьей и отдельный – для его матери. В современное время входная группа перестроена: здание имеет два входа – в нижний цокольный этаж и отдельный вход в пристроенный позднее кирпичный объем с верандой на втором этаже. | В настоящее время в здании располагается кафе.Доступ в здание осуществляется по согласованию с собственником. Доступ к осмотру главных фасадов свободный, |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Звериноголовский районV

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-V | Крестовоздвиженская церковь | Курганская область, с. Звериноголовское, ул. Октябрьская, 37б | Объект культурного наследия регионального значения | Местная религиозная организация православного Прихода храма Воздвижения Креста Господня с. Звериноголов-ского Курганской области Шадринской епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат) | Курганская область, с. Звериноголовское, ул. Октябрьская, 37б | E-mail: O.V65@yandex.ru http://kurgan-17.cerkov.ru/ | По данным краеведа Михаила Хлызова первое деревянное церковное здание было построено в VIII веке без использования гвоздей. Вторая Крестовоздвиженская церковь в станицу Звериноголовская была привезена из Бакланской крепости в 1752 году. Возведение новой каменной церкви Воздвижения Креста Господня начато в 1820 году. Церковь имеет два придела: северный во имя святителя Христова и Чудотворца Николая и южный во имя Святой Живоначальной Троицы. Первое Богослужение в церкви провели в 1826 году.  Церковь – оригинальный памятник культовой архитектуры классицизма, по своему объемно-планировочному решению не имеет аналогов среди местных храмов того времени.  30 июля 1891 года во время своего путешествия по стране Казачью церковь посетил наследник престола, будущий император Николай II. Во время революции культовый объект хотели уничтожить, но его удалось сохранить. Службы продолжились до 1938 года. Затем храм был закрыт, помещения использовались для хранения зерна. После окончания войны в 1947 году церковь Воздвижения Креста Господня в селе Звериноголовское Курганской области была отремонтирована и отдана прихожанам. | Доступ в помещения памятника может осуществляться с учетом распорядка деятельности религиозной организации. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |

# Каргапольский район VI

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-VI | Церковь Рождества Богородицы | Каргапольский район, с. Бакланское, ул. Центральная, 25 | Объект культурного наследия регионального значения | Пользователь Местная православная религиозная организация Прихода Рождества Пресвятой Богородицы с. Бакланского Каргапольского района Шадринской епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат) | Каргапольский район, с. Бакланское, ул. Центральная, 25 | Тел. (35256) 2-66-12 | Церковь двухэтажная, трехчастная в плане с трапезной и колокольней. Храмовый четверик завершен четырехгранным куполом, прорезанным люкарнами и несущим малый восьмерик с главкой. До обстройки по сторонам позднейшими приделами памятник представлял собою пример переходных от сибирского (тобольского) барокко к классицизму архитектурных форм. | Доступ в помещения памятника может осуществляться с учетом распорядка деятельности религиозной организации. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Катайский районVII

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-VII | Женский монастырь «Похвалы Божией Матери»,  храм Николая Чудотворца | 641709, Курганская область, Катайский район, село Боровское, ул.Исетская, 26 | 1863 года постройки Никольская церковь, никогда не закрывавшаяся, в 2000 годы при храме открыта женская обитель. | Женский монастырь Похвалы Божией Матери с. Боровское Катайского района Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат) | 641709, Курганская область, Катайский район, село Боровское, ул.Исетская, 26 | +7 (35251) 2-81-38,  +7 (35251) 2-82-64  <http://borovskoe.cerkov.ru/> | Храм находится в одной ограде с монастырем. За красивой кирпичной стеной разбит Богородичный сад, где собраны все породы хвойных деревьев Урала и Зауралья, есть крестильный храм, трапезная помещение для отдыха паломников, музей, Свято-Троицкая часовня с  алтарем из лозы | Активно посещаемая туристами, паломниками |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| ИО-0002-VII | Свято Введенский женский монастырь | 641724, РОССИЯ, КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ, КАТАЙСКИЙ РАЙОН, СЕЛО ВЕРХНЯЯ ТЕЧА, УЛИЦА ШУМИЛОВА, ДОМ 3. | Монастырь, переживший в своей истории и пожары, и неоднократное закрытие, сейчас начинает новую страницу в истории. | Настоятельницей монастыря является игумения Михаила (Шульцева). | 641724, РОССИЯ, КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ, КАТАЙСКИЙ РАЙОН, СЕЛО ВЕРХНЯЯ ТЕЧА, УЛИЦА ШУМИЛОВА, ДОМ 3 | +7(963)005-34-56  E-MAIL:  MONASTIRVVEDENSKI@MAIL.RU    САЙТ:  [VK.COM/VVEDMON](http://vk.com/vvedmon) | Действующий монастырь, строящийся, службы проводятся регулярно. С 2018 года освящен новый Свято-Троицкий храм. Никольская церковь является памятником архитектуры;  Существует и домовая церковь в честь Введения во храм Пресвятой Богородицы. | Активно посещаемая туристами, паломниками |
| ИО-0003-VII | Церковь Никольская | Катайский район, с. Боровское, ул. Исетская, 26 | Выявленный объект культурного наследия | Собственник Местная православная религиозная организация женского Епархиального монастыря Похвалы Божьей Матери с. Боровское Катайского района Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат) | Катайский район, с. Боровское, ул. Исетская, 26 | Тел. (35251) 2-81-43 E-mail: info@borovscoe.ru Cайт: borovscoe.ru | В 1863 году 8 октября в селе Боровском заложена церковь, закончена в 1872 году. Автор неизвестен. Церковь Трехчастная в плане, с вытянутыми по одной оси храмовым четвериком, трапезной и притвором, над которым возведена колокольня. Алтарь одной ширины с церковью наделен трехгранным выступом посередине. В целом архитектура храма выдержана в так называемом псевдорусском стиле, подражавшем зодчеству Древней Руси, однако лишена свойственной многим подобным стилизациям декоративной измельчённости. Памятник - интересный образец сельского строительства 2-й половины XIX века привлекательный живописным силуэтом и тесной связью с пейзажем. | Доступ в помещения памятника может осуществляться с учетом распорядка деятельности религиозной организации. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |
| ИО-0004-VII | Собор Введенский Верх-Теченского Троицкого монастыря | Катайский район, с. Верхняя Теча, ул. Шумилова, 3 | Выявленный объект культурного наследия | Собственник Местная православная религиозная организация Епархиального монастыря СвятоВведенского женского с Верх-Теча Катайского района Курганской области Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат) | Катайский район, с. Верхняя Теча, ул. Шумилова, 3 | Тел. (35251) 2-91-42 | Главный храм монастыря сооружен ориентировочно в середине XIX века. Собор поставлен посередине территории монастыря, обнесенной оградой с примыкавшими к ней изнутри жилыми и хозяйственными корпусами. В плане решен по центрической схеме: равноконечный крест с прямоугольными ветвями, дополненный угловыми квадратными ячейками с диагональными выступами, над которыми располагались четыре малых купола. Купола полусферические на восьмигранных барабанах. В интерьерах храма сохранились росписи. Памятник - редкий для Курганской области тип храма в псевдовизантийских формах. | Доступ в помещения памятника может осуществляться с учетом распорядка деятельности религиозной организации. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |

# Кетовский район VIII

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-VII | Шмаковский курганы | Кетовский район с. Шмаково | Памятник археологии | МО Кетовский район | Кетовский район, с.Кетово, ул. Космонавтов, 39 | [ketovo45.ru](http://ketovo45.ru/) | Курганный комплекс-могильник, в который входит три кургана эпохи раннего железного века. Материалы данных курганов расширяют представление о погребальном обряде и идиологических представлениях древнего населенна Среднего Притоболья в эпоху раннего железного века. |  |
| ИО-0002-VII | Городище «Усть-Утяк-1» Змеиная горка | Кетовский район п. Балки | Памятник археологии | МО Кетовский район | Кетовский район, с.Кетово, ул. Космонавтов, 39 | [ketovo45.ru](http://ketovo45.ru/) | Памятник археологии бронзы раннего железного века в районе р. Утяк. |  |
| ИО-0003-VII | Памятник пионеру-герою Коле Мяготину | Кетовский район с. Колесниково, ул. Центральная | Памятник истории | МО Кетовский район | Кетовский район, с.Кетово, ул. Космонавтов, 39 | [ketovo45.ru](http://ketovo45.ru/) | Памятник истории регионального значения установлен на родине пионера-героя в селе Колесниково 20 октября 1986 г. к 50-летию ВЛКСМ.  Автор памятника - скульптор В.А. Епишев. |  |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| ИО-0004-VII | с. Шмаково, курган - 2 Орловский | Кетовский район, в 1,2 км к юго-западу от с. Шмаково, эпоха раннего железного века | Объект культурного наследия федерального значения. | Земли сельскохозяйственного назначения (пашня) |  |  | Курган находится на возвышенном месте. Диаметр насыпи кургана по основанию достигает 120 м, высота – 7 м. Курган окружен рвом шириной 4-5 м, глубиной до 1,5 м. Вдоль его внутреннего края - вал шириной по основанию 5-8 м, высотой 1,3 -2,0 м. Кольцевая полоса между насыпью кургана и рвом имеет ширину 12-15 м. Впервые о памятнике упоминает И.-П. Фальк (записки Академической экспедиции 1768-1774 гг.). Материалы кургана расширяют представления о погребальном обряде и идеологических представлениях древнего населения Среднего Притоболья в эпоху раннего железного века. | Открытый доступ. |
| ИО-0005-VII | с. Шмаково курганный могильник | Кетовский район, в 4 км к юго-западу от с. Шмаково, эпоха раннего железного века | Объект культурного наследия федерального значения. | Нет сведений |  |  | Курганный могильник состоит из трех курганов. Курган № 1: диаметр 25 м, высота 2, 5 м, курган № 2: диаметр 150 м, высота 9 м, курган № 3: диаметр 24 м, высота 2 м. Материалы кургана расширяют представления о погребальном обряде и идеологических представлениях древнего населения Среднего Притоболья в эпоху раннего железного века. | Открытый доступ. |

# Куртамышский район IX

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-IX | «Церковь Петропавловская 1808 г.» | 641430, г.Куртамыш,  Пл. Революции, 1 | Объект культуры регионального значения | Шадринская епархия  Русской православной церкви (Московский патриархат)  Храм в честь св. апп. Петра и Павла | 641430, г.Куртамыщ,  Пл. Революции, 1 | Тел.8(35249) 21172 | Проведение обзорных экскурсий, религиозных обрядов | есть |
| ИО-0002-IX | «Церковь Вознесенская с.Костылёво» | 641443, Россия, Курганская область, Куртамышский район, с.Костылево, ул. Центральная, 13а | Выявленный объект культуры регионального значения | Местная религиозная организация (приход храма в честь Вознесения Господня с.Костылево Куртамышского района Курганской области Шадринской Епархии Русской Православной Церкви Московский Патриархат) | 641443, Россия, Курганская область, Куртамышский район, с.Костылево, ул. Центральная, 13а | Тел. 89068284759,  89128387878 | Проведение обзорных экскурсий, религиозных обрядов | есть |
| ИО-0003-IX | Памятник герою гражданской войны Н.Д. Томину | 641430 г.Куртамыш, ул. Ленина | Памятник  истории и монументального искусства | Администрация города Куртамыша | 641430 г.Куртамыш, ул. 22 Партсъезда, 44 | Тел.8 (35249) 21516 | Объект является памятником истории, увековечивающим события Гражданской войны в зауральском крае и имя Н.Д. Томина, легендарного комдива Красной Армии. Объект интересен и как памятник монументального искусства. | есть |
| ИО-0004-IX | Мемориал воинам-землякам погибшим на фронтах Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. | 641430 г.Куртамыш, пл. Ленина | Памятник  монументального искусства | Администрация города Куртамыша | 641430 г.Куртамыш, пл. Ленина | Тел.8 (35249) 21516 | Объект является памятником истории, увековечивающим события Великой отечественной войны. Объект интересен и как памятник монументального искусства. | есть |
| ИО-0006-IX | Братская могила | 641430 г.Куртамыш, пл. Революции | Памятник истории | Администрация города Куртамыша | 641430 г.Куртамыш, пл. Ленина | Тел.8 (35249) 21516 | Объект является памятником истории, увековечивающим события Гражданской войны. | есть |
| ИО-0007-IX | Могила комсомольца Николая Дмитриева | 641430 г.Куртамыш, пл. Революции | Памятник истории | Администрация города Куртамыша | 641430 г.Куртамыш, пл. Ленина | Тел.8 (35249) 21516 | Объект является памятником истории, увековечивающим события Гражданской войны. | есть |
| ИО-0007-IX | Памятник зауральской архитектуры (Дом Маркелова) | 641430 г.Куртамыш, ул. 22 Партсъезда, 32 | Памятник  истории и архитектуры | Администрация города Куртамыша | 641430 г.Куртамыш, ул. 22 Партсъезда, 44 | Тел.8 (35249) 21516 | Объект является памятником  градостроительства и архитектуры | есть |
| ИО-0008-IX | Обелиск на месте расстрела Н.П. Рыжова, В.Н. Овчинникова и пяти неизвестных юношей | 641430 г.Куртамыш, пр. Конституции | Памятник  истории | Администрация города Куртамыша | 641430 г.Куртамыш, ул. 22 Партсъезда, 44 | Тел.8 (35249) 21516 | Объект является памятником  истории | есть |
| ИО-0009-IX | Курган «Камыши» (Бабий бугор) | Куртамышский район, 6 км северо-восточнее с. Камыши, на юго-вост. Берегу, эпоха раннего железного века | Объект культурного наследия федерального значения. | Земли сельскохозяйственного назначения (пашня) |  |  | Курган занимает мысовую часть коренного берега оз. Чистое на высоте 14 м от современного уровня воды. Размеры кургана: диаметр – 80 м, высота – 9,8 м. Курган окружен кольцевым рвом шириной до 4,5 м, глубиной до 0,6 м. Впервые «о курганах у оз.Бабьего» сообщает П.-С. Паллас в 1786 г. Курган «Бабий Бугор» - один из выдающихся погребальных комплексов раннего железного века в Зауралье. | Открытый доступ. |
| ИО-0010-IX | Церковь Петропавловская | Куртамышский район,  г. Куртамыш,  пл. Революции, 1 | Объект культурного наследия регионального значения | Местная религиозная организация православный  Приход храма св. апп. Петра и Павла г.  Куртамыша Курганской и Шадринской Епархии | Куртамышский район,  г. Куртамыш,  пл. Революции, 1 | Тел. (35249) 2-11-72 E-mail:luba-nezam@yandex.ru Сайт:https://kurganvera.ru/ http://kurgan-42.cerkov.ru/ | Куртамышская слобода основана в 1745 году, через 8 лет после появления первых переселенцев в 1753 году в слободе был построен деревянный храм святых апостолов Петра и Павла, который сгорел весной 1801 года. Вместо деревянной церкви в 1802 году началось строительство нового двухпридельного каменного храма, строили на средства прихожан. Главный престол был посвящен также апостолам Петру и Павлу и освящен 28 июня 1808 года, придельный Богоявленский престол освятили 21 сентября 1808 года.  Службы в храме проходили до 1937 года, когда там был устроен зерносклад, и возобновлены в 1942 году. После этого богослужения уже не прекращались. Удалось сохранить внешний и внутренний облик храма, включая иконы и иконостас. | Доступ в помещения памятника может осуществляться с учетом распорядка деятельности религиозной организации. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |

# Лебяжевский район X

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-X | Церковь Троицкая | Лебяжьевский муниципальный округ,с.Лисье | Приказ ГУ«НПЦ по охране и использованию объектов культурного наследия ( памятников истории и культуры) Курганской области от 09.02.2005 года № 5, распоряжение Комитета по культуре и искусству Курганской области от 08.08.»2007 года № 238». |  | Р.п.Лебяжье ,ул. Советская | Отец Ефимий Балин | Одно из старейших каменных зданий, сохранившееся на территории с. Лисьего, расположенного на самом высоком месте села. Входит в список выявленных объектов культурного наследия | да |
| ИО-0002-X | Ильинская церковь | Лебяжьевский муниципальный округ, с.Ёлошное | приказ ГУ НПЦ по охране и использованию объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) Курганской области от 09.02.2005 года № 5 |  |  |  | одно из старейших каменных зданий , сохранившееся на территории с. Ёлошное | да |
| ИО-0003-X | Храм в честь иконы Божией Матери «Семистрельная». | Р.п.Лебяжье,улица Советская. | Православная церковь |  |  | <https://vk.com/hramlebyazhye>  <https://kurganvera.ru/parishes/temples/khram-semistrelnoy-ikony-bozhiey-materi-p-lebyazhe/> | однопрестольная, каменная,  выстроена из красного и светлого кирпича с архитектурными элементами из  белого кирпича, встречающимися в оформлении углов фасадов и окон.  Четверик на кубическом подъеме, купола и трехъярусная колокольня  увенчаны небольшими главками с крестами. Центральный вход выделяется  большим подъемом широких ступеней. | да |
| ИО-0004-X | Братская могила участникам событий 1918-1921 г.г. , погибшим во время мятежа | находится примерно в 40 метрах на северо-запад от здания церкви, в северной части сельской площади, напротив здания школы с. Ёлошное. | Объект культурного наследия Курганской области (Решение Курганского облисполкома от 18.06.1952г. № 561А). |  |  |  | Братская могила участникам событий 1918-1921 г.г. , погибшим во время мятежа | да |
| ИО-0005-X | Братская могила | расположена возле церкви с.Лисье | Объект культурного наследия Курганской области (Решение Курганского облисполкома от 18.06.1952г. №561А. |  |  |  | Братская могила – каменная стела со звездой, в ней захоронены жители с. Лисье, погибшие от зверства банды., расположена возле церкви. | да |
| ИО-0006-X | братская могила погибших в годы  гражданской войны | Р.п.Лебяжье, парк Победы | Объект культурного наследия (Решение Курганского  облисполкома от 18.06.1952г. №561А |  |  |  | братская могила – обелиск с 11 фамилиями погибших в годы  гражданской войны | да |
| ИО-0007-X | Лебяжьевский парк Победы | Р.п.Лебяжье,улица Совесткая | Парк Победы | МКУК «Лебяжьевский районный музей | Р.п.Лебяжье,ул.Советская,68 | Устинова Г.А. Тел.:8(35237)98011,  E-mail: myzei\_lebyagie@mail.ru  http://muzey.lebkultura.ru/ | В парке расположены: памятные комплексы участникам  ликвидации последствий на Чернобыльской АЭС,  пограничникам,морякам, ВДВ Лебяжьевского района, братская могила погибших в годы  гражданской войны  памятник Героями Советского Союза и полным кавалерам Ордена Славы, Обелиск погибшим в локальных войнах, Мемориал «Родина-мать», погибшим войнам в Великой Отечественной войне. | да |

# Макушинский район XI

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-XI | Дом купчихи Первушиной Марфы Степановны  (бывший военкомат) | г. Макушино, ул. Красная Площадь, 17 | Наследия местного муниципального значения | - | Ул. Ленина,85 | - | Нежилое | Снаружи |
| ИО-0002-XI | Магазин трёх братьев Губиных. | Г.Макушино, ул. Ленина, 77 | Наследия местного муниципального значения | - | - | ПК Макушинский райпотребсоюз | Ныне здание кулинарии | Возможно |
| ИО-0003-XI | Дом купца Кизина | Г. Макушино, ул. Ленина,83 | Наследия местного муниципального значения | - | Ул. Ленина,83 |  | Жилой дом | Возможно |
| ИО-0004-XI | Дом купца Сутягина Ивана Емельяновича | г. Макушино,ул. Красная Площадь,17 | Наследия местного муниципального значения | Отдел Полиции | г. Макушино,ул. Красная Площадь,17 | 8.352.36.92121 | Жилое помещение | Возможно |
| ИО-0005-XI | Дом купца Ушакова Василия Алексеевича | Г. Макушино, ул. Ленина,89 | Наследия местного муниципального значения | Магазин «Шанс» | Истомин Владимирович Григорьевич | 8.982.9103515 | Жилое помещение | Возможно |
| ИО-0006-XI | Дом купца Ушакова Василия Алексеевича |  | Наследия местного муниципального значения | Магазин «Московская ярмарка» |  |  | Жилое помещение | Возможно |
| ИО-0007-XI | Торговый Дерягиных Ивана Ивановича и троих его сыновей | г. Макушино, ул. Ленина,66 | Наследия местного муниципального значения | Районный дом культуры | г. Макушино, ул. Ленина,66 | 8.352.36.20047 | Жилое помещение | Возможно |
| ИО-0008-XI | Бывший дом пионеров | Г. Макушино, ул К.Галашовой, 56 | Наследия местного муниципального значения | КЦСОН по Петуховскому,Макушинскому и Частоозерскому району | Г.Макушино, ул. К.Галашовой, 56 | 8.352.36.20605 | Жилое помещение | Возможно |

# Мишкинский район XII

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Мокроусовский районXIII

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Петуховский район XIV

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-XIV. | Церковь | Курганская область,  Петуховский район,  село Большое Каменное,ул.Восточная  ,68 | Выявленный памятник культурного наследия | Лактионов Владимир Георгиевич (смотритель) ,  8-900-375-57-16 | Курганская область,  Петуховский район,  село Большое Каменное, ул.Восточная  ,72 | Лактионов Владимир Георгиевич (смотритель);  8-900-375-57-16 | В 1935 г. облисполком по ходатайству Петуховского райисполкома вынес решение о снятии с Каменской церкви колоколов, которые были переданы областной конторе «Металлом» «для снятия, разделки и отгрузки по назначению».  В советское время церковь была осквернена и приспособлена под клуб. Недавно восстановлена церковь Вознесения Господня, которой исполнилось 200 лет. | Объект доступен для посещения туристами |
| ИО-0002-XIV. | Церковь св. Иоанна Богослова | Курганская область, Петуховский район, с. Матасы | Выявленный памятник культурного наследия | Епархия неизвестна | - | - | Благочиние неизвестно | Церковь не действует |
| ИО-0003-XIV | Церковь | Петуховский район,  деревня Орлово | Выявленный памятник культурного наследия | Епархия неизвестна | - | - | Приход был открыт в 1904 году и состоял из одного села Орловского. В 1910 году при церкви было учреждено общество трезвости. К 1945 году здание было переоборудовано и использовалось под клуб, а в 1948 году занято под глубинный пункт "Заготзерно". О его судьбе в последующие годы сведений не обнаружено. | Церковь не действует. |

# Половинский районXV

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Притобольный район XVI

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Сафакулевкий районXVII

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Целинный район XVIII

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Частоозерский район XIX

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Шадринский район XX

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко- культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Байрак,  GPS-координаты: 56.473689, 64.252180 | Муниципального значения | Администрация Байракского сельсовета | 641847, Курганская область, Шадринский район, с. Байрак, ул. Школьная, д. 39 | Агишева Райхан Шабетдиновна,  8(35253)3-53-12 | Инициаторами постройки ансамбля были: директор подсобного хозяйства ШЗРТ Николин А. Ф., глава сельского совета Касимов Г.М., директор школы Касимов Ш. М.  Ансамбль состоит из памятной стены с фамилиями погибших, из 6 штыков, по 3 с каждой стороны. На памятнике надпись "Односельчанам, павшим в боях за Родину 1941-1945 гг.".  К 70-летию Великой Победы добавили доску памяти со списком вернувшихся с фронта. | Свободное |
| ИО-0002-XX | Памятник 1941-1945 | с. Батурино, GPS-координаты: 55.861667, 63.651667  ул. Ленина  ориентир между домами 34-37 | Муниципального значения | Администрация Батуринского сельсовета | 641812, Курганская область, Шадринский район, с. Батурино, ул. Гагарина, д. 7 | Утусиков Андрей Анатольевич – Глава Администрации Батуринского с/с, 8(35254)7-61-99, <http://www.admbaturino.ru/> | Памятник был заказан Батуринским сельским советом совместно с администрацией ОПХ «Батуринское» г. Ленинград. Работу  выполняли скульпторы Лукин Е.И. и Тимошенко В.Г. в знак увековечения памяти земляков, погибших в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг, и в честь 40-й годовщины Победы.  Памятник изготовлен в бетоне под гранит темного цвета, скульптура из двух фигур, отражающих скорбящую женщину и солдата, в размере человеческого роста и четыре таблицы с фамилиями и инициалами погибших земляков (количество выбитых имен 224).  Около памятника находятся таблицы с именами Ветеранов Великой Отечественной войны, ушедших из жизни в мирное время в количестве 94 имен. Также установлена таблица ветеранам первой мировой войны. | Свободное |
| ИО-0003-XX | Мемориальная доска  Герою Советского Союза | с. Батурино  переулок Южный 1а  здание школы | Муниципального значения | Администрация Батуринского сельсовета | 641812, Курганская область, Шадринский район, с. Батурино, ул. Гагарина, д. 7 | Утусиков Андрей Анатольевич – Глава Администрации Батуринского с/с, 8(35254)7-61-99, | В 2015 году, в преддверии 70-летия Великой Победы на здании сельской школы была установлена мемориальная доска Герою Советского Союза – Михаилу Ивановичу Важенину.  Полному кавалеру ордена славы Брюхоскому М.Н. | Свободное |
| ИО-0004-XX | Обелиск | с. Батурино | Регионального значения | Администрация Батуринского сельсовета | 641812, Курганская область, Шадринский район, с. Батурино, ул. Гагарина, д. 7 | Утусиков Андрей Анатольевич – Глава Администрации Батуринского с/с, 8(35254)7-61-99, | Обелиск на котором надпись: «Вечная память Булыгину Павлу Егоровичу, расстрелянному белогвардейцами в 1918 году.  В 1995 году памятник-обелиск был заменен скульптурной группой «Прощание». На постаменте скульптуры доска с надписью: «Вечная память воинам-землякам, пав­шим в боях за свободу и независимость нашей Родины». | Свободное |
| ИО-0004-XX | Мемориальная доска | с. Кабанье  ул. Ленина 26 здание библиотеки | Муниципального значения | Администрация Батуринского сельсовета | 641812, Курганская область, Шадринский район, с. Батурино, ул. Гагарина, д. 7 | Утусиков Андрей Анатольевич – Глава Администрации Батуринского с/с, 8(35254)7-61-99, | Полному кавалеру ордена славы Брюховскому М.Н. | Свободное |
| ИО-0005-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Кабанье, GPS-координаты: 55.797488, 63.527833 | Муниципального значения | Администрация Батуринского сельсовета | 641812, Курганская область, Шадринский район, с. Батурино, ул. Гагарина, д. 7 | Утусиков Андрей Анатольевич – Глава Администрации Батуринского с/с, 8(35254)7-61-99, <http://www.admbaturino.ru/> | Четырехгранный металлический обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На парадной грани памятника установлено изображение ордена Отечественной войны и стилизованные даты «1941-1945» с лавровой ветвью. На постаменте прикреплены доски с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне. | Свободное |
| ИО-0006-XX | Памятник –обелиск 1918 | с. Кабанье, GPS-координаты: 55.797488, 63.527833 | Регионального значения | Администрация Батуринского сельсовета | 641812, Курганская область, Шадринский район, с. Батурино, ул. Гагарина, д. 7 | Утусиков Андрей Анатольевич – Глава Администрации Батуринского с/с, 8(35254)7-61-99, <http://www.admbaturino.ru/> | В 1918 году был чехословацкий мятеж. Ехали мятежники из Мишкино в Шадринск, и на пути им попало село Большое Кабанье. Были схвачены и расстреляны белочехами активисты села: Ванцев Алексей Степанович, Полуянов Михаил Тимофе­евич, Слуднов Гордей Иванович, Чингин Павел Васильевич. Когда чехи уехали, жители села разыскали погибших, похоро­нили их, а вскоре соорудили памятник-обелиск на братской мо­гиле | Свободное |
| ИО-0007-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Камчатка, GPS-координаты: 55.890556, 63.703889 | Муниципального значения | Администрация Батуринского сельсовета | 641812, Курганская область, Шадринский район, с. Батурино, ул. Гагарина, д. 7 | Утусиков Андрей Анатольевич – Глава Администрации Батуринского с/с, 8(35254)7-61-99, <http://www.admbaturino.ru/> | Четырехгранный обелиск на постаменте, увенчанный пятиконечной звездой. На памятнике установлена плита с надписью «Вечная слава воинам, павшим в боях за свободу и независимость нашей Родины 1941-1945 гг.». Мемориал имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0008-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Колесникова, GPS-координаты: 55.760833, 63.785833 | Муниципального значения | Администрация Батуринского сельсовета | 641812, Курганская область, Шадринский район, с. Батурино, ул. Гагарина, д. 7 | Утусиков Андрей Анатольевич – Глава Администрации Батуринского с/с, 8(35254)7-61-99, <http://www.admbaturino.ru/> | Четырехгранный кирпичный обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На памятнике установлена доска со списками земляков, погибших в Великой Отечественной войне. | Свободное |
| ИО-0009-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Комсомольская, GPS-координаты: 55.898056, 63.633889 | Муниципального значения | Администрация Батуринского сельсовета | 641812, Курганская область, Шадринский район, с. Батурино, ул. Гагарина, д. 7 | Утусиков Андрей Анатольевич – Глава Администрации Батуринского с/с, 8(35254)7-61-99, <http://www.admbaturino.ru/> | Четырехгранный обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На памятнике имеется надпись «Слава воинам, павшим в боях за нашу Родину 1941-1945 гг.». Обелиск огорожен. | Свободное |
| ИО-0010-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Моховое, GPS-координаты: 55.836111, 63.527500 | Муниципального значения | Администрация Батуринского сельсовета | 641812, Курганская область, Шадринский район, с. Батурино, ул. Гагарина, д. 7 | Утусиков Андрей Анатольевич – Глава Администрации Батуринского с/с, 8(35254)7-61-99, <http://www.admbaturino.ru/> | Четырехгранный обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На памятнике прикреплена доска с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне. | Свободное |
|  | Обелиск 1941-1945 | с. Чистополье, GPS-координаты: 55.777778, 63.650556 | Муниципального значения | Администрация Батуринского сельсовета | 641812, Курганская область, Шадринский район, с. Батурино, ул. Гагарина, д. 7 | Утусиков Андрей Анатольевич – Глава Администрации Батуринского с/с, 8(35254)7-61-99, <http://www.admbaturino.ru/> | Четырехгранный обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На памятнике установлена доска с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне. | Свободное |
| ИО-0011-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Борчаниново, GPS-координаты: 56.211389, 64.088611 | Муниципального значения | Администрация Борчаниновского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Борчаниново, ул. Центральная, д. 43 | Бахарева Нина Викторовна – Глава Администрации Борчаниновского с/с, 8(35254)7-10-10, <http://borchaninovo.ru/> | Памятник заказали и доставили из города-героя Ленинграда в 1980 году, памятник воинам, погибшим во время Великой Отечественной войны.  Скульптура солдата с автоматом в руках на постаменте, справа и слева от него установлены кирпичные тумбы с мраморными мемориальными плитами, 12 плит с именами погибших (144 чел.) в борьбе за свободу и независимость нашей Родины в войне 1941-1945 гг. | Свободное |
| ИО-0012-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Борчаниново | Муниципального значения | Администрация Борчаниновского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Борчаниново, ул. Центральная, д. 43 | Бахарева Нина Викторовна – Глава Администрации Борчаниновского с/с, 8(35254)7-10-10, <http://borchaninovo.ru/> | Мемориальная доска А.М. Федотову | Свободное |
| ИО-0013-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Барневское, GPS-координаты: 56.046944, 63.812500 | Муниципального значения | Администрация Верхнеполевского сельсовета | 641801, Курганская область, Шадринский район, с. Верхняя Полевая, ул. Маяковского, д.29 | Братцев Андрей Львович – Глава Администрации Верхнеполевского с/с, 8(35254)9-91-11, <http://vp-adm.ru/> | На парадной грани памятника установлено изображение ордена Отечественной войны и стилизованные даты «1941-1945» с лавровой ветвью. На постаменте прикреплены доски с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне.  На первоначальных табличках было 54 фамилии земляков , погибших в годы войны. За последние два (2019-2020) года удалось дополнить списки погибших, сейчас на обновленных списках 87 жителей д. Барневское. | Свободное |
| ИО-0014-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Верхняя Полевая, GPS-координаты: 56.073056, 63.572778 | Муниципального значения | Администрация Верхнеполевского сельсовета | 641801, Курганская область, Шадринский район, с. Верхняя Полевая, ул. Маяковского, д.29 | Братцев Андрей Львович – Глава Администрации Верхнеполевского с/с, 8(35254)9-91-11, <http://vp-adm.ru/> | В 1975 году к 30-летию Победы в Великой Отечественной войне в селе Верхняя Полевая Шадринского района Курганской области по улице Мира, 36 был открыт обелиск в честь воинов, погибших в годы ВОВ, к 70-летнему юбилею Победы на обелиск установили плиты с именами земляков, участников ВОВ. К 75-летию Победы в 2020 году обелиск отремонтирован, заменена памятная плита, на которой имена 212 участников ВОВ, не вернувшихся с полей сражения. | Свободное |
| ИО-0015-XX | Стела Памяти | с. Верхняя Полевая, ул.  Талыковых | Муниципального значения | Администрация Верхнеполевского сельсовета | 641801, Курганская область, Шадринский район, с. Верхняя Полевая, ул. Маяковского, д.29 | Братцев Андрей Львович – Глава Администрации Верхнеполевского с/с, 8(35254)9-91-11, <http://vp-adm.ru/> | В 2005 году к 60-летию Победы в Великой Отечественной войне в селе  Верхняя Полевая Шадринского района Курганской области была открыта Стела Памяти «Благодарность подвигу матери – Талыковой Лукии Лукишне, воспитавшей сыновей, мужественных защитников Отечества». На гранитной плите высечены имена сыновей Талыковой Лукии Лукишны, которые погибли в годы ВОВ. | Свободное |
| ИО-0016-XX | Стела Памяти семьи Шуплецовых, погибшим в годы ВОВ | с. Верхняя Полевая, ул. Шуплецовых | Муниципального значения | Администрация Верхнеполевского сельсовета | 641801, Курганская область, Шадринский район, с. Верхняя Полевая, ул. Маяковского, д.29 | Братцев Андрей Львович – Глава Администрации Верхнеполевского с/с, 8(35254)9-91-11, <http://vp-adm.ru/> | В 2010 году к 65-летию Победы в Великой Отечественной войне в селе Верхняя Полевая Шадринского района Курганской области был открыт памятный знак, в честь воинов, жителей села, погибших в годы ВОВ. К 70-летнему юбилею Победы памятный знак был обновлен, поставили Стелу «Памяти семьи Шуплецовых погибших в годы ВОВ». | Свободное |
| ИО-0017-XX | Памятный знак | Курганская область, Шадринский район, село Верхняя Полевая | Муниципального значения | Администрация Верхнеполевского сельсовета | 641801, Курганская область, Шадринский район, с. Верхняя Полевая, ул. Маяковского, д.29 | Братцев Андрей Львович – Глава Администрации Верхнеполевского с/с, 8(35254)9-91-11, <http://vp-adm.ru/> | В 2014 году в селе Верхняя Полевая Шадринского района Курганской области был открыт памятный знак в честь 100 летнего юбилея начала 1 Мировой войны. | Свободное |
| ИО-0017-XX | Мемориальный ансамбль 1941-1945 | с. Верхозино, GPS-координаты: 56.079722, 64.026944  ул. Ленина, возле школы | Муниципального значения | Администрация Верхозинского сельсовета | 641831, Курганская область, Шадринский район, с. Верхозино, ул. Ленина, д. 79 | Ширяева Людмила Анатольевна – Глава Администрации Верхозинского сельсовета, 8 (35254)7-19-16, <http://верхозино.шадринский-район.рф/> | Открыт в 1965 г., к 20-летию победы ВОВ. На постаменте стоит четырехгранный обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. По центру доска с надписью «Вечная слава односельчанам павшим в боях за свободу и независимость нашей Родины в Великой Отечественной войне1941-1945.». По бокам – две доски с именами погибших односельчан в годы ВОВ.  Имеется "Огонь памяти" открытый в 1982-83гг.  К 70-летию Победы в 2015г открыта доска с именами ветеранов умерших в мирное время.  В 2019г сделан ремонт постамента (обложен облицовочным кирпичом) и заменены досок с надписью и списками погибших в ВОВ. | Свободное |
| ИО-0018-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Кондакова, GPS-координаты: 56.075278, 64.066389 | Муниципального значения | Администрация Верхозинского сельсовета | 641831, Курганская область, Шадринский район, с. Верхозино, ул. Ленина, д. 79 | Ширяева Людмила Анатольевна – Глава Администрации Верхозинского сельсовета, 8 (35254)7-19-16, <http://верхозино.шадринский-район.рф/> | Открыт в 1965 г. к 20-летию победы ВОВ.  Четырехгранный обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На 1 из граней памятника мемориальная доска с надписью: «1941-1945 Вечно в памяти народной. Ни кто не забыт, ни что не забыто» и именами земляков, погибших в годы Великой Отечественной войны и изображение Ордена Великой Отечественной войны. | Свободное |
| ИО-0019-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Крестовское, GPS-координаты: 56.115278, 64.047500 | Муниципального значения | Администрация Верхозинского сельсовета | 641831, Курганская область, Шадринский район, с. Верхозино, ул. Ленина, д. 79 | Ширяева Людмила Анатольевна – Глава Администрации Верхозинского сельсовета, 8 (35254)7-19-16, <http://верхозино.шадринский-район.рф/> | Четырехгранный обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На 1 из граней памятника мемориальная доска с надписью: «1941-1945 Вечно в памяти народной. Ни кто не забыт, ни что не забыто» и именами земляков погибших в годы Великой Отечественной войны, изображение Ордена Великой Отечественной войны. | Свободное |
| ИО-0020-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Агапино, GPS-координаты: 56.234722, 63.558056 | Муниципального значения | Администрация Ганинского сельсовета | 641852, Курганская область, Шадринский район, с. Агапино, ул. Зеленая, д.26 | Абсалямов Шайнур Шайхатинович (Александр Николаевич) – Глава Администрации Ганинского с/с, 8(35254)7-16-88, <http://ganino-sovet.ru/> | Четырехгранный металлический обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На парадной грани памятника установлено изображение ордена Отечественной войны и стилизованные даты «1941-1945» с лавровой ветвью. На постаменте прикреплена доска с фамилиями земляков погибших в Великой Отечественной войне. В списке погибших 41 человек. Памятник имеет металлическое ограждение.  В июне 2016 года открыли обновленную мемориальную Доску участников ВОВ (42 человека), умерших в мирное время и похороненных на местном кладбище. Доска изготовлена на пожертвования жителей. | Свободное |
| ИО-0021-XX | Памятник 1941-1945 | с. Ганино, GPS-координаты: 56.182222, 63.570833 | Муниципального значения | Администрация Ганинского сельсовета | 641852, Курганская область, Шадринский район, с. Агапино, ул. Зеленая, д.26 | Абсалямов Шайнур Шайхатинович (Александр Николаевич) – Глава Администрации Ганинского с/с, 8(35254)7-16-88, <http://ganino-sovet.ru/> | На постаменте прикреплена доска с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне. В списке погибших 70 человек.  В июне 2016 года открыли обновленную мемориальную Доску участников ВОВ (32 человека), умерших в мирное время и похороненных на местном кладбище. Доска изготовлена на пожертвования жителей. | Свободное |
| ИО-0022-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Иванищева,GPS-координаты: 56.219167, 63.548611  ул. Молодежная, 2 | Муниципального значения | Администрация Ганинского сельсовета | 641852, Курганская область, Шадринский район, с. Агапино, ул. Зеленая, д.26 | Абсалямов Шайнур Шайхатинович (Александр Николаевич) – Глава Администрации Ганинского с/с, 8(35254)7-16-88, <http://ganino-sovet.ru/> | На парадной грани памятника установлено изображение ордена Отечественной войны и стилизованные даты «1941-1945» с лавровой ветвью. На постаменте прикреплена доска с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне. В списке погибших 51 человек. Памятник имеет металлическое ограждение.  В 2014 г. Установлен памятный знак в память о наших земляках, мужественных защитниках Отечества, участниках первой мировой войны 1914-1918 годов.  В июне 2016 года открыли обновленную мемориальную Доску участников ВОВ (24 человека), умерших в мирное время и похороненных на местном кладбище. Доска изготовлена на пожертвования жителей. | Свободное |
| ИО-0023-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Глубокое, GPS-координаты: 56.206111, 63.744722  ул. Капитана Быкова, 40 | Муниципального значения | Администрация Глубокинского сельсовета | 641840, Курганская область, Шадринский район, с. Глубокое, ул. Капитана Быкова, д. 36 | Мамонтова Наталья Александровна – Глава Администрации Глубокинского с/с, 8(35254)7-14-33, <http://glubokoe-adm.ru/> | Открытие памятника было приурочено к 45-летнему юбилею Победы и состоялось 09.05.1990 году. Главным инициатором в создании памятника была глава сельсовета Мартынович В.А. Деньги на строительство выделил Курганский областной фонд мира под руководством Сметанина А.М. В 2020 году были обновлены таблички с фамилиями участников ВОВ, добавлены списки погибших. | Свободное |
| ИО-0024-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Глубокое, ул. Капитана Быкова | Муниципального значения | Администрация Глубокинского сельсовета | 641840, Курганская область, Шадринский район, с. Глубокое, ул. Капитана Быкова, д. 36 | Мамонтова Наталья Александровна – Глава Администрации Глубокинского с/с, 8(35254)7-14-33, <http://glubokoe-adm.ru/> | Мемориальная доска с надписью «В этом доме родился и жил до начала ВОВ Быков Иван Федорович (1922 – 1945 г. г.) герой разведчик, награжденный орденами Отечественной войны I и II степени, орденом Красной Звезды, погибший в Берлине 28 апреля 1945 года. Вечная слава героям». | Свободное |
| ИО-0025-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Медвежье, GPS-координаты: 56.259444, 63.726389 | Муниципального значения | Администрация Глубокинского сельсовета | 641840, Курганская область, Шадринский район, с. Глубокое, ул. Капитана Быкова, д. 36 | Мамонтова Наталья Александровна – Глава Администрации Глубокинского с/с, 8(35254)7-14-33, <http://glubokoe-adm.ru/> | Это каменное сооружение было открыто в память о погибших на фронтах войны, приурочено к 20 годовщине Победы. Обелиск выкрашен в белый цвет, сверху расположена Красная звезда, на нём - табличка с именами погибших сельчан. Обелиск находится на улице Береговая. Каждый год к памятнику возлагаются цветы и венки. | Свободное |
| ИО-0026-XX | Мемориальный ансамбль 1941-1945 | с. Демино, GPS-координаты: 55.975556, 63.565000  ул. Мира между домами 8 и 10 | Муниципального значения | Администрация Деминского сельсовета | 641889, Курганская область, Шадринский район, с. Демино, ул. Ленина , д.14 | Лукянчикова Татьяна Николаевна – Глава Администрации Деминского с/с, 8(35254)4-32-30, <http://деминский.шадринский-район.рф/> | В 1980-1982 гг. на смену памятнику землякам, погибшим в годы ВОВ был открыт мемориальный ансамбль.  В центре обелиск. Слева и справа от него находятся две стелы с фамилиями земляков, погибших в годы Великой Отечественной войны и надписью «Родина мать зовет». | Свободное |
| ИО-0027-XX | Братская могила | Курганская область, Шадринский район, с. Демино, ул. Ленина | Регионального значения | Администрация Деминского сельсовета | 641889, Курганская область, Шадринский район, с.Демино, ул.Ленина , д.14 | Лукянчикова Татьяна Николаевна – Глава Администрации Деминского с/с, 8(35254)4-32-30, <http://деминский.шадринский-район.рф/> | В братской могиле захоронены Демьяновских Офонасий Дмитриевич 1896 г. и Романов Михаил. В июне 1919 г. были расстреляны чехами за д. Демино в трех километрах у осины. | Свободное |
| ИО-0028-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Ельничное, GPS-координаты: 55.976667, 63.615556  ул. Солнечная между домами №26 и №28 | Муниципального значения | Администрация Деминского сельсовета | 641889, Курганская область, Шадринский район, с. Демино, ул. Ленина , д.14 | Лукянчикова Татьяна Николаевна – Глава Администрации Деминского с/с, 8(35254)4-32-30, <http://деминский.шадринский-район.рф/> | В 1975 г. был открыт памятник землякам, погибшим в годы ВОВ. Четырехгранный металлический обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На парадной грани памятника установлено изображение ордена Отечественной войны и стилизованные даты «1941-1945» с лавровой ветвью. На постаменте прикреплены доски с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне. Памятник имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0029-XX | Памятный знак, колодец | Курганская область, Шадринский район, д. Ельничная | Муниципального значения | Администрация Деминского сельсовета | 641889, Курганская область, Шадринский район, с.Демино, ул.Ленина , д.14 | Лукянчикова Татьяна Николаевна – Глава Администрации Деминского с/с, 8(35254)4-32-30, <http://деминский.шадринский-район.рф/> | В 2020 году в деревне Ельничной состоялось торжественное открытие обновленного колодца, из которого пил воду знаменитый маршал Победы Георгий Жуков. | Свободное |
| ИО-0030-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Жеребенкова, GPS-координаты: 55.921111, 63.535556 | Муниципального значения | Администрация Деминского сельсовета | 641889, Курганская область, Шадринский район, с. Демино, ул. Ленина , д.14 | Лукянчикова Татьяна Николаевна – Глава Администрации Деминского с/с, 8(35254)4-32-30, <http://деминский.шадринский-район.рф/> | В 2008 году памятник был заменен и перенесен на другое место. Четырехгранный металлический обелиск увенчан пятиконечной звездой. На памятнике установлена доска с фамилиями земляков, погибших в годы Великой Отечественной войны. Имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0031-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Зеленоборское, GPS-координаты: 56.344167, 63.945000 | Муниципального значения | Администрация Зеленоборского сельсовета | 641845, Курганская область, Шадринский район, с. Зеленоборское, пер. Школьный, д. 2 | Колпащиков Анатолий Анатольевич – Глава Администрации Зеленоборского с/с, 8(35254)9-17-43, <http://www.zelenoborskoe.ru/> | Четырехгранный обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На 1 из граней памятника мемориальная доска с надписью: «1941-1945 Вечно в памяти народной. Ни кто не забыт, ни что не забыто» и именами земляков погибших в годы Великой Отечественной войны, На другой грани табличка в честь 75-летия победы в ВОВ. Расположен в сосновом бору в центре села.  Имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0032-XX |  | с. Зеленоборское, GPS-координаты: 56.344167, 63.945000 | Регионального  значения | Администрация Зеленоборского сельсовета | 641845, Курганская область, Шадринский район, с. Зеленоборское, пер. Школьный, д. 2 | Колпащиков Анатолий Анатольевич – Глава Администрации Зеленоборского с/с, 8(35254)9-17-43, <http://www.zelenoborskoe.ru/> | Братская могила - памятник истории, установленный в па­мять о погибших в борьбе с белобандитами коммунарах «Ми­рок труда».  Центром контрреволюционных сил в Сибири явился соз­данный эсерами в Омске «Сибирский крестьянский союз» во главе с Игнатьевым, Юдиным и др. Центральным пунктом про­граммы «Союза» было требование свержения диктатуры про­летариата и установление крестьянской диктатуры - истинно­го народовластия, а также - советы без коммунистов. 31 янва­ря 1921 года в двух северных волостях Ишимского уезда Тю­менской губернии - Челноковской и Чуртанской - произошло организованное выступление эсеро-кулацких банд против Со­ветской власти.  При большом стечении народа на кладбище коммуны «Мирок труда» состоя­лись похороны жертв контрреволюции. Установлен памятник с табличкой «В память о погибших коммунарах «Мирок труда». 1921 г.». | Свободное |
| ИО-0033-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Ильтяково, GPS-координаты: 56.059192, 64.176255 | Муниципального значения | Администрация Ильтяковского сельсовета | 641833, Курганская область, Шадринский район с. Ильтяково, ул. Молодёжная, д.17 | Филипьев Владимир Леонидович - Глава Администрации Ильтяковского с/с, 8(35254)4-40-36, <http://ильтяково.шадринский-район.рф/> | Памятник состоит из пяти кирпичных ниш на основании со ступенью, в каждой нише установлена чеканка с именами погибших земляков. Огорожен деревянным штакетником. | Свободное |
| ИО-0034-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Ильтяково | Муниципального значения | Администрация Ильтяковского сельсовета | 641833, Курганская область, Шадринский район с.Ильтяково, ул.Молодёжная, д.17 | Филипьев Владимир Леонидович - Глава Администрации Ильтяковского с/с, 8(35254)4-40-36, <http://ильтяково.шадринский-район.рф/> | В 2015 году, в преддверии 70-летия Великой Победы на здании сельской школы была установлена мемориальная доска Герою Советского Союза – Федору Ефимовичу Хребтову. | Свободное |
| ИО-0035-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Кокорина, GPS-координаты: 56.069722, 64.108611 | Муниципального значения | Администрация Ильтяковского сельсовета | 641833, Курганская область, Шадринский район с. Ильтяково, ул. Молодёжная, д.17 | Филипьев Владимир Леонидович - Глава Администрации Ильтяковского с/с, 8(35254)4-40-36, <http://ильтяково.шадринский-район.рф/> | Металлический обелиск выполнен в форме пирамиды. На памятнике закреплена чеканка с именами погибших воинов. Увенчан пятиконечной звездой. | Свободное |
| ИО-0036-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Огонек, GPS-координаты: 56.102222, 64.123333 | Муниципального значения | Администрация Ильтяковского сельсовета | 641833, Курганская область, Шадринский район с. Ильтяково, ул. Молодёжная, д.17 | Филипьев Владимир Леонидович - Глава Администрации Ильтяковского с/с, 8(35254)4-40-36, <http://ильтяково.шадринский-район.рф/> | Металлический обелиск выполнен в форме пирамиды. На памятнике закреплена чеканка с именами погибших воинов. Увенчан пятиконечной звездой. Имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0037-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Плоская, GPS-координаты: 56.074871, 64.264550 | Муниципального значения | Администрация Ильтяковского сельсовета | 641833, Курганская область, Шадринский район с. Ильтяково, ул. Молодёжная, д.17 | Филипьев Владимир Леонидович - Глава Администрации Ильтяковского с/с, 8(35254)4-40-36, <http://ильтяково.шадринский-район.рф/> | Металлический обелиск выполнен в форме пирамиды. На памятнике закреплена чеканка с именами погибших воинов. Увенчан пятиконечной звездой. Имеет деревянное ограждение. | Свободное |
| ИО-0038-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Прыгова, GPS-координаты: 56.064444, 64.136111 | Муниципального значения | Администрация Ильтяковского сельсовета | 641833, Курганская область, Шадринский район с. Ильтяково, ул. Молодёжная, д.17 | Филипьев Владимир Леонидович - Глава Администрации Ильтяковского с/с, 8(35254)4-40-36, <http://ильтяково.шадринский-район.рф/> | Металлический обелиск в форме пирамиды, на которой закреплена чеканка с именами погибших воинов, увенчан звездой. Территория памятника имеет металлическое и деревянное ограждение. | Свободное |
| ИО-0039-XX | Мемориальный ансамбль  1941-1945 | с. Ичкино, GPS-координаты: 56.246389, 63.867500  Советская, д. 11 | Муниципального значения | Администрация Ичкинского сельсовета | 641848, Курганская область, Шадринский район, с. Ичкино, ул. Советская, д. 11 | Куликов Андрей Аркадьевич – Глава Администрации Ичкинского с/с, 8(35254)7-56-86, <http://ichkino.ru/> | Ансамбль состоит из четырехгранного бетонного обелиска и примыкающей к нему стелы, на которой установлены металлические плиты с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне и надпись «Вечная память землякам, погибшим за Родину!». У подножия памятника расположен Огонь памяти. На территории мемориала разбит газон и выложена площадка и дорожка из плиток.  Накануне празднования 50-летия победы над фашистской Германией в первичной организации Совета ветеранов поднялся вопрос об открытии нового обелиска в память не вернувшимся с поля боя землякам. Был организован сбор средств от населения. Недостающую сумму предоставило правление совхоза «Заря» и районная администрация. | Свободное |
| ИО-0040-XX | Памятник «Героям Революции» | с. Ичкино, GPS-координаты: 56.246389, 63.867500 | Регионального значения | Администрация Ичкинского сельсовета | 641848, Курганская область, Шадринский район, с. Ичкино, ул. Советская, д. 11 | Куликов Андрей Аркадьевич – Глава Администрации Ичкинского с/с, 8(35254)7-56-86, <http://ichkino.ru/> | После разгрома белых в 1922 году на месте расстрела большевиков поставлен памятник ГЕРОЯМ РЕВОЛЮЦИИ.  В 1987 г. 6 ноября к 70-летию со дня рождения Советской власти в селе был открыт обелиск ГЕРОЯМ РЕВОЛЮЦИИ.  Обелиск построен по проекту художников Широкова и Охулкова. Из железобетона и нержавеющего металла, на фоне знамён звезда с плугом и молотом, на мраморной плите высечены фамилии и имена погибших земляков:  Беринцев Осип Сергеевич.  Ионин Егор Гаврилович.  Жуков Александр Семёнович.  Кудрин Поликарп Поликарпович.  Кудрин Григорий Гурьянович.  Уфимцев Григорий Иванович. | Свободное |
| ИО-0041-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Ичкино | Муниципального значения | Администрация Ичкинского сельсовета | 641848, Курганская область, Шадринский район, с. Ичкино, ул. Советская, д. 11 | Куликов Андрей Аркадьевич – Глава Администрации Ичкинского с/с, 8(35254)7-56-86, <http://ichkino.ru/> | В 2015 году, в преддверии 70-летия Великой Победы на здании сельской школы была установлена мемориальная доска Аркадию Андреевичу Руднову. | Свободное |
| ИО-0042-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Ичкино | Муниципального значения | Администрация Ичкинского сельсовета | 641848, Курганская область, Шадринский район, с. Ичкино, ул. Советская, д. 11 | Куликов Андрей Аркадьевич – Глава Администрации Ичкинского с/с, 8(35254)7-56-86, <http://ichkino.ru/> | 2003г. Установлен памятный знак на месте исчезнувший деревни Кукольниковой - родине Героя Советского Союза Рудного А.А. | Свободное |
| ИО-0043-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Ичкино | Муниципального значения | Администрация Ичкинского сельсовета | 641848, Курганская область, Шадринский район, с. Ичкино, ул. Советская, д. 11 | Куликов Андрей Аркадьевич – Глава Администрации Ичкинского с/с, 8(35254)7-56-86, <http://ichkino.ru/> | 2015г. Установлен памятный знак на месте исчезнувший деревни Сапожниковой. | Свободное |
| ИО-0044-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Ичкино | Муниципального значения | Администрация Ичкинского сельсовета | 641848, Курганская область, Шадринский район, с. Ичкино, ул. Советская, д. 11 | Куликов Андрей Аркадьевич – Глава Администрации Ичкинского с/с, 8(35254)7-56-86, <http://ichkino.ru/> | 2004г. Установлен памятный знак на месте исчезнувший деревни Грибановой | Свободное |
| ИО-0045-XX | Памятная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Ичкино | Муниципального значения | Администрация Ичкинского сельсовета | 641848, Курганская область, Шадринский район, с. Ичкино, ул. Советская, д. 11 | Куликов Андрей Аркадьевич – Глава Администрации Ичкинского с/с, 8(35254)7-56-86, <http://ichkino.ru/> | Памятная доска  установлена в 2015 г. землякам, мужественно сражавшимся в 1 Мировой войне  1914-1918г.г. | Свободное |
| ИО-0046-XX | Мемориальный ансамбль  1941-1945 | с. Канаши, GPS-координаты: 56.203611, 63.475556 | Муниципального значения | Администрация Канашского сельсовета | 641853, Курганская область, Шадринский район, с. Канаши, ул. Советская, д. 17 | Михайличенко Ольга Павловна – Глава Администрации Канашского с/с, 8(35254)9-81-31, <http://канаши.шадринский-район.рф/> | Был открыт в 1965 г. Первоначально он представлял собой небольшой памятник, а в 1987 году его заменили на четырёхгранный каменный обелиск из мрамора с надписью «Слава павшим героям. 1941 -1945», а также именами и фамилиями односельчан, погибших в годы Великой Отечественной войны. В 2006 году фундамент памятника выложили плиткой и установили мраморную доску с именами земляков, погибших в годы Великой Отечественной войны.  6 ноября 2019 года, в канун 78 –й годовщины военного парада на Красной площади и 102 годовщины Октябрьской революции, состоялось торжественное открытие реконструированного мемориального ансамбля – обелиска односельчанам, воевавшим на фронтах Великой Отечественной войны. Сегодня он приобрёл новое современное лицо. На расположенной за стелой горизонтальной плите, украшенной звездой и георгиевской лентой, под заголовком «Вечная память павшим воинам» установлены шесть плит, отливающих золотом, с именами погибших фронтовиков. А на примыкающей сбоку наклонной тумбе под заголовком «Они сражались за Родину, они вернулись на Родину» установлены 10 таких же плит с именами тех, кто вернулся с фронта, но не дожил до наших дней. | Свободное |
| ИО-0047-XX | Мемориальная доска | с. Канаши GPS-координаты: 56.203611, 63.475556  ул. Саши Долгих 3а | Муниципального значения | Администрация Канашского сельсовета | 641853, Курганская область, Шадринский район, с. Канаши, ул. Советская, д. 17 | Михайличенко Ольга Павловна – Глава Администрации Канашского с/с, 8(35254)9-81-31, <http://канаши.шадринский-район.рф/> | В память о формировании 1221 стрелкового полка 367 Краснознамённой стрелковой дивизии. Улица Саши Долгих, на стене средней общеобразовательной школы. | Свободное |
| ИО-0048-XX | Братская могила | с. Канаши GPS-координаты: 56.203611, 63.475556 | Регионального значения | Администрация Канашского сельсовета | 641853, Курганская область, Шадринский район, с. Канаши, ул. Советская, д. 17 | Михайличенко Ольга Павловна – Глава Администрации Канашского с/с, 8(35254)9-81-31, <http://канаши.шадринский-район.рф/> | Он находится в центре села Канаши, на площади, где теперь растет парк, рядом с обелиском в память о погибших на фронтах Великой Отечественной войны.  Старожилы до сих пор помнят, что одно из мест около села из­вестно как Гусево поле. Оно названо именем Петра Гусева - ком­муниста красноармейца 266 полка 30 дивизии. 28 июля 1919 года за село развернулся большой бой. Пётр Гусев попал в плен, после безрезультатных пыток его застрелили и вывезли за село. Здесь также похоронены: ординарец комбата; Сысоев Василий Егорович (секретарь комсомольской организации); Анна Семёновна Баби­на (1921 г.) и двое неизвестных красноармейцев. Всего захороне­но 6 человек.  Памятник выполнен в виде металлической тумбы. Территория огорожена металлической решеткой. | Свободное |
| ИО-0049-XX | Мемориальный ансамбль, Огонь памяти  1941-1945 | с. Ключи, GPS-координаты: 56.133611, 63.615000  с. Ключи, ул. Парковая, 3 | Муниципального значения | Администрация Ключевского сельсовета | 641850, Курганская область, Шадринский район, с. Ключи, ул. Ленина, д. 12 | Нежин Сергей Анатольевич – Глава Администрации Ключевского с/с, 8(35254)7-35-94, <http://ключи.шадринский-район.рф/> | Мемориальный ансамбль открыт к 35-летию Победы - 9 мая 1980 года по инициативе дирекции Шадринского Плодопитомнического совхоза. Проект был разработан студентами-практикантами архитектурного отделения Свердловского Уральского политехнического института под руководством главного архитектора Шадринского Райисполкома Келигова Владимира Халитовича. В центре ансамбля расположена стела прямоугольной формы со встроенной наверху звездой, на выступах – объемные даты «1941-1945», установлена на бетонном постаменте со ступенями. У основания стелы Огонь памяти. По обеим сторонам от главной стелы – семь маленьких стел с мемориальными досками со списками погибших воинов. Мемориал имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0050-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Прогресс, GPS-координаты: 56.118056, 63.617222  ул. Садовая,11Б | Муниципального значения | Администрация Ключевского сельсовета | 641850, Курганская область, Шадринский район, с. Ключи, ул. Ленина, д. 12 | Нежин Сергей Анатольевич – Глава Администрации Ключевского с/с, 8(35254)7-35-94, <http://ключи.шадринский-район.рф/> | Обелиск открыт к 20-летию Победы – 9 мая 1965 года по инициативе дирекции Шадринского Плодопитомнического совхоза и партийной организации. Проект памятника был разработан и изготовлен силами Плодопитомнического совхоза. Обелиск выполнен в форме пирамиды, увенчан звездой. На памятнике установлена мемориальная табличка со списками погибших воинов – односельчан. Территория обелиска имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0051-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Коврига, GPS-координаты: 56.126667, 63.314444 | Муниципального значения | Администрация Коврижского сельсовета | 641858, Курганская область, Шадринский район, с. Коврига, ул. Барыкина, 27А | Лопаницына Наталья Петровна, 8(35254)4-41-19, <http://коврига.шадринский-район.рф/> | В 2019 году проведена реконструкция памятника. Пришедший в негодность обелиск полностью демонтирован и установлен новый памятник из металла в форме развевающегося красного знамени. На передней части знамени нанесены фамилии погибших. В центре знамени изображен орден Отечественной войны, над ним даты «1941 – 1945гг». Перед знаменем оборудована звезда с памятным огнем, который зажигается 9 Мая. | Свободное |
| ИО-0052-XX | Мемориальная доска | с. Коврига, GPS-координаты: 56.126667, 63.314444  здание школы | Муниципального значения | Администрация Коврижского сельсовета | 641858, Курганская область, Шадринский район, с. Коврига, ул. Барыкина, 27А | Лопаницына Наталья Петровна, 8(35254)4-41-19, http://коврига.шадринский-район.рф/ | 2011 году, к 95-летию со дня рождения героя земляка на стене у входа Коврижской школы установили мемориальную доску «В память Барыкина Георгия Филипповича –Героя Советского Союза, уроженца коврижской земли. 1916-1944» | Свободное |
| ИО-0053-XX | Памятник В. И. Ленину, | с. Коврига, GPS-координаты: 56.126667, 63.314444 | Муниципального значения | Администрация Коврижского сельсовета | 641858, Курганская область, Шадринский район, с. Коврига, ул. Барыкина, 27А | Лопаницына Наталья Петровна, 8(35254)4-41-19, http://коврига.шадринский-район.рф/ | - | Свободное |
| ИО-0054-XX | Памятный камень | с. Коврига, GPS-координаты: 56.126667, 63.314444  установлен возле музея в центре села | Муниципального значения | Администрация Коврижского сельсовета | 641858, Курганская область, Шадринский район, с. Коврига, ул. Барыкина, 27А | Лопаницына Наталья Петровна, 8(35254)4-41-19, http://коврига.шадринский-район.рф/ | 18.09.2013 Состоялось торжественное открытие памятного камня казаку Мурзину Алексею Фотеевичу (1873-1926), участнику экспедиции Арсеньева В.К. | Свободное |
| ИО-0055-XX | Памятник | с. Коврига, GPS-координаты: 56.126667, 63.314444  На слиянии двух нижних улиц с. Ковриги | Регионального значения | Администрация Коврижского сельсовета | 641858, Курганская область, Шадринский район, с. Коврига, ул. Барыкина, 27А | Лопаницына Наталья Петровна, 8(35254)4-41-19, http://коврига.шадринский-район.рф/ | На слиянии двух нижних улиц с. Ковриги находится могила с красной звездой на памятнике - памятнике истории.  Уроженец села Ковриги Мурзин Софрон Фомич (1897- 1922) служил комиссаром Уральского военного округа в г. Ека­теринбурге. Летом 1922 года он приехал домой попроведовать родных. Утром он повёл купать лошадь и больше живым его никто не видел. Члены партийной ячейки постановили схоро­нить первого коммуниста на территории села.  Сегодня это кирпичный памятник, поштукатурен и покра­шен. Территория огорожена металлической оградой. | Свободное |
| ИО-0056-XX | Мемориальный ансамбль 1941-1945 | д. Ячменева, GPS-координаты: 56.134167, 63.269722  ул. Крестьянс-кая 26 | Муниципального значения | Администрация Коврижского сельсовета | 641858, Курганская область, Шадринский район, с. Коврига, ул. Барыкина, 27А | Лопаницына Наталья Петровна, 8(35254)4-41-19, <http://коврига.шадринский-район.рф/> | Ансамбль состоит из стелы с барельефом головы солдата и стены, на которой выбиты даты «1941-1945», окаймленные венком и установлены три мраморные плиты с фамилиями погибших земляков. В 2020 г. Они заменены на одну металлическую. Ансамбль имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0057-XX | Мемориальная доска, на братских могилах | д. Ячменева  на кладбище | Муниципального значения | Администрация Коврижского сельсовета | 641858, Курганская область, Шадринский район, с. Коврига, ул. Барыкина, 27А | Лопаницына Наталья Петровна, 8(35254)4-41-19, <http://коврига.шадринский-район.рф/> | Мемориальная доска, расположена на братских могилах деревенского кладбища | Свободное |
| ИО-0058-XX | Мемориальный ансамбль  Памятник землякам, погибшим в годы ВОв | с. Красная Звезда, GPS-координаты: 55.979167, 63.462778  ул.Ленина между домами 3 и 9 | Муниципального значения | Администрация Краснозвездинского сельсовета | 641802, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Звезда, ул. Ленина, д.31 | Ефремов Михаил Григорьевич – Глава Администрации Краснозвездинского с/с, 8(35254)4-14-60, <http://zvezda-adm.ru/> | В 1967 году был открыт Памятник на высоком постаменте, на котором были закреплены плиты с именами погибших участников в годы Великой Отечественной войны. Памятник представлял из себя скульптуру двух воинов, будто выхваченных из боя, в движении. В 2005 году Памятник реконструирован в Мемориальный ансамбль, с сохраненной скульптурной композицией, справа и слева мемориальные плиты участников Великой Отечественной войны, у подножия постамента – Огонь памяти. На постаменте – чугунная табличка «Вечная слава нашим землякам, павшим за свободу и независимость нашей Родины в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.» (с колоском и лентой). На чугунных памятных плитах отлиты около 400 имен, не вернувшихся с фронта земляков.  Территория Мемориального ансамбля огорожена металлической оградой. Внутри посажены ели, снаружи, по разные стороны Мемориала, посажены два дубка. (Желуди привезены из г. Москва, с Красной Площади). | Свободное |
| ИО-0059-XX | Памятник В. И. Ленину | с. Красная Звезда ул Ленина у д24 (КСДЦ) | Муниципального значения | Администрация Краснозвездинского сельсовета | 641802, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Звезда, ул. Ленина, д.31 | Ефремов Михаил Григорьевич – Глава Администрации Краснозвездинского с/с, 8(35254)4-14-60, <http://zvezda-adm.ru/> | Памятник В.И. Ленину установлен возле Дома Культуры в 1975 году средствами совхоза «Красная Звезда» | Свободное |
| ИО-0060-XX | Бюст Г. М. Ефремову, | с. Красная Звезда ул. Ленина д. 31, у сельсовета | Муниципального значения | Администрация Краснозвездинского сельсовета | 641802, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Звезда, ул. Ленина, д.31 | Ефремов Михаил Григорьевич – Глава Администрации Краснозвездинского с/с, 8(35254)4-14-60, <http://zvezda-adm.ru/> | В год 45-летия со дня основания села, в 2003 году, у здания Краснозвездинского сельсовета был установлен бюст Г.М Ефремова в память о его делах | Свободное |
| ИО-0061-XX | Три мемориальные доски погибшим выпускникам школы в локальных войнах | с. Красная Звезда ул. Ленина д. 5 Здание школы | Муниципального значения | Администрация Краснозвездинского сельсовета | 641802, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Звезда, ул. Ленина, д.31 | Ефремов Михаил Григорьевич – Глава Администрации Краснозвездинского с/с, 8(35254)4-14-60, <http://zvezda-adm.ru/> | Мемориальные доски: Братцев Владислав Александрович (погиб в Афганистане в августе 1988 года), Соловьев Алексей Сергеевич (погиб в Чечне 8 октября 1999 года), Абраев Иван Иванович (погиб в Чечне 11 марта 2000 года). Установлены в феврале 2012 года. | Свободное |
| ИО-0062-XX | Мемориальная доска Народному учителю В. Р. Петровских | с. Красная Звезда на д. 8 по ул. Ленина | Муниципального значения | Администрация Краснозвездинского сельсовета | 641802, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Звезда, ул. Ленина, д.31 | Ефремов Михаил Григорьевич – Глава Администрации Краснозвездинского с/с, 8(35254)4-14-60, <http://zvezda-adm.ru/> | 8 ноября 2019 года состоялось открытие мемориальной доски на доме, где жил В. Р. Петровских. На торжественной церемонии присутствовала семья Виктора Романовича. | Свободное |
| ИО-0063-XX | Мемориал Г. М. Ефремову | с. Красная Звезда (сельское кладбище) | Муниципального значения | Администрация Краснозвездинского сельсовета | 641802, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Звезда, ул. Ленина, д.31 | Ефремов Михаил Григорьевич – Глава Администрации Краснозвездинского с/с, 8(35254)4-14-60, <http://zvezda-adm.ru/> | Мемориал установлен на могиле Г.М. Ефремовав 1980 году. | Свободное |
| ИО-0064-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, село Красная Звезда | Муниципального значения | Администрация Краснозвездинского сельсовета | 641802, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Звезда, ул. Ленина, д.31 | Ефремов Михаил Григорьевич – Глава Администрации Краснозвездинского с/с, 8(35254)4-14-60, <http://zvezda-adm.ru/> | открытие мемориальной доски на доме, где жил Григорий Михайлович Ефремов. | Свободное |
| ИО-0065-XX | Огонь памяти | с. Красная Звезда ул Ленина между домами 3 и 9 | Муниципального значения | Администрация Краснозвездинского сельсовета | 641802, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Звезда, ул. Ленина, д.31 | Ефремов Михаил Григорьевич – Глава Администрации Краснозвездинского с/с, 8(35254)4-14-60, <http://zvezda-adm.ru/> | Огонь памяти располагается у подножия памятника на Мемориальном ансамбле | Свободное |
| ИО-0066-XX | Огонь памяти | с. Красная Звезда ул. Ленина д. 24 | Муниципального значения | Администрация Краснозвездинского сельсовета | 641802, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Звезда, ул. Ленина, д.31 | Ефремов Михаил Григорьевич – Глава Администрации Краснозвездинского с/с, 8(35254)4-14-60, <http://zvezda-adm.ru/> | Огонь памяти располагается у бюста В. И. Ленину | Свободное |
| ИО-0067-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Октябрь, GPS-координаты: 55.951389, 63.336111  ул. Буденного д. 3, территория Октябрьского КСДЦ | Муниципального значения | Администрация Краснозвездинского сельсовета | 641802, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Звезда, ул. Ленина, д.31 | Ефремов Михаил Григорьевич – Глава Администрации Краснозвездинского с/с, 8(35254)4-14-60, <http://zvezda-adm.ru/> | Был установлен в год 30-летия Победы в Великой Отечественной войне в 1975 году. В 2012 году проведена реконструкция, где добавили 74 фамилии не вернувшихся домой фронтовиков, чуть позднее добавлены 37 имен ветеранов войны, воевавших, но умерших в мирное время. | Свободное |
| ИО-0068-XX | Мемориальный ансамбль 1941-1945 | д. Погадайское, GPS-координаты: 55.977500, 63.508056 | Муниципального значения | Администрация Краснозвездинского сельсовета | 641802, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Звезда, ул. Ленина, д.31 | Ефремов Михаил Григорьевич – Глава Администрации Краснозвездинского с/с, 8(35254)4-14-60, <http://zvezda-adm.ru/> | 26 июля 2014 года открыт мемориал «Память» землякам – погадайцам, погибшим на фронтах Великой Отечественной войны. Открытие мемориала приурочили к 70-летию Победы. На плите из черного габбо размером 120 на 70, были увековечены фамилии 74х защитников из д. Погадайское. На плите нанесена гравировка 1941-1945. Автором проекта была Никитина М.В..  В апреле 2020 года была проведена реконструкция Мемориала. В ходе реконструкции были установлены еще две плиты размером 90 на 45,так же выполненные из черного габбо. Одна плита с именами погибших в ВО украшена сверху орденом победы и георгиевской лентой, затем имена 38ми защитников нашей Родины, ниже выгравирована надпись «Никто не забыт, Нечто не забыто». Снизу плиты - звезда и две веточки. Данная плита установлена справа от центральной плиты.  Слева установлена идентичная плита с 45 ю фамилиями, тех кто вернулся с ВОВ и «ушел» от нас в мирное время. Все три плиты установлены на общей тумбе, выложенной черной плиткой.  Вся территория мемориальной композиции обнесена невысоким заграждением.  На территории мемориала сделаны две клумбы для цветов. Вся территория обсыпана белым песком. | Свободное |
| ИО-0069-XX | Памятник 1941-1945 | д. Просвет, GPS-координаты: 55.858333, 63.281667 | Муниципального значения | Администрация Краснозвездинского сельсовета | 641802, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Звезда, ул. Ленина, д.31 | Ефремов Михаил Григорьевич – Глава Администрации Краснозвездинского с/с, 8(35254)4-14-60, <http://zvezda-adm.ru/> | Территория огорожена металлической кованой оградой, справа внутри нее – светлого гранита, памятная плита с 44 именами участников Великой Отечественной войны, вверху справа – красная звезда; слева внутри оградки – цветник, площадка к памятнику выложена тротуарной плиткой. | Свободное |
| ИО-0070-XX | Мемориальный ансамбль 1941-1945 | с. Красномыльское, GPS-координаты: 56.095833, 63.455833  ул. Набережная  40 б | Муниципального значения | Администрация Красномыльского сельсовета | 641856, Курганская область, Шадринский район, с. Красномыльское, ул. Набережная, д. 40б | Стародумова Галина Анатольевна – Глава Администрации Красномыльского с/с, 8(35254)9-01-18, <http://amm-kr.ru/> | Состоит из 6 боковых и 5 центральных мраморных плит на бетонном основании, облицованных черной плиткой. По центру установлен памятник погибшим воинам в ВОВ состоящий из 3 мемориальных плит.  На центральной плите верхней части высечены слова «Помним! Гордимся!», по центру расположена дата «1941-1945» и фото «Скульптура «Стоять насмерть», в нижней части фотография «Взятие Рейхстага». На боковых плитах от центральной высечены 241 фамилия погибших жителей Красномыльского сельсовета в ВОВ.  Слева от центральной расположена мемориальная плита «Землякам – участникам локальных воин» и высечено 2 фамилии погибших ребят.  Справа от центральной расположена плита «Труженикам тыла села Красномыльского за самоотверженный и добросовестный труд в годы войны 1941-1945 гг.»  По бокам от центрального памятника расположены 6 мемориальных плит, по 3 на каждой стороне.  Справа на первой плите высечено стихотворение:  «Слава вам, храбрые, слава, бесстрашные,  Вечную славу поёт вам народ.  Доблестно жившие, смерть сокрушившие.  Память о вас никогда не умрёт»  На остальных плитах высечены 175 фамилий участников Красномыльского сельсовета вернувшихся с войны и умерших в мирное время. Территория мемориального ансамбля выложена плиткой и имеет металлическое ограждение. Разбит цветник в виде звезды и высажены тюльпаны. Установлены вазоны. | Свободное |
| ИО-0071-XX | Именная табличка | Курганская область, Шадринский район, с. Красномыльское | Муниципального значения | Администрация Красномыльского сельсовета | 641856, Курганская область, Шадринский район, с. Красномыльское, ул. Набережная, д. 40б | Стародумова Галина Анатольевна – Глава Администрации Красномыльского с/с, 8(35254)9-01-18, <http://amm-kr.ru/> | В 2015 г. на доме ветерана ВОВ Ф.Т. Теребенина была открыта именная табличка. | Свободное |
| ИО-0072-XX | Мемориальная доска Архангельскому Н.В. | с. Красномыльское,  ул. Набережная 55 | Муниципального значения | Администрация Красномыльского сельсовета | 641856, Курганская область, Шадринский район, с. Красномыльское, ул. Набережная, д. 40б | Стародумова Галина Анатольевна – Глава Администрации Красномыльского с/с, 8(35254)9-01-18, http://amm-kr.ru/ | В 2015 году, в преддверии 70-летия Великой Победы на здании сельской школы была установлена мемориальная доска Герою Советского Союза – Николаю Васильевичу Архангельскому. | Свободное |
| ИО-0073-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Тюрикова, GPS-координаты: 56.073333, 63.520000 | Муниципального значения | Администрация Красномыльского сельсовета | 641856, Курганская область, Шадринский район, с. Красномыльское, ул. Набережная, д. 40б | Стародумова Галина Анатольевна – Глава Администрации Красномыльского с/с, 8(35254)9-01-18, <http://amm-kr.ru/> | Четырехгранный мраморный на кирпичном основании, облицованный плиткой. На обелиске высечены слова «Вечная слава героям-землякам, павшим в борьбе за свободу и независимость нашей Родины 1941-1945 гг.» и фамилии жителей д. Тюрикова погибших в годы Великой Отечественной войны. Всего на обелиске 40 фамилий. Территория обелиска выложена плиткой и имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0074-XX | Мемориальный ансамбль | с. Красная Нива, GPS-координаты: 56.019444, 63.646389 | Муниципального значения | Администрация Краснонивинского сельсовета | 641810, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Нива, ул. Зеленая Роща, д. 3 | Суханова Марина Юрьевна – Глава Администрации Краснонивинского с/с, 8(35254)9-52-42, <http://krniva.ru/> | Скульптура воина, держащего ребенка на руках, установлена на постаменте, обложенном кирпичом. Рядом стела, на которой нанесены фамилии земляков, погибших в Великой Отечественной войне. На постаменте надпись: «Подвиг, совершенный советскими людьми, не померкнет в веках 1941-1945»  В 2015 к 70-летию Победы в Великой Отечественной войне прошли масштабные чекработы по реконструкции мемориального ансамбля. Произвели замену кирпичной кладки и надписей с фамилиями погибших. | Свободное |
| ИО-0075-XX | Памятник В. И. Ленину, | с. Красная Нива, GPS-координаты: 56.019444, 63.646389  ул. Зеленая Роща 3 | Муниципального значения | Администрация Краснонивинского сельсовета | 641810, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Нива, ул. Зеленая Роща, д. 3 | Суханова Марина Юрьевна – Глава Администрации Краснонивинского с/с, 8(35254)9-52-42, <http://krniva.ru/> | - | Свободное |
| ИО-0076-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Макарова, GPS-координаты: 55.986111, 63.684444 | Муниципального значения | Администрация Краснонивинского сельсовета | 641810, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Нива, ул. Зеленая Роща, д. 3 | Суханова Марина Юрьевна – Глава Администрации Краснонивинского с/с, 8(35254)9-52-42, <http://krniva.ru/> | В 1965 году в деревне Макарово, Шадринского района, Курганской области установлен Обелиск, четырехгранный окрашенный в серый цвет. На обелиске установлены доски с фамилиями земляков погибших в ВОВ. В 2019 году была проведена реконструкция памятника и ограждения, памятник был снят с основания, отреставрирован, установлен заново. Фундамент оформлен декоративной штукатуркой, уложена плитка. | Свободное |
| ИО-0077-XX | «Братская могила председателя Волисполкома Г.С. Куницина». | д. Макарова, GPS-координаты: 55.986111, 63.684444 | Регионального значения | Администрация Краснонивинского сельсовета | 641810, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Нива, ул. Зеленая Роща, д. 3 | Суханова Марина Юрьевна – Глава Администрации Краснонивинского с/с, 8(35254)9-52-42, <http://krniva.ru/> | «Братская могила председателя Волиспол­кома Г.С. Куницина». Могила расположена в центре с. Макарово на пересечении улиц Ле­нина и Блюденова.  Первоначально на месте погребения нахо­дился деревянный обе­лиск со звездой, рядом с которым стоял камень с высеченным текстом: «Зверски убит белогвар­дейцами в 1918 г. Григо­рий Степанович Куницин».  В 1965 г. на могиле Г.С. Куницина было по­ставлено новое метал­лическое надгробие. На  западной плоскости обелиска прикреплена металлическая та­бличка с надписью: «Куницин Григорий Степанович. 1888— 1918. Зверски убит белогвардейцами». | Свободное |
| ИО-0078-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, д. Макарово | Муниципального значения | Администрация Краснонивинского сельсовета | 641810, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Нива, ул. Зеленая Роща, д. 3 | Суханова Марина Юрьевна – Глава Администрации Краснонивинского с/с, 8(35254)9-52-42, <http://krniva.ru/> | В 2016 г. состоялось открытие мемориальной доски Крутиховскому Валерию Константиновичу, ученому -полеводу, уроженцу д.Макарово | Свободное |
| ИО-0079-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Одина, GPS-координаты: 55.988611, 63.705278 | Муниципального значения | Администрация Краснонивинского сельсовета | 641810, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Нива, ул. Зеленая Роща, д. 3 | Суханова Марина Юрьевна – Глава Администрации Краснонивинского с/с, 8(35254)9-52-42, <http://krniva.ru/> | Четырехгранный металлический обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На памятнике установлена мраморная плита с фамилиями земляков, погибших в великой Отечественной войне. | Свободное |
| ИО-0080-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Симакова, GPS-координаты: 55.944444, 63.698333 | Муниципального значения | Администрация Краснонивинского сельсовета | 641810, Курганская область, Шадринский район, с. Красная Нива, ул. Зеленая Роща, д. 3 | Суханова Марина Юрьевна – Глава Администрации Краснонивинского с/с, 8(35254)9-52-42, <http://krniva.ru/> | Четырехгранный металлический обелиск на кирпичном постаменте. На памятнике установлена мраморная доска с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне. Имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0081-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Дряннова, GPS-координаты: 56.272564, 63.437974  Ориентировочно  Медпункт д. Дрянново ул. Октябрьская , 8 | Муниципального значения | Администрация Мальцевского сельсовета | 641854, Курганская область, Шадринский район, с. Мальцево, ул. Ленина, д. 41 | Бахарева Ирина Александровна – Глава Администрации Мальцевского с/с, 8(35254)7-84-41, <http://мальцево.шадринский-район.рф/> | Четырехгранный обелиск. Территория памятника имеет деревянное ограждение. | Свободное |
| ИО-0082-XX | Памятник 1919-1920 | д. Дряннова, GPS-координаты: 56.272564, 63.437974 | Регионального значения | Администрация Мальцевского сельсовета | 641854, Курганская область, Шадринский район, с. Мальцево, ул. Ленина, д. 41 | Бахарева Ирина Александровна – Глава Администрации Мальцевского с/с, 8(35254)7-84-41, <http://мальцево.шадринский-район.рф/> | Здесь похоронены два красноармейца, погибших в 1919 году при освобождении села. С приходом Советской власти был установлен деревянный памятник со звездой. В начале 50-х годов Соколовым Николаем Александровичем был выкован памятник, который стоит по сегодняшний день. | Свободное |
| ИО-0083-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Мальцево, GPS-координаты: 56.238889, 63.433889 | Муниципального значения | Администрация Мальцевского сельсовета | 641854 Курганская область, Шадринский район, с. Мальцево, ул. Ленина, д. 41 | Бахарева Ирина Александровна, 8(35254)7-84-41, <http://мальцево.шадринский-район.рф/> | Четырехгранный обелиск с именами погибших земляков и надписью "Вечная память погибшим в Великой Отечественной войне 1941 -1945 гг." Огорожен металлической оградой, внутри посажены цветы в клумбах. | Свободное |
| ИО-0084-XX | Мемориальный комплекс | с. Мальцево, GPS-координаты: 56.238889, 63.433889 | Муниципального значения | Администрация Мальцевского сельсовета | 641854 Курганская область, Шадринский район, с. Мальцево, ул. Ленина, д. 41 | Бахарева Ирина Александровна, 8(35254)7-84-41, <http://мальцево.шадринский-район.рф/> | К 110-летию со дня рождения Т.С. Мальцева,  создан мемориальный комплекс на могиле Т.С. Мальцева | Свободное |
| ИО-0085-XX | Бюст Т.С. Мальцева | с. Мальцево, GPS-координаты: 56.238889, 63.433889  на территории опытной станции | Муниципального значения | Администрация Мальцевского сельсовета | 641854 Курганская область, Шадринский район, с. Мальцево, ул. Ленина, д. 41 | Бахарева Ирина Александровна, 8(35254)7-84-41, <http://мальцево.шадринский-район.рф/> | 1. Бронзовый бюст дважды Героя Социалистического труда Терентия Семеновича Мальцева был установлен не территории опытной станции 2. 10 ноября 2005 года в день рождения Терентия Семеновича, состоялось открытие бюста у здания администрации района | Свободное |
| ИО-0086-XX | Мемориальный ансамбль 1941-1945 | д. Завьялова,GPS-координаты: 56.078611, 63.900833  ул. Мира,3 | Муниципального значения | Администрация погорелского сельсовета | 641830, Курганская область, Шадринский район, с. Маслянское ул. Советская, д. 65 | Тюшняков Сергей Александрович – Глава Администрации Маслянского с/с, 8(35254)7-21-16, <http://маслянское.шадринский-район.рф/> | На выбеленном двухступенчатом постаменте стела, в форме пирамиды, увенчанная звездой. На ней установлена таблица со словами «Вечная слава воинам, павшим в боях Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. Справа и слева на стеле таблица с фамилиями павших на фронтах ВОВ.  Огонь памяти . | Свободное |
| ИО-0087-XX | Мемориальный ансамбль  1941-1945 | с. Маслянское, GPS-координаты: 56.082222, 63.938611 | Муниципального значения | Администрация Маслянского сельсовета | 641830, Курганская область, Шадринский район, с. Маслянское ул. Советская, д. 65 | Тюшняков Сергей Александрович – Глава Администрации Маслянского с/с, 8(35254)7-21-16, <http://маслянское.шадринский-район.рф/> | Статуя воина прижимающего маленькую девочку изображена в полный рост на высоком постаменте, покрыт бронзой. Под ним золотыми буквами на красном фоне начертаны слова «Никто не забыт, ничто не забыто». К скульптуре примыкает стела, на которой установлены таблички с фамилиями земляков, павших в Великой Отечественной войне. (обновлена в 2020 году)  Слева от памятника – памятные доски с фамилиями воинов - маслянцев, вернувшихся победителями в ВОВ 1941-1945 г.г. (обновлены в 2020году)  Перед памятником размещен Огонь памяти славы, который вырывается из центра красной звезды.  За памятной архитектурой разбита аллея Славы, где высажены ели, березы, и кусты сирени в честь славных земляков благодарными жителями села. | Свободное |
| ИО-0088-XX | Мемориальная доска воину-интернационалисту Галичину В.Н. | с. Маслянское ул. Советская, 20 | Муниципального значения | Администрация Маслянского сельсовета | 641830, Курганская область, Шадринский район, с. Маслянское ул. Советская, д. 65 | Тюшняков Сергей Александрович – Глава Администрации Маслянского с/с, 8(35254)7-21-16, <http://маслянское.шадринский-район.рф/> | Мемориальная доска Галичину Валерию Николаевичу воину интернационалисту, участнику боевых действий в Афганистане. Установлена 15 февраля 2016 г. на доме, где жил и родился Галичин В.Н. | Свободное |
| ИО-0089-XX | Мемориальная доска К. Д. Носилова | с. Маслянское Советская, 52. | Муниципального значения | Администрация Маслянского сельсовета | 641830, Курганская область, Шадринский район, с. Маслянское ул. Советская, д. 65 | Тюшняков Сергей Александрович – Глава Администрации Маслянского с/с, 8(35254)7-21-16, <http://маслянское.шадринский-район.рф/> | Мемориальная доска К. Д. Носилову расположена на здание СОШ им. К.Д. Носилова | Свободное |
| ИО-0090-XX | Памятный – мемориальный камень | с. Маслянское Советская, 52. | Муниципального значения | Администрация Маслянского сельсовета | 641830, Курганская область, Шадринский район, с. Маслянское ул. Советская, д. 65 | Тюшняков Сергей Александрович – Глава Администрации Маслянского с/с, 8(35254)7-21-16, <http://маслянское.шадринский-район.рф/> | Памятный – мемориальный камень установлен на Даче К.Д. Носилова. |  |
| ИО-0091-XX | Бюст К. Д. Носилов | с. Маслянское ул. Советская, 52.  Территория СОШ им. К. Д. Носилова | Муниципального значения | Администрация Маслянского сельсовета | 641830, Курганская область, Шадринский район, с. Маслянское ул. Советская, д. 65 | Тюшняков Сергей Александрович – Глава Администрации Маслянского с/с, 8(35254)7-21-16, <http://маслянское.шадринский-район.рф/> | Бюст К. Д. Носилова  расположен на  территории СОШ им. К. Д. Носилова | Свободное |
| ИО-0092-XX | Бюст В. И. Ленин | с. Маслянское ул. Советская, 54 Территория Маслянского КСДЦ | Муниципального значения | Администрация Маслянского сельсовета | 641830, Курганская область, Шадринский район, с. Маслянское ул. Советская, д. 65 | Тюшняков Сергей Александрович – Глава Администрации Маслянского с/с, 8(35254)7-21-16, <http://маслянское.шадринский-район.рф/> | Бюст В. И. Ленина  расположен на  территории Маслянского КСДЦ | Свободное |
| ИО-0093-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Шушарина,GPS-координаты: 56.075775, 63.976865 | Муниципального значения | Администрация Маслянского сельсовета | 641830, Курганская область, Шадринский район, с. Маслянское ул. Советская, д. 65 | Тюшняков Сергей Александрович – Глава Администрации Маслянского с/с, 8(35254)7-21-16, <http://маслянское.шадринский-район.рф/> | На выбеленном двухступенчатом постаменте установлен четырехгранный металлический обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На памятнике установлена металлическая плита с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне, а также табличка со словами "Вечная слава воинам, павшим в боях Великой Отечественной войны 1941-1945 гг." Обелиск обнесен металлической изгородью. | Свободное |
| ИО-0094-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Мингали, GPS-координаты: 55.860556, 63.838611 | Муниципального значения | Администрация Мингалевского сельсовета | 641814, Курганская область, Шадринский район, с. Мингали, ул. Трудовая, д. 70 | Кондина Ольга Михайловна – Глава Мингалевского с/с, 8(35254)9-51-18 | Четырехгранный металлический обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На парадной грани памятника установлено изображение ордена Отечественной войны и стилизованные даты «1941-1945» с лавровой ветвью. На постаменте прикреплены доски с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне. Памятник имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0095-XX | Памятник «Вечная слава по­гибшим в годы гражданской войны 1918-1920 гг.» | с. Мингали, GPS-координаты: 55.860556, 63.838611 | Регионального значения | Администрация Мингалевского сельсовета | 641814, Курганская область, Шадринский район, с. Мингали, ул. Трудовая, д. 70 | Кондина Ольга Михайловна – Глава Мингалевского с/с, 8(35254)9-51-18 | Мингали. Памятник воздвигнут в 1961 году в честь красно­армейцев интернациональной роты, погибших в бою с чехословаками за село Мингали 28 июля 1918 года. «Вечная слава по­гибшим в годы гражданской войны 1918-1920 гг.» - начертано на памятнике. | Свободное |
| ИО-0096-XX | Мемориальный ансамбль1941-1945 | с. Мыльниково, GPS-координаты: 56.094444, 63.508056  ул. Набережная, 25 А | Муниципального значения | Администрация Мыльниковского сельсовета | 641807, Курганская область, Шадринский район, с. Мыльниково, пл. Советская, д. 3 | Цалко Владимир Григорьевич – Глава Администрации Мыльниковского с/с, 8(35254)9-31-42, <http://мыльниково.шадринский-район.рф/> | По инициативе учителя Мыльниковской начальной школы, участника Великой Отечественной войны, Канова Б. В. было принято решение на заседании правления построить памятник- обелиск участникам войны геройски погибших в1941-1945 гг к 20-летию Великой Победы. Была создана комиссия во главе с председателем Мыльниковского сельсовета Бобыриным В. А. Была проведена большая работа по уточнению погибших в годы ВОВ жителей села Мыльниково, д. Большая и Малая Воробьева. В г. Свердловске (Екатеринбург) был заказан мраморный памятник-обелиск. На четырех сторонах высечены на мраморе фамилии, имена, героев отчества, павших в борьбе за свободу и независимость нашей Родины. 9 мая 1965 года в торжественной обстановке был открыт памятник-обелиск. Сегодня памятник представляет собой четырехгранный обелиск, на постаменте плита с ФИО героев. Памятник «Вечная слава героям-землякам» имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0097-XX | Мемориальная доска | Расположена на территории исчезнувшей деревни Малое Воробьева, по дороге на базу отдыха «Алые Паруса» | Муниципального значения | Администрация Мыльниковского сельсовета | 641807, Курганская область, Шадринский район, с. Мыльниково, пл. Советская, д. 3 | Цалко Владимир Григорьевич – Глава Администрации Мыльниковского с/с, 8(35254)9-31-42, <http://мыльниково.шадринский-район.рф/> | Расположена на территории исчезнувшей деревни Малое Воробьева, по дороге на базу отдыха «Алые Паруса | Свободное |
| ИО-0098-XX | Мемориальный ансамбль 1941-1945 | с. Неонилинское, GPS-координаты: 56.197222, 64.197500  ул.Центральная д. 48 | Муниципального значения | Администрация Неонилинского сельсовета | 641836 Курганская область, Шадринский район, с. Неонилинское, ул. Центральная, д.61 | Журавлева Елена Геннадьевна – Глава Администрации Неонилинского с/с, 8(35254)7-12-24, <http://neonilovo.ru/> | Ансамбль был возведен по заказу Неонилинского сельсовета, средства были выделены колхозом «Коминтерн» . (Глава сельского совета Кузнецов Валерий Иванович, председатель колхоза Коротков Виктор Степанович).  Внутри обелиска установлены три памятные таблички: « 70 лет Великой Победы» «100 лет началу Первой мировой Войны», «Вечная память, вечный покой»( с именами участников ВОВ, умерших в мирное время, заменена в 2020 году, т.к. все участники ВОВ умерли). | Свободное |
| ИО-0099-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Титова, GPS-координаты: 56.157500, 64.259722 | Муниципального значения | Администрация Неонилинского сельсовета | 641836 Курганская область, Шадринский район, с. Неонилинское, ул. Центральная, д.61 | Журавлева Елена Геннадьевна – Глава Администрации Неонилинского с/с, 8(35254)7-12-24, <http://neonilovo.ru/> | Выполнен из металла в форме пирамиды, увенчанной пятиконечной звездой. На обелиске размещен орден Великой Отечественной Войны. Высота памятника - 3,5 метра. По краям обелиска на четырех деревянных плитах установлены таблички, на которых увековечены фамилии погибших на фронте жителей деревень Титова и Крюкова. К 65-ти-летию Победы была установлена табличка с именами участников ВОВ, умерших в мирное время. С момента изготовления обелиска и на протяжении всех этих лет сам обелиск и ограждение красится в небесно-голубой цвет.  Территория обелиска ограждена металлической оградкой. | Свободное |
| ИО-0100-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Нижнеполевское, GPS-координаты: 56.046389, 63.962500 | Муниципального значения | Администрация Нижнеполевского сельсовета | 641823, Курганская область, Шадринский район, с. Нижнеполевское, ул. Макеева, д. 26 | Пырьева Ирина Генриховна – Глава Администрации Нижнеполевского с/с, 8(35254)9-14-45, <http://nizhnepolevskoe.ru/> | 9 мая 1965 года открыт обелиск 1941 – 1945 гг., в честь 20 – летнего юбилея Победы, посвященный односельчанам воевавших и не вернувшихся с ВОВ. | Свободное |
| ИО-0101-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Соровское, GPS-координаты: 56.044167, 64.029444 | Муниципального значения | Администрация Нижнеполевского сельсовета | 641823, Курганская область, Шадринский район, с. Нижнеполевское, ул. Макеева, д. 26 | Пырьева Ирина Генриховна – Глава Администрации Нижнеполевского с/с, 8(35254)9-14-45, <http://nizhnepolevskoe.ru/> | В 1968 году установлен обелиск с фамилиями земляков, погибших в годы Великой Отечественной войны. Около обелиска установлен Огонь памяти, который вырывается из середины бронзовой звезды, в центре черного квадрата выложенного из керамической плиты. Обелиск выполнен в виде усеченной пирамидальной стелы из железобетона установленной на высоком основании выложенной керамической плиткой. Справа и слева установлены стенды с фотографиями отображающие годы войны 1941-1945гг. | Свободное |
| ИО-0102-XX | Памятник 1919–1920 | д. Соровское, GPS-координаты: 56.044167, 64.029444 | Регионального значения | Администрация Нижнеполевского сельсовета | 641823, Курганская область, Шадринский район, с. Нижнеполевское, ул. Макеева, д. 26 | Пырьева Ирина Генриховна – Глава Администрации Нижнеполевского с/с, 8(35254)9-14-45, <http://nizhnepolevskoe.ru/> | Год установки памятника неизвестен.  Памятник 1919–1920 Героям Неклюдову И.Е., Мартынову И.Д. зарубленным колчаковцами | Свободное |
| ИО-0103-XX | Мемориальный ансамбль 1941-1945 | с. Ольховка, GPS-координаты: 56.354722, 63.765000 | Муниципального значения | Администрация Ольховского сельсовета | 641843,Курганская область, Шадринский район, с. Ольховка, ул. Ленина, д. 138 | Мезенцев Дмитрий Леонидович – Глава Администрации Ольховского с/с, 8(35254)6-11-70, <http://olhovka-adm.ru/> | Ансамбль состоит из стелы с барельефом головы солдата и стелы, на которой выбиты даты «1941-1945», окаймленные венком, и установлено пять мраморных плит с фамилиями погибших воинов. Территория обелиска выложена плиткой и ограждена металлической оградой. | Свободное |
| ИО-0104-XX | Братские могилы жертв Гражданской войны | с. Ольховка, GPS-координаты: 56.354722, 63.765000 | Регионального значения | Администрация Ольховского сельсовета | 641843,Курганская область, Шадринский район, с. Ольховка, ул. Ленина, д. 138 | Мезенцев Дмитрий Леонидович – Глава Администрации Ольховского с/с, 8(35254)6-11-70, <http://olhovka-adm.ru/> | Братские могилы жертв Гражданской войны, расположены в двух местах:  -село Ольховка - перекресток улиц Ленина и Садовая.  -село Ольховка - парк | Свободное |
| ИО-0105-XX | Мемориальные доски | с. Ольховка, GPS-координаты: 56.354722, 63.765000 | Муниципального значения | Администрация Ольховского сельсовета | 641843,Курганская область, Шадринский район, с. Ольховка, ул. Ленина, д. 138 | Мезенцев Дмитрий Леонидович – Глава Администрации Ольховского с/с, 8(35254)6-11-70, <http://olhovka-adm.ru/> | Мемориальные доски Горожанцеву и Копнину расположены  Курганская область, Шадринский район,  с. Ольховка, Ольховская СОШ | Свободное |
| ИО-0106-XX | Памятная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Ольховка | Муниципального значения | Администрация Ольховского сельсовета | 641843,Курганская область, Шадринский район, с. Ольховка, ул. Ленина, д. 138 | Мезенцев Дмитрий Леонидович – Глава Администрации Ольховского с/с, 8(35254)6-11-70, <http://olhovka-adm.ru/> | В 2017 году состоялось открытие мемориальной доски им. Ивана Моллесона, первого санитарного врача России . Его имя увековечили памятной доской на здании Ольховской амбулатории. | Свободное |
| ИО-0107-XX | Памятник погибшим воинам в боях с фашистами 1941 – 1945 | д. Перунова, GPS-координаты: 56.315278, 63.794444  ул. Маршала Жукова | Муниципального значения | Администрация Ольховского сельсовета | 641843,Курганская область, Шадринский район, с. Ольховка, ул. Ленина, д. 138 | Мезенцев Дмитрий Леонидович – Глава Администрации Ольховского с/с, 8(35254)6-11-70, <http://olhovka-adm.ru/> | На обелиске занесены Ф.И.О. участников погибших В.О.В. В наличии 109 человек. Памятник венчает пятиконечная звезда. Установлена железная оградка. | Свободное |
| ИО-0108-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Песчанотаволжанское, GPS-координаты: 55.730833, 63.321667  Ул. Рабочая, д. 8 | Муниципального значения | Администрация Песчанотаволжанского сельсовета | 641806, Курганская область, Шадринский район, с. Песчанотаволжанское, ул. Советская, д.10 | Савина Ирина Дмитриевна, 8(35254)4-37-18, <http://песчанотаволжанское.шадринский-район.рф/> | Обелиск, посвященный воинам, погибшим на Великой Отечественной войне, был поставлен в честь 30-летия Победы. Эскиз обелиска набросала и выполнила чертеж, указав все размеры Попова Тамара Ивановна. Потом начались поиски составляющих памятника, тумбу заказали Шадринскому железобетонному заводу, шпиль- телефонному заводу под руководством Банкова Ф.И.. Мраморные плиты были заказаны в Свердловске , на заводе «Уралмрамор».  Существенную помощь оказал Лубенский И.Ф.- заместитель директора «Уралмашзавода», благодаря нему, плиты были сделаны за два месяца, хотя за изделиями завода была очередь на несколько лет вперед. Вывести плиты с завода помог Мусин Константин.  В 1974 году соорудили обелиск. Директор завода железобетонных изделий дал машину, бригаду рабочих, они привезли строительные материалы.  Открытие обелиска состоялось 9 мая 1975года. Все село собралось на площади у Дома Культуры, было много гостей из других мест, чьи родственники были на памятных плитах. | Свободное |
| ИО-0109-XX | Памятник  В. И. Ленин | с. Песчанотаволжанское, GPS-координаты: 55.730833, 63.321667 Ул. Пионерская 16 | Муниципального значения | Администрация Песчанотаволжанского сельсовета | 641806, Курганская область, Шадринский район, с. Песчанотаволжанское, ул. Советская, д.10 | Савина Ирина Дмитриевна, 8(35254)4-37-18, <http://песчанотаволжанское.шадринский-район.рф/> | - | Свободное |
| ИО-0110-XX | Мемориаль-ная  доска | с. Песчанотаволжанское, GPS-координаты: 55.730833, 63.321667  расположена на кладбище | Муниципального значения | Администрация Песчанотаволжанского сельсовета | 641806, Курганская область, Шадринский район, с. Песчанотаволжанское, ул. Советская, д.10 | Савина Ирина Дмитриевна, 8(35254)4-37-18, <http://песчанотаволжанское.шадринский-район.рф/> | - | Свободное |
| ИО-0111-XX | Памятник 1941-1945 | д. Фрунзе, GPS-координаты: 55.783333, 63.287778  Ул. Кольцевая 5 | Муниципального значения | Администрация Песчанотаволжанского сельсовета | 641806, Курганская область, Шадринский район, с. Песчанотаволжанское, ул. Советская, д.10 | Савина Ирина Дмитриевна, 8(35254)4-37-18, <http://песчанотаволжанское.шадринский-район.рф/> | Памятник состоит из постамента и двух плит черного цвета. На одной изображение вечного огня, ордена и фраза: "Слава Вам, храбрые русские войны!..."На другой нанесены фамилии жителей, погибших в годы ВОВ.  Есть металлическое ограждение и вокруг выложена плитка, по бокам посажены цветы. | Свободное |
| ИО-0112-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Погорелка, GPS-координаты: 56.078056, 63.705278  ул. Исетская | Муниципального значения | Администрация Погорельского сельсовета | 641837, Курганская область, Шадринский район, с. Погорелка, ул. Исетская, д.17 | Брагин Александр Николаевич – Глава Администрации Погорельского с/с, 8(35253)6-63-53, <http://admpog.ru/> | Прямоугольные гранитные плиты с именами погибших земляков из с. Погорелка и д. Боровая. На двух верхних плитах 160 фамилий, погибших на фронте, на четырех нижних плитах - 261 фамилия, ушедших в послевоенное время. На центральной высокой плите сверху выгравированы слова "Помним! Гордимся!", изображен солдат, зовущий в бой и солдат со знаменем у Рейхстага. | Свободное |
| ИО-0113-XX | Памятник  Дача К.Д. Носилова «Находка». Памятный камень | Шадринский район, 2 км к востоку от с. Большая Погорелка, на террасе левого берега р. Исеть | Муниципального значения | Благотворительный фонд правильной охоты «Находка» | 641837, Курганская область, Шадринский район, с. Погорелка, ул. Исетская, д.17 | Григорьева Елена Александровна  елефон(ы): +7 (35253) 5-53-63, +7 (912) 839-97-07.  http://baza-nahodka.ru/ | Дача К.Д. Носилова «Находка»  (достопримечательное место)  Дача «Находка» это было любимое место Константина Дмитриевича. На этой даче он прожил 23 года. Он её построил в 1895 году у деревни Шляпино. Дача находится на крутом берегу реки «Исеть» деревни Боровое (ныне Шляпино)  Памятный – мемориальный камень установлен на Даче К.Д. Носилова. | Свободное п о договорённости |
| ИО-0114-XX | Обелиск  1941- 1945  Стела к 60-л. Победы | д. Боровая  Шадринский район | Муниципального значения | Администрация Погорельского сельсовета | 641837, Курганская область, Шадринский район, с. Погорелка, ул. Исетская, д.17 | Брагин Александр Николаевич – Глава Администрации Погорельского с/с, 8(35253)6-63-53, <http://admpog.ru/> | В память о войнах погибших в ВОВ | Свободное |
| ИО-0115-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Ермакова, GPS-координаты: 55.995833, 63.382778 | Муниципального значения | Администрация Понькинского сельсовета | 641803, с. Понькино, Шадринский район, Курганская обл., ул. Кирова, д. 2а | Обухов Сергей Анатольевич – Глава Администрации Понькинского с/с, 8(35254)4-34-31, <http://понькино.шадринский-район.рф/> | К двадцатилетию Победы в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 годов в 1965 году был изготовлен памятник кирпичный, стенды с именами погибших изготовлены из листов металла, вставленные в ниши, в которых установлены деревянные рамки. Сварены из прутьев металлические ограждения в виде решётчатого орнамента со звёздами с четырёх сторон. В настоящее время в д. Ермакова Памятник остался в прежнем виде, только заменены металлические стенды на пластиковые. | Свободное |
| ИО-0116-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Никитина, GPS-координаты: 55.998889, 63.293056 | Муниципального значения | Администрация Понькинского сельсовета | 641803, с. Понькино, Шадринский район, Курганская обл., ул. Кирова, д. 2а | Обухов Сергей Анатольевич – Глава Администрации Понькинского с/с, 8(35254)4-34-31, <http://понькино.шадринский-район.рф/> | К двадцатилетию Победы в Великой Отечественной войне, в 1965 году был изготовлен памятник кирпичный, стенды с именами погибших изготовлены из листов металла, вставленные в ниши, в которых установлены деревянные рамки. Изготовлено деревянное ограждение и пластиковые стенды. | Свободное |
| ИО-0117-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Понькино, GPS-координаты: 56.002222, 63.347500 | Муниципального значения | Администрация Понькинского сельсовета | 641803, с. Понькино, Шадринский район, Курганская обл., ул. Кирова, д. 2а | Обухов Сергей Анатольевич – Глава Администрации Понькинского с/с, 8(35254)4-34-31, <http://понькино.шадринский-район.рф/> | В с. Понькино в 1980 году был проведён демонтаж старого Памятника у клуба. В этом же в1980 году к 35 — летию Победы был воздвигнут новый Обелиск Победы в центре села у Административного здания из пяти композиций. Огонь памяти . Обелиск, включил в себя, центральную стелу из бетона в виде развёрнутой книги из двух плит высотой 6 метров, на одной из них обозначен орден Отечественной войны, на другой надпись «НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИ ЧТО НЕ ЗАБЫТО». По бокам от Стелы расположены шесть бетонных плит, которые объединены в две сплошные плиты с именами погибших, отчеканенных на алюминиевых листах, состоящих из 6 стендов. Далее от двух плит установлены ещё восемь бетонных плит, объединённых в две и на которых изображены атрибуты войны.  Ограждение Обелиска было из чугунных решёток. Обелиск первоначально был серого цвета, но в 2005 году, были проведены изменения с применением краски различного цвета, заменены стенды с именами погибших участников войны с алюминиевых на пластиковые.  После кражи чугунных решёток изготовлено деревянное ограждение. | Свободное |
| ИО-0118-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Понькино | Муниципального значения | Администрация Понькинского сельсовета | 641803, с. Понькино, Шадринский район, Курганская обл., ул. Кирова, д. 2а | Обухов Сергей Анатольевич – Глава Администрации Понькинского с/с, 8(35254)4-34-31, <http://понькино.шадринский-район.рф/> | В 2019 году состоялось открытие мемориальной доски, посвященной участнику военных действий в Афганистане Владиславу Братцеву. На фасаде школы, которую закончил обладатель ордена Красной Звезды, теперь вновь увековечена память о героическом выпускнике. | Свободное |
| ИО-0119-XX | Памятник 1941-1945 | д. Крутиха, GPS-координаты: 56.308889, 63.709444 | Муниципального значения | Администрация Сосновского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Сосновское, ул. Ленина, д. 1 | Волчихина Марина Ивановна – Глава Администрации Сосновского с/с, 8(35254)6-55-10, <http://sosnovka-adm.ru/> | В 1965 году к 20-летию Победы над Германией был установлен Памятник погибшим участникам Великой Отечественной войны 1941-1945г.г.  В 2016 году старый Памятник пришел в негодность и был демонтирован. На его место установили мраморный Обелиск. Обелиск из мрамора серого цвета с выгравированными надписью «Никто не забыт, ничто не забыто» и двумя гвоздиками, стоит на бетонном пьедестале, покрашенным в белый цвет. Рядом расположены конструкции с обновленными Мемориальными досками с фамилиями и инициалами погибших участников ВОВ, обнесен штакетным забором зеленого цвета. По углам изгороди сделаны клумбы с многолетними цветами. | Свободное |
| ИО-0120-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Сосновское, GPS-координаты: 56.306111, 63.626111  (Музейная комната создана в 2015г. в здании Администрации сельсовета ул. Ленина д. 1 | Муниципального значения | Администрация Сосновского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Сосновское, ул. Ленина, д. 1 | Волчихина Марина Ивановна – Глава Администрации Сосновского с/с, 8(35254)6-55-10, <http://sosnovka-adm.ru/> | К 70-ти летнему Юбилею Победы была организована Комната Славы. Она расположена в здании Администрации Сосновского сельсовета. На красных стендовых листах на каждой стене висят фотографии жителей д. Малый-Беркут, д. Груздева, с. Сосновское, д. Крутиха и д. Комаровка. На одной стене расположился стенд – «Участники ВОВ»; на второй стене стенд- «Труженики тыла»; на третьей стене – стенд «Дети Войны», на четвертой стене - фотографии с фронта. Также в комнате Славы имеется стенд «Солдатский платок». Стендовый материал постоянно обновляется. Пользуется большой популярностью Комната Славы у паломников из разных городов, проводятся экскурсии школьников. Частыми гостями бывают родственники и односельчане. | Свободное |
| ИО-0121-XX | Стела | с. Сосновское, GPS-координаты: 56.306111, 63.626111 между улицами Советская д. 25 и Ленина д. 27 | Муниципального значения | Администрация Сосновского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Сосновское, ул. Ленина, д. 1 | Волчихина Марина Ивановна – Глава Администрации Сосновского с/с, 8(35254)6-55-10, <http://sosnovka-adm.ru/> | Стела установлена в 1987 г. на площади между улицами Советская д. 25 и Ленина д. 27 | Свободное |
| ИО-0122-XX | Мемориальная доска | с. Сосновское, GPS-координаты: 56.306111, 63.626111  сельское кладбище | Муниципального значения | Администрация Сосновского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Сосновское, ул. Ленина, д. 1 | Волчихина Марина Ивановна – Глава Администрации Сосновского с/с, 8(35254)6-55-10, <http://sosnovka-adm.ru/> | Мемориальная доска  установлена на кладбище с. Сосновское в 2015г. | Свободное |
| ИО-0123-XX | Памятник честь Победы  (отреставрирован в 2015г. волонтерами) | д. Малый Беркут | Муниципального значения | Администрация Сосновского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Сосновское, ул. Ленина, д. 1 | Волчихина Марина Ивановна – Глава Администрации Сосновского с/с, 8(35254)6-55-10, <http://sosnovka-adm.ru/> | Памятник установлен в 1965 г. в честь 20-ти летия Победы  (отреставрирован в 2015г. волонтерами) | Свободное |
| ИО-0124-XX | Мемориальная доска | д. Груздева | Муниципального значения | Администрация Сосновского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Сосновское, ул. Ленина, д. 1 | Волчихина Марина Ивановна – Глава Администрации Сосновского с/с, 8(35254)6-55-10, <http://sosnovka-adm.ru/> | Мемориальная доска установлена на кладбище д. Груздева в 2015г | Свободное |
| ИО-0125-XX | Обелиск  1941-1945 ул. Луговая | д. Замараевское, GPS-координаты: 56.160000, 63.262222  ул. Набережная | Муниципального значения | Администрация Сухринского сельсовета | 641857, Курганская область, Шадринский район, с. Сухринское, ул. Школьная, д. 58 | Крыжан Елена Ивановна – Глава Администрации Сухринского с/с, 8(35254)7-74-19, <http://сухринское.шадринский-район.рф/> | Четырехгранный кирпичный обелиск на постаменте, увенчанный пятиконечной звездой. На памятнике установлена доска с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне. Обелиск имеет металлическое ограждение. | Свободное |
| ИО-0126-XX | Мемориальная доска полному кавалеру ордена Славы Ф. А. Бумагину | д. Замараевское, GPS-координаты: 56.160000, 63.262222 ул.Луговая | Муниципального значения | Администрация Сухринского сельсовета | 641857, Курганская область, Шадринский район, с. Сухринское, ул. Школьная, д. 58 | Крыжан Елена Ивановна – Глава Администрации Сухринского с/с, 8(35254)7-74-19, <http://сухринское.шадринский-район.рф/> | Мемориальная доска установлена полному кавалеру ордена Славы Ф. А. Бумагину | Свободное |
| ИО-0127-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Сухринское, GPS-координаты: 56.131944, 63.371944 | Муниципального значения | Администрация Сухринского сельсовета | 641857, Курганская область, Шадринский район, с. Сухринское, ул. Школьная, д. 58 | Крыжан Елена Ивановна – Глава Администрации Сухринского с/с, 8(35254)7-74-19, <http://сухринское.шадринский-район.рф/> | На высоком постаменте стела, на которой размещены фамилии земляков, погибших в годы Великой Отечественной войны и надпись «Вечная память воинам павшим в годы Великой Отечественной войны», с обеих сторон – даты начала и окончания Великой Отечественной войны. К памятнику ведут три ступни. На обратной стороне стелы изображена сцена боевых действий. Постамент сверху выложен плиткой, по бокам обшит деревянной доской. Перед постаментом разбиты небольшие цветники. Вокруг памятника разбит сквер. | Свободное |
| ИО-0128-XX | Мемориальная доска Герою Советского Союза Г. Ф. Барыкину | с. Сухринское, GPS-координаты: 56.131944, 63.371944 ул. Школьная | Муниципального значения | Администрация Сухринского сельсовета | 641857, Курганская область, Шадринский район, с. Сухринское, ул. Школьная, д. 58 | Крыжан Елена Ивановна – Глава Администрации Сухринского с/с, 8(35254)7-74-19, <http://сухринское.шадринский-район.рф/> | На здании Сухринской основной школы размещена мемориальная доска с именем Героя Советского Союза - Барыкина Георгия Филипповича | Свободное |
| ИО-0129-XX | Памятник  В. И. Ленин | с. Сухринское, GPS-координаты: 56.131944, 63.371944  центр села | Муниципального значения | Администрация Сухринского сельсовета | 641857, Курганская область, Шадринский район, с. Сухринское, ул. Школьная, д. 58 | Крыжан Елена Ивановна – Глава Администрации Сухринского с/с, 8(35254)7-74-19, <http://сухринское.шадринский-район.рф/> |  | Свободное |
| ИО-0130-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Каткова, GPS-координаты: 56.413611, 63.688056 | Муниципального значения | Администрация Тарасовского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Тарасова, ул. Советская, д. 5 | Харина Александра Григорьевна – Глава Администрации Тарасовского с/с, 8(35254)6-22-41, <https://tarasa-sovet.1c-umi.ru/> | Четырехгранный кирпичный обелиск, увенчанный пятиконечной звездой. На памятнике установлена металлопластиковая плита с фамилиями погибших воинов. Огорожен деревянным штакетником. Автор памятника – колхоз им. «Калинина». А фамилии земляков были нанесены на памятник к 30 – летию Победы, затем обновили к 40 – летию, а последнее к 70 - летию Победы. Памятник расположен в центре села по улице Степной. | Свободное |
| ИО-0131-XX | Обелиск 1941-1945 | с. Тарасова, GPS-координаты: 56.397222, 63.714722 ул. Центральная | Муниципального значения | Администрация Тарасовского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Тарасова, ул. Советская, д. 5 | Харина Александра Григорьевна – Глава Администрации Тарасовского с/с, 8(35254)6-22-41, <https://tarasa-sovet.1c-umi.ru/> | Четырехгранный металлический обелиск на бетонном основании. На гранях памятника установлены металлопластиковые плиты с фамилиями земляков, погибших в Великой Отечественной войне. Огорожен деревянным штакетником. Автор памятника – колхоз им. «Калинина». А фамилии земляков были нанесены на памятник к 30 – летию Победы, затем обновили к 40 – летию, а последнее к 70 - летию Победы. Памятник расположен в центре села по улице Центральной. | Свободное |
| ИО-0132-XX | Мемориальная доска | с. Тарасова, GPS-координаты: 56.397222, 63.714722 сельское кладбище | Муниципального значения | Администрация Тарасовского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Тарасова, ул. Советская, д. 5 | Харина Александра Григорьевна – Глава Администрации Тарасовского с/с, 8(35254)6-22-41, <https://tarasa-sovet.1c-umi.ru/> | Мемориальная доска с именами участников войны, ушедших в мирное время. | Свободное |
| ИО-0133-XX | Обелиск 1941-1945 | Курганская область, Шадринский район, с. Тюленёво , GPS-координаты: 56.221944, 64.032500 | Муниципального значения | Администрация Тюленевского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Тюленёво, ул. Механизаторов, д. 7 | Цуркан Александр Павлович, 8(35254)9-19-37, <http://тюленево.шадринский-район.рф/> | В 1951 году в селе Тюленёво был возведён обелиск с именами погибших земляков во время Великой Отечественной войны 1941-1945 годов и умерших в мирное время.  Обелиск изготовлен из Листового железа, четырёхгранный высотой 5 метров. Сверху расположена звезда. На лицевой стороне расположен орден отечественной войны. С каждой стороны расположены таблички с именами фронтовиков. | Свободное |
| ИО-0134-XX | Памятник | Курганская область, Шадринский район, с. Тюленёво,GPS-координаты: 56.221944, 64.032500 | Муниципального значения | Администрация Тюленевского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Тюленёво, ул. Механизаторов, д. 7 | Цуркан Александр Павлович, 8(35254)9-19-37, <http://тюленево.шадринский-район.рф/> | В 1951 году в с. Тюленёво, Шадринского района, Курганской области был поставлен памятникпогибшим землякам в 1919 году от рук белогвардейцев. | Свободное |
| ИО-0135-XX | Памятник  Безымянный | Курганская область, Шадринский район, с. Тюленёво,GPS-координаты: 56.221944, 64.032500В лесу | Регионального значения | Администрация Тюленевского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Тюленёво, ул. Механизаторов, д. 7 | Цуркан Александр Павлович, 8(35254)9-19-37, <http://тюленево.шадринский-район.рф/> | Надпись на памятнике. 5 августа 1919годаВодениковская волость была освобождена от колчаковцев бойцами 261-го полка 29-Уральской стрелковой дивизии. Во время боев за д. Медвежье казаки 17-го Оренбургского казачьего полка, отступая в направлении д. Шаньгино часть полка расположилась на ночевку, захватили в плен 35 красноармейцев. Штаб полка располагался в с. Борчаниново. В Шаньгиной пленных разместили во дворе у богатого мужика, а утром их вывели из деревни и расстреляли.  Два человека сумели бежать, но одного из них убили. Захоронен он на этом месте. В 1951 году был поставлен памятник - безымянный обелиск. Второй пленный сумел уйти по реке Ермачиха, больше о нем ничего не известно. Остальные красноармейцы были расстреляны и сожжены, а их обезображенные тела захоронены в братской могиле в центе с.Тюленево, где и стоит обелиск в их честь. | Свободное |
| ИО-0136-XX | Памятник  1919 | Курганская область, Шадринский район, с. Тюленёво,GPS-координаты: 56.221944, 64.032500В центре села | Регионального значения | Администрация Тюленевского сельсовета | 641849, Курганская область, Шадринский район, с. Тюленёво, ул. Механизаторов, д. 7 | Цуркан Александр Павлович, 8(35254)9-19-37, <http://тюленево.шадринский-район.рф/> | Памятник в центре села.  В августе 1919 г. после занятия Г. Шадринска частями Красной армии несколько ее полков двинулись вслед за противником по направлению Воденниковской волости. Василеостровский полк ушел намного далеко вперед. Ночью на одну из рот этого полка, стоявшую в с. Воденниково, колчаковцами было совершено нападение. Многие из красноармейцев попали в плен. Когда на следующий день подошли основные силы красноармейцев, белые, отступая, расстреляли пленных. После прихода Красной армии тела убитых с многочисленными синяками, колотыми, огнестрельными ранами были перевезены в центр нынешнего с. Тюленево и захоронены в братской могиле в центре села.  В 1951 г. было возведено металлическое надгробие на кирпичном постаменте. К надгробию прикреплена мемориальная доска. | Свободное |
| ИО-0137-XX | Мемориальный ансамбль 1941-1945 | с. Черемисское, GPS-координаты: 56.013611, 63.811111 | Муниципального значения | Администрация Черемисского сельсовета | 641821, Курганская область, Шадринский район, с. Черемисское, ул. Советская, д.14 | Уварова Оксана Александровна – Глава Администрации Черемисского с/с, 8(35254)9-12-22, <http://cher-adm.ru/> | Обелиск выполнен в форме пирамиды, у подножия которого находится огонь памяти. На обелиске с четырех сторон расположены таблички с фамилиями земляков, погибших на фронтах Великой Отечественной войны. В 1970 году обелиск перенесли на территорию рядом с вновь построенным сельским клубом.  Рядом находится Огонь памяти . | Свободное |
| ИО-0138-XX | 2 Мемориальные доски | с. Черемисское, GPS-координаты: 56.013611, 63.811111  Школьная, д. 24:  Пер. Речной | Муниципального значения | Администрация Черемисского сельсовета | 641821, Курганская область, Шадринский район, с. Черемисское, ул. Советская, д.14 | Уварова Оксана Александровна – Глава Администрации Черемисского с/с, 8(35254)9-12-22, <http://cher-adm.ru/> | Мемориальные доски:  1)Черемисиной Анастасии Алексеевне, (Черемисская ОШ, ул. Школьная, д. 24);  2)Велижанцеву Александру Федоровичу (на территории Черемисского КДО, ул. Советская, д. 12. и на территории школы) | Свободное |
| ИО-0139-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Качесова, GPS-координаты: 56.045000, 63.898333 | Муниципального значения | Администрация Чистопрудненского сельсовета | 641825, Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, ул. Ленина, д. 19 | Булычев Леонид Федорович – Глава Администрации Чистопрудненского с/с, 8(35254)7-92-02, <http://chistoprudnoe.ru/> | Состоит из двух частей: стела с изображением ордена ВОВ с датами 1941-1945 гг., табличкой с именами погибших в годы ВОВ. Рядом расположена панорама с изображением боя. Памятник установлен на бетонированной площадке.  В 2020 году установлена мемориальная доска участников ВОВ, умерших дома | Свободное |
| ИО-0140-XX | Памятник 1941-1945 (на территории бывшей деревни Осокино) | На территории бывшей деревни Осокино | Муниципального значения | Администрация Черемисского сельсовета | 641821, Курганская область, Шадринский район, с. Черемисское, ул. Советская, д.14 | Уварова Оксана Александровна – Глава Администрации Черемисского с/с, 8(35254)9-12-22, <http://cher-adm.ru/> | В память о войнах погибших в ВОВ | Свободное |
| ИО-0141-XX | Памятная доска | Курганская область, Шадринский район, д. Мельникова | Муниципального значения | Администрация Черемисского сельсовета | 641821, Курганская область, Шадринский район, с. Черемисское, ул. Советская, д.14 | Уварова Оксана Александровна – Глава Администрации Черемисского с/с, 8(35254)9-12-22, <http://cher-adm.ru/> | Памятная доска полному кавалеру ордена Славы Александру ФедоровичуВелижанцеву. | Свободное |
| ИО-0142-XX | Мемориальный ансамбль 1941-1945 | д. Комария, GPS-координаты: 56.015833, 63.840000  ул. Центральная | Муниципального значения | Администрация Чистопрудненского сельсовета | 641825, Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, ул. Ленина, д. 19 | Булычев Леонид Федорович – Глава Администрации Чистопрудненского с/с, 8(35254)7-92-02, <http://chistoprudnoe.ru/> | Из красного кирпича, обшит композитом. Размер основания 2\*2 м., высота 3 м., на вершине – звезда. На лицевой стороне список погибших участников ВОВ. Огражден: сетка в деревянной рамке на железных столбах. Отреставрирован в 2015 году.  В 2020 году установлена мемориальная доска участников ВОВ, умерших в мирное время. | Свободное |
| ИО-0143-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, д. Комария, центр | Муниципального значения | Администрация Чистопрудненского сельсовета | 641825, Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, ул. Ленина, д. 19 | Булычев Леонид Федорович – Глава Администрации Чистопрудненского с/с, 8(35254)7-92-02, <http://chistoprudnoe.ru/> | К 65 –летней годовщине Победы ВОВ в д. Комария установлена мемориальная доскаЧеремисину Василию Алексеевичу – полный Георгиевский кавалер первой мировой войны 9 мая 1892 – 27 марта 1917 гг. | Свободное |
| ИО-0144-XX | Мемориальный ансамбль 1941-1945 | с. Чистопрудное, GPS-координаты: 56.018333, 63.923056  ул. Пушкина | Муниципального значения | Администрация Чистопрудненского сельсовета | 641825, Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, ул. Ленина, д. 19 | Булычев Леонид Федорович – Глава Администрации Чистопрудненского с/с, 8(35254)7-92-02, <http://chistoprudnoe.ru/> | Состоит из пяти конусообразных бетонных стел 5 м в высоту, расположен на круглом бетонном постаменте размером 9,5 м в диаметре и 0,5 м высотой. В центре постамента металлическая пятиконечная звезда для вечного огня. Вверху стелы соединены бетонными плитами. На стелах высечены фамилии погибших солдат по населенным пунктам Чистопрудненского сельсовета: с. Чистопрудное – 17, Качесово – 39., Шахматово - 72, Лесная – 13, Комария – 39. Всего 180 фамилий погибших. На верхних бетонных плитах, соединяющих стелы, надпись «Вечная слава павшим в боях за Родину».  В 2015 году был обшит композитом, основание выложено плиткой. | Свободное |
| ИО-0145-XX | Мемориальные доски | с. Чистопрудное, GPS-координаты: 56.018333, 63.923056  На центральной площади | Муниципального значения | Администрация Чистопрудненского сельсовета | 641825, Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, ул. Ленина, д. 19 | Булычев Леонид Федорович – Глава Администрации Чистопрудненского с/с, 8(35254)7-92-02, <http://chistoprudnoe.ru/> | На центральной площади установлены мемориальные доски:   1. Установлена в 1985 г на 4-х металлических трубках закреплена мраморная плита 60\*40 см. на ней надпись «Здесь, в с. Чистопрудное в 1941 году, сформировался 1219 стрелковый полк 367 стрелковой дивизии». 2. Установлена 22.06.2004 г. на четырех металлических трубках закреплена мраморная плита 40\*60 см, с надписью «В годы войны в с. Чистопрудном размещался дом интернат для инвалидов и участников войны 1941-1945 гг» | Свободное |
| ИО-0146-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, центральная площадь села | Муниципального значения | Администрация Чистопрудненского сельсовета | 641825, Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, ул. Ленина, д. 19 | Булычев Леонид Федорович – Глава Администрации Чистопрудненского с/с, 8(35254)7-92-02, <http://chistoprudnoe.ru/> | В 2014 году в селе Чистопрудное Шадринского района Курганской области была установлена мемориальная доска в память о мужественных защитниках отечества, участниках первой мировой войны 1914-1918 гг. | Свободное |
| ИО-0146-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, центральная площадь села | Муниципального значения | Администрация Чистопрудненского сельсовета | 641825, Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, ул. Ленина, д. 19 | Булычев Леонид Федорович – Глава Администрации Чистопрудненского с/с, 8(35254)7-92-02, <http://chistoprudnoe.ru/> | В 2014 году в селе Чистопрудное, Шадринского района, Курганской области была открыта мемориальная доска в память об исчезнувшей деревне. | Свободное |
| ИО-0147-XX | Обелиск | Курганская область, Шадринский район, д. Лесная, центр.(деревни нет) | Муниципального значения | Администрация Чистопрудненского сельсовета | 641825, Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, ул. Ленина, д. 19 | Булычев Леонид Федорович – Глава Администрации Чистопрудненского с/с, 8(35254)7-92-02, <http://chistoprudnoe.ru/> | В 60 – е годы 20 века установлен обелиск павшим в годы ВОВ. Весной 2014 года отреставрирован. | Свободное |
| ИО-0148-XX | Памятник | Курганская область, Шадринский район, д. Лесная, центр.(деревни нет) | Муниципального значения | Администрация Чистопрудненского сельсовета | 641825, Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, ул. Ленина, д. 19 | Булычев Леонид Федорович – Глава Администрации Чистопрудненского с/с, 8(35254)7-92-02, <http://chistoprudnoe.ru/> | В 2014 году на месте исчезнувшей деревни Лесная был установлен памятник. | Свободное |
| ИО-0149-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Шахматова, GPS-координаты: 56.023056, 63.861111 | Муниципального значения | Администрация Чистопрудненского сельсовета | 641825, Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, ул. Ленина, д. 19 | Булычев Леонид Федорович – Глава Администрации Чистопрудненского с/с, 8(35254)7-92-02, <http://chistoprudnoe.ru/> | Из красного кирпича, обшит композитом. Размер основания 2\*2 м., высота 3 м. На вершине – звезда. На лицевой стороне список погибших участников ВОВ. Огражден металлической оградой. Отреставрирован в 2019 г. В 2020 году установлена мемориальная доска участников ВОВ, умерших дома. | Свободное |
| ИО-0150-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, кладбище д. Шахматово | Муниципального значения | Администрация Чистопрудненского сельсовета | 641825, Курганская область, Шадринский район, с. Чистопрудное, ул. Ленина, д. 19 | Булычев Леонид Федорович – Глава Администрации Чистопрудненского с/с, 8(35254)7-92-02, <http://chistoprudnoe.ru/> | В 2020 г. установлена мемориальная доска в память об умерших от ран пациентов дома – интерната инвалидов ВОВ и эвакуированных из Ленинграда. | Свободное |
| ИО-0151-XX | Обелиск 1941-1945 | д. Сибирки, GPS-координаты: 56.121944, 64.301944 | Муниципального значения | Администрация Юлдусского сельсовета | 641835,Курганская область, Шадринский район, с. Юлдус, ул. Мира, д.12 | Галимов Исламнур Галлинурович – Глава Администрации Юлдусского с/с, 8(35254)7-18-18, [http://юлдус. шадринский-район.рф/](http://юлдус.шадринский-район.рф/) | Обелиск установлен к 70-летию Победы под руководством Главы Юлдусского сельсовета Галимова И.Г. При строительстве использовался: цемент, кирпич и бетон. Расположен в центре деревни Сибирки возле «Белой мечети» по улице имени Героя Советского Союза Гизатуллина Х.Г. ограждена оградой. Справа от него мемориальная стела с именами погибших ВОВ, слева стала с именами участников ВОВ вернувшихся с войны, также в комплексе: установлена Памятная доска Героя Советского Союза Гизатуллина Х.Г. Хамазан Гатауллович Гизатуллин (10.05.1921 — 19.11.2007) — командир 45-миллиметрового орудия, 63-го отдельного истребительно-противотанкового дивизиона 106-й стрелковой Забайкальской дивизии 65-й армии Центрального фронта, старший сержант. За участие в боях был награждён медалью «За отвагу» и орденом Красной Звезды. Член КПСС с 1943 года. | Свободное |
| ИО-0152-XX | Мемориальный ансамбль 1941-1945 | с. Юлдус, GPS-координаты: 56.103611, 64.362222 | Муниципального значения | Администрация Юлдусского сельсовета | 641835,Курганская область, Шадринский район, с. Юлдус, ул. Мира, д.12 | Галимов Исламнур Галлинурович – Глава Администрации Юлдусского с/с, 8(35254)7-18-18, [http://юлдус. шадринский-район.рф/](http://юлдус.шадринский-район.рф/) | По инициативе и решению председателя колхоза имени «Фрунзе» Ахмадуллина Б.Х., председателя сельсовета Заликаевой Г. М. и парторга Даянова И. Д к 30- летию Победы над фашисткой Германией летом 1974 года началось строительство обелиска. Строила бригада Байбулатова Х.А.,члены этой бригады: Гарфутдинов А.,Байбулатов С. А., Ахметсабиров С. , Шамсутдинов К., Хаматгалимов Х.. Внутри обелиска оставлен сосуд с именами строителей. Полностью обелиск был готов к 9 мая 1975 года, к 30-летию Великой Победы.  Обелиск построили по улице Мира в самом центре села Юлдус. Между зданием Юлдусской сельской школы и Дома культуры.  Обелиск изготовлен из бетонных плит. На пьедестале – сужается кверху стела, которая установлена на бетонной плите. На пирамидально заостренной верхушке - звезда. На лицевой стороне обелиска, на плите мемориальная стена с фамилиями погибших земляков. Скульптура воина-солдата со шлемом в руке выполнена из гипсобетонной конструкции, покрыта серебристой краской.  В 2015 году к 70-летию Победы под руководством Главы Юлдусского сельсовета Галимова И. Г. памятник был частично отремонтирован и переоформлен обновленный список погибших на фронтах, установлена памятная доска Героя Советского Союза Х. Г. Гизатуллину. | Свободное |
| ИО-0153-XX | Стела | с. Юлдус, GPS-координаты: 56.103611, 64.362222  кладбище села Юлдус | Муниципального значения | Администрация Юлдусского сельсовета | 641835,Курганская область, Шадринский район, с. Юлдус, ул. Мира, д.12 | Галимов Исламнур Галлинурович – Глава Администрации Юлдусского с/с, 8(35254)7-18-18, [http://юлдус. шадринский-район.рф/](http://юлдус.шадринский-район.рф/) | Стела. Список участников ВОВ захороненных на кладбище села Юлдус. | Свободное |
| ИО-0154-XX | Мемориал 1919 | с. Юлдус, GPS-координаты: 56.103611, 64.362222  кладбище села Юлдус | Регионального значения | Администрация Юлдусского сельсовета | 641835,Курганская область, Шадринский район, с. Юлдус, ул. Мира, д.12 | Галимов Исламнур Галлинурович – Глава Администрации Юлдусского с/с, 8(35254)7-18-18, [http://юлдус. шадринский-район.рф/](http://юлдус.шадринский-район.рф/) | Мемориал, посвященный павшим в годы Гражданской войны. В честь партизана Гражданской войны Шамсутдинова Шамсутдина, погибшего от рук белогвардейцев в 1919 году. | Свободное |
| ИО-0155-XX | Мемориальная доска | Курганская область, Шадринский район, с. Юлдус | Муниципального значения | Администрация Юлдусского сельсовета | 641835,Курганская область, Шадринский район, с. Юлдус, ул. Мира, д.12 | Галимов Исламнур Галлинурович – Глава Администрации Юлдусского с/с, 8(35254)7-18-18, <http://юлдус.шадринский-район.рф/> | В 2015 году, в преддверии 70-летия Великой Победы на здании сельской школы была установлена мемориальная доска Герою Советского Союза – Хамазану Гатаулловичу Гизатуллину. | Свободное |
| ИО-0156-XX | Храма Иоанна Предтечи | Д. Крестовское, 28 км от г. Шадринска | Регионального значения | Шадринская епархия Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)» | Юридический адрес  641831, Курганская область, Шадринский район, деревня Крестовское | Руководитель  Председатель приходского совета, Настоятель храма иерей  Стерхов Константин Алексеевич Тел. 8-919-566-46-99  +7 (919) 590-07-48, Староста Людмила Васильевна Ефимова  Электронная почта: [hramkresti@mail.ru](mailto:hramkresti@mail.ru)  https://uraloved.ru/goroda-i-sela/kurganskaya-oblast/selo-krestovskoe | Местная религиозная организация "Приход храма в честь Иоанна предтечи с. Крестовское Шадринского района Курганской Области Шадринской епархии русской православной церкви (Московский Патриархат)"  По вопросам венчания, крещения, отпевания, также обращаться к настоятелю храма. | Посещение храма свободное  Всенощное бдение по субботам в 15:00.  Божественная литургия по воскресеньям в 9:00.  Возможны изменения в расписании, уточняйте информацию у настоятеля храма по телефону. |
| ИО-0157-XX | Соборная Мечеть Ичкинских татар села Юлдус | Курганская область, 641835, Шадринский район, село Юлдус, Мостовая улица, 28 а | Муниципального значения | Руководитель  председатель (ИМАМ)  Хабибуллин Ахмадулла Шайдуллович | Село Юлдус Шадринского района Курганской области | 89129799090  Хабибуллин Ахмадулла | Мечеть открыта в 2001 году.  Язык: Татарский, русский.  Местная религиозная организация мусульман села Юлдус Шадринского района Курганской области централизованной религиозной организации духовное управление мусульман азиатской части России.  Красивейшая мечеть, для строительства которой Ахмадулла Хабибуллин специально пригласил мастеров из Средней Азии, возвышается на самом высоком месте и видна издалека. Любознательная публика, следующая по трассе «Курган-Екатеринбург», частенько заворачивает в Юлдус, увидев высокий минарет.  Возведенная по всем канонам, одновременно может вместить 200 верующих. |  |
| ИО-0158-XX | Мечеть | Курганская область, Шадринский район Д. Сибирки  Улица Х. Г. Гизатуллина | Муниципального значения | Духовное управление мусульман азиатской части России. | Местное религиозное общество мусульман с. Юлдус | 89129799090  Хабибуллин Ахмадулла | Единственное деревянное строение 1900 - 1914годов, сохранившиеся в наше время.  мусульманское молитвенное (богослужебное) архитектурное сооружение  Главное культовое здание, место молитвы; Мечеть не имеет объекта ритуального поклонения (алтаря, статуи, иконы). Сейчас мечеть – местная достопримечательность сибиркинцев. | Посещение туристами |
| ИО-0159-XX | Спасо-Преображенского Храма | Юридический адрес  641812, Курганская область, Шадринский район, село Батурино, улица Ленина, 34 | Регионального значения | Руководитель  Настоятель  Лукиных Виталий Анатольевич | Курганская область, Шадринский район, с. Батурино | Телефон: 8 (35254) 7-61-09  Настоятель  Лукиных Виталий Анатольевич | Местная религиозная организация "Приход храма в честь преображения господня с. Батурино Шадринского района Курганской Области Шадринской епархии русской православной церкви (Московский Патриархат)"  По вопросам венчания, крещения, отпевания, также обращаться к настоятелю храма. | Посещение храма свободное  Экскурсии по согласованию |
| ИО-0160-XX | Храм Вознесения Господня  с. Ключи | 641850, Шадринский р-он, с. Ключи, пер. Бирюкова, 8 | Муниципального значения | Русская Православная Церковь, Курганская митрополия, Шадринская епархия | Русская Православная Церковь, Курганская митрополия  Адрес: 641870  Россия, Курганская область, г. Шадринск, ул. Пионерская, 38-А | Русская Православная Церковь, Шадринская митрополия  тел. (352-53)3-12-08  shadreparh@mail.ru  [**http://shadreparh.cerkov.ru/**](http://shadreparh.cerkov.ru/)  Телефон старосты Храма  [+7 (912) 524-81-82](tel:+79125248182) | Престольный  праздник   * Вознесения Господня   Одноэтажное здание Алтарь, 5 помещений.  Очень красивое место на берегу озера. | <https://vk.com/hram_vozneseniya>  На данной страничке в Контакте ежемесячно публикуется расписание служб |
| ИО-0161-XX | Храм «Вознесения Господня»  с. Красномыльское | Курганская область, Шадринский район, с. Красномыльское, ул. Набережная 40в.  Координаты:56.09629, 63.454694 | Регионального значения | Мельников Дмитрий Викторович (настоятель) | 641856, Курганская область, Шадринский район, село Красномыльское, Набережная улица, дом 40в | Курганская область Шадринская Епархия Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)" Мельников Дмитрий Викторович 89225714559 | Первый храм в с. Красномысском построили деревянный, и освятили его в честь Афанасия и Кирилла, патриархов Александрийских. Время основания церкви, по всей вероятности, совпадает с основанием самого села или слободы, хотя с точностью это не известно.  Возникновение села Красномыльского (под именем Красномысской слободы) относится к 1674г.  Храм существовал до середины 1920-х годов, а во времена богоборчества был закрыт.  Новый одноэтажный храм Вознесения Господня был построен в с. Красномыльском в 2010 году благодаря усилиям местных прихожан. | Свободное |
| ИО-0162-XX | Храм Покрова пресвятой Богородицы | Курганская область, Шадринский район, деревня Барнёвское  Координаты:56.046939, 63.813384  ул. Железнодорожная | Муниципального значения | Староста  Адреевских Анатолий Иванович | Деревня Барнёвское | [Храм Покрова Пресвятой Богородицы в с.Барневское](https://vk.com/club194475450) | Год постройки: Между 1814 и 1831.  Прекрасный образец уральского барокко. В советское время закрыта, разорена, заброшена.  Восстановлением здания Барнёвской церкви сегодня занимается местный житель Анатолий Иванович Андреевских. Пенсионер организует субботники, к участию в которых привлекает односельчан. Восстановительные работы продвигаются медленно, в основном за счёт личных средств барнёвцев.  Сохранились остатки зданий ризницы и воскресной школы. В 2017 начат ремонт, позволивший проводить службы в храме.  Благочинный Северного церковного округа, настоятель храма Покрова Пресвятой Богородицы с. Песчано-Каледино Далматовского района иерей Виталий (Лукиных) оказывает посильную помощь. | Свободное |
| ИО-0163-XX | Храм в честь св. Великомученика Дмитрия Солунского | Курганская область, Шадринский район, с. Канаши, ул. Советская, 19  Координаты:56.201133, 63.477819 | Муниципального значения | Настоятель Карелин Владимир Иванович | Юридический адрес 641853, Курганская Область, район Шадринский, село Канаши, Улица Февральская, Дом 3, | Настоятель Карелин Владимир Иванович Телефон(ы):  +7 (35253) 7-43-90. | До 2013 года местные прихожане для отправления религиозных нужд собирались в молельной комнате. Затем было принято решение о строительстве новой церкви.  Под здание храма был перестроен бывший склад на территории ковроткацкой фабрики. Один пролёт здания демонтировали, восстановили стены. Двухкупольное здание церкви размером 18 на 12 метров с колокольней над западным фасадом, одновременно может принять около 150 человек. Работы выполнило Муниципальное унитарное «Канашинское ремонтно-строительное предприятие» (МУ Канашинское РСП), руководитель Вячеслав Александрович Воложанин.  Открыли для прихожан новую церковь в апреле 2015 года, а 25 июня 2016 года, в День обретения мощей и второго прославления благоверной великой княгини Анны Кашинской, состоялось его освящение в честь святого великомученика Димитрия Солунского. |  |
| ИО-0164-XX | Ильтяковский приход | Курганская область, Шадринский район, с. Ильтяково Ул. Школьная 15 | Муниципального значения | Шадринская и Далматовская  епархия | Шадринская епархия  Русская Православная Церковь, Курганская митрополия  тел. (352-53)3-12-08  Адрес:  Россия, Курганская область, г. Шадринск, ул. Пионерская, 38-А  Почтовый индекс: 641870  shadreparh@mail.ru  http://shadreparh.cerkov.ru/ | Староста общины Ильи пророка  В. Уваров. 89125262229 | Молебный дом  На данный момент в часовне каждое воскресение с 11 часов проходят службы по уставу часовен, также приезжает батюшка для совершения молебнов и различных церковных обрядов. | Возможность есть, в любое время. |
| ИО-0165-XX | Церковь Афанасия и Кирилла, патриархов Александрийских | Курганская область, Шадринский район, д. Ячменева | Муниципального значения | Шадринская епархия Курганской митрополии | 641856, Курганская область, Шадринский район, с. Красномыльское, ул. Набережная, д. 40В | Окормляющий священник: протоиерей Димитрий Мельников 89225714559 | Каменный (сохранилась лишь стена) двухпрестольный храм (1878): центр. престол – свтт. Афанасия и Кирилла, патриархов Александрийских, придел – прпп. Петра и Афанасия Афонских. | Деревянное здание находится на стадии строительства |
| ИО-0166-XX | Храм пророка божия Илии | Курганская область, Шадринский район, село Мыльниково, Советская площадь | Муниципального значения | Солдатов Валерий | с. Мыльниково, площадь Советская 2 | Настоятель  Солдатов Валерий  Викторович  Телефон. 8 (352) 536-49-83. | Местная Религиозная Организация Православная Община Пророка Божия Илии село Мыльниково Шадринского района Курганской области | Свободное |
| ИО-0167-XX | Церковь Троицы Живоначальной (новая).  Свято-Троицкая церковь | Шадринский р-он, с. Песчанотаволжанское, ул. Советская, 40 | Муниципального значения | УГМК-Холдинг | г. Шадринск,  ул. Свердлова, 1 | - | Свято-Троицкий храм возведен на живописном берегу двух озер. Это красивое кирпичное строение высотой по кресту 23 метра с небольшой колокольней, расположенной над крыльцом. Благоустроена и прилегающая территория: вокруг установлено кованое ограждение, дорога заасфальтирована, сделано освещение.  Новый храм открылся в год двухсотлетия уроженца Шадринского уезда — архимандрита Антонина (Капустина), который был ознаменован визитом Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла.  Каменная одноглавая однопрестольная церковь, бесстолпный четверик под четырёхскатной крышей, со звонницей над западным крыльцом.  Церковь построена при финансовой поддержке ООО "УГМК-Холдинг" и его руководителя Андрея Анатольевича Козицына. | Свободное |
| ИО-0168-XX | Сельский приход | Шадринский район, с.Сосновское, улица Ленина,.28 | Муниципального значения | - | - | - | Дом, построенный купцом Харитоновым (примерно 1918 г.)  Старинное здание, где проходят службы к традиционным христианским праздникам. Службы проводит иерей Сергий из церкви села Глубокое. | Сельский приход всегда открыт для посетителей |
| ИО-0169-XX | Церковь Троицы Живоначальной.  Свято-Троицкий храм | 641830, с. Маслянское, Шадринский р-н, Курганская обл., ул. Советская, 4  Координаты:56.083003, 63.921566 | Муниципального значения | Шадринская Епархия Русской Православной Церкви (Московский Патриархат) | 641830, Курганская область, Шадринский район, село Маслянское, Советская улица, 4 | Председатель приходского совета  Топольская Надежда Георгиевна  khram.troitza@mail.ru  +7 (922) 6734416  +7 (3525) 472239, Топольская Н.Г. | Местная Религиозная Организация "Приход Храма ВО Имя Святой Троицы С. Маслянского Шадринского района Курганской области Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)"  Кирпичный однопрестольный однокупольный храм в духе эклектики с боковыми притворами, небольшой трапезной и шатровой колокольней, сооруженный в 1887-1892 вместо пришедшего в аварийное состояние каменного храма 1820-х. В ХХ в. разрушен. В 2000-х на его месте построен новый кирпичный одноглавый храм с звонницей | Свободное |
| ИО-0170-XX | Церковь Иконы Божией Матери Знамение в Замараевском | Шадринский район, деревня Замараевское | Регионального значения | - | - | - | Знаменская церковь в селе Замараевское Шадринского района. Храм был заложен в 1836 году. В 1842-м году был закончен и освящен придел в честь Зосимы и Савватия.  Сейчас здание заброшено, представляет собой красивые руины. Стены храма внутри были великолепно расписаны. Фрески сохранились и даже в обшарпанном виде впечатляют.  Находится в тяжёлом состоянии, в 2017 начат ремонт. | - |
| ИО-0171-XX | Мыльниково городище I | Шадринский район, в 1,5 км восточнее с. Мыльниково, эпоха раннего железного века | Объект культурного наследия федерального значения. | Земли государственного лесного фонда |  |  | Мыльниковское Большое городище находится на возвышенности в излучине крутого коренного берега р. Исеть, на высоте 8,5 м от уровня воды. Памятник впервые упоминает П.И. Рычков (1762 г.), позднее П.А. Словцов (1838 г.). В 1912 г. Ю.П. Аргентовский заложил на городище 14-метровую траншею, прорезав ров и вал, снял план памятника. Городище имело две линии укреплений. Внешний ров подтреугольной формы с башнеобразным выступом в углу, проходом вдоль берега. Ширина рва – до 3,5 м, глубина – до 0,8 м. За рвом остатки вала шириной до 3 м. Внутренний ров шириной 3 м, глубиной ло 1,2 м, опоясывал площадку по дуге. За внутренним рвом находился невыраженный вал. Общая площадь памятника – более 3 000 кв.м. Мощность культурного слоя по данным Ю.П. Аргентовского – от 0,7 – 1, 1 м. На территории Городища население, судя по керамике, проживало как в раннем железном веке так и в средние века. Не смотря на большую степень разрушения, Большое Мыльниковское городище продолжает оставаться ценным источником сведений об особенностях культуры населения долины р. Исеть в раннем железном веке. | Открытый доступ. |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Шатровский район XXI

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |

# Шумихинский район XXII

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-XXII | Церковь в честь Трёх Святителей: Василия Великого, Григория Богослова и Иоанна Златоуста. | Курганская область, Шумихинский район, с.Карачельское, ул.Набережная, 2. | Федерального значения | Религиозных объединений | Курганская область, Шумихинский район, с.Карачельское | 8(3522)421818 | Церковь расположена посреди села на высоком холме, который круто спускается к реке Миасс и имеет живописный вид.  Памятник – выдающийся образец барокко на Урале. | да |

# Щучанский район XXIII

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-XXIII | Церковь Трех святителей | Щучанский район, с. Белоярское. | Объект культурного наследия федерального значения. | Собственник: Российская Федерации. Пользователь: Шадринская Епархия | г. Шадринск, ул. Пионерская, 38-А. | Тел. (35253)3-12-08 (35244) 2-89-15 Е-mail: shadreparh@mail.ru Сайт: kurgan-5.cerkov.ru/ | Памятник архитектуры.Церковь построена в конце XVIII в. – в первой трети XIX в. в центре села на небольшой возвышенности на бутовом ленточном фундаменте и выложена из красного кирпича. Схема плана церкви традиционная. К храмовому четверику с пятигранным алтарем примыкает трапезная, расширенная с севера приделом с округлым алтарем. К трапезной примыкает колокольня, к основанию которой пристроены два небольших помещения. Храмовый четверик завершен сводом с крестообразным пятиглавием. Свод отличается высокой стрелой подъема и завершается низким восьмериком и световой главкой над ним. Лотки свода по сторонам света прорезаны глубокими распалубками с выведенными в плоскость стен люкарнами, на которых установлены световые глазки. Все главы одинаковые, лишь центральная отличается несколько большими размерами. Восьмигранные с узкими арочными проемами в прямоугольных рамах, они имеют прихотливое завершение. Стороны четверика завершены фигурными фронтонами с окном по центру. Трапезная, объединенная с приделом, перекрыта лотковым сводом. Сохранились кованые решетки окон и козырек над южным входом в храмовую часть. Колокольня четырехгранная с двумя ярусами звона, углы которых скошены. Завершает колокольню сквозной, вытянутых пропорций восьмерик, несущий главку сложного рисунка. Церковь Флоровская – яркий образец барокко в уральской архитектуре конца XVIII в. – в первой трети XIX в. | Доступ в помещения памятника может осуществляться с учетом распорядка деятельности религиозной организации. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |

# Юргамышский район XXIV

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-XXIV | Усадьба Шмурло | С. Красный Уралец  Ул. Междуречье,1 | Регионального значения | Муниципальное образование Юргамышского района | П. Юргамыш  Ул. Ленина. 43 | 8 (35248) 9-13-58 | Единственное на всю Курганскую область дворянское гнездо – помещика Франца Шмурло. Дом представляет собой деревянное здание с высоким каменным цоколем. Первый и второй этажи дома - деревянные, снаружи стены здания обшиты тесом. В настоящее время в нем располагается детский сад | нет |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| ИО-0002-XXIV | Географический центр Курганской области | Знак находится на пересечении дорог Чинеево - Губерля – федеральная трасса «Байкал» | Местного значения  Включен в региональные путеводители | Администрация Чинеевского сельсовета | Юргамышский район, село Чинеево, улица Центральная, 7 | 8 (35248) 9-74-37  [admchineevo@ya.ru](mailto:admchineevo@ya.ru) | Металлическая стела с чугунной плитой, обозначающая нулевой километр Курганской области | имеется |
| ИО-0003-XXIV | Городище «Чудаки» | с. Горохово,  2-3 км северо-западнее села | Федерального значения | Муниципальное образование Юргамышского района | П. Юргамыш  Ул. Ленина. 43 | 8 (35248) 9-13-58 | Памятник состоит из укрепленной части - городища, и неукрепленной - селища. Городище ограждено замкнутой системой обороны и состоит из двух смежных площадок. | имеется |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| ИО-0004-XXIV | Церковь Троицкая, 1752 г. | Юргамышский район, с. Таловское. | Объект культурного наследия федерального значения. | Собственник: Российская Федерации. Пользователь: Шадринская Епархия | г. Шадринск, ул. Пионерская, 38-А. | Тел. (35253)3-12-08 Е-mail: shadreparh@mail.ru Тел. (35244) 2-89-15 Сайт: kurgan-5.cerkov.ru/ | Памятник архитектуры. Церковь находится в центре села. Сохранились фрагменты каменных ворот и большая часть ограды вокруг храма в форме пятиугольника. Церковь поставлена на бутовый фундамент, выложена из кирпича, имеет трехчастное построение плана с расположением по одной оси собственно храмового четверика с полукруглой апсидой, трапезной, расширенной с северной стороны приделом с округлым алтарем, колокольни с примыкающим к ней также с севера притвором и крыльца-паперти. Фасады четверика завершены треугольными фронтонами с арочными окнами. Над углами четверика – четыре глухие ярусные главки, которые вместе с венчающим храм малым восьмериком образуют пятиглавие. Собственно храмовое помещение перекрыто восьмилотковым сомкнутым сводом, диагональные лотки которого значительно уже расположенных по сторонам света. В последних прорезаны полукруглые окна. Свод увенчан световым восьмериком. На западной стене храмового четверика устроены хоры, опирающиеся на кронштейны. Входом на хоры служил один из оконных проемов. Колокольня памятника квадратная в плане состоит из четырех массивных ярусов. Первый ярус – одной высоты с трапезной, второй, за исключением слухового окна, глухой и оформлен фронтонами. Третий и четвертый ярусы – сквозные, с арочными пролетами. Венчается колокольня ярусной главкой с крестом. Церковь Троицкая – ценный образец уральской архитектуры середины XVIII в. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |
| ИО-0005-XXIV | Братская могила  1918 год | Курганская область, Юргамышский район, село Караси, ул. Победы, центральная  площадь | Регионального значения | Администрация Карасинского сельсовета | Юргамышский район, село Караси, ул. Советская, дом 35 | 8 (35248) 9-80-20  [admkarasi@yandex.ru](mailto:admkarasi@yandex.ru) | Братская могила воинов красной армии, погибших в борьбе с контрреволюцией | имеется |
| ИО-0006-XXIV | Братская могила 1919 г. | Курганская область, Юргамышский район, село  Кислянское, кладбище | Регионального значения | Администрация Кислянского сельсовета | Юргамышский район, с. Кислянское, ул. Маюрова д. 4 | 8 (35 248) 9-53-50  [admkislanka@ya.ru](mailto:admkislanka@ya.ru) | Братская могила коммунистов и советских активистов, погибших  во время белочешского мятежа | имеется |
| ИО-0007-XXIV | Могила большевика революционера Карпова  1941-1943 г. | Курганская область, Юргамышский район, р. п. Юргамыш,  старое  кладбище в районе бывшей нефтебазы | Регионального значения | Муниципальное образование Юргамышского района | П. Юргамыш  Ул. Ленина. 43 | 8 (35248) 9-13-58 | Гранитный памятник высотой 1,2 м.  Воинское захоронение – братская могила | имеется |
| ИО-0008-XXIV | Ерохинские «Квашни» | Д. Ерохина | Местного значения | Муниципальное образование Юргамышского района | П. Юргамыш  Ул. Ленина. 43 | 8 (35248) 9-13-58 | «Квашни» представляют собой ямы, наполненные до краев грязью желтого или темно-желтого цвета. | имеется |
| ИО-0009-XXIV | Ивинская мельница | Юргамышский район, с. Елизаветинка, ул. Ивинская,1 |  | ЗАО «Путь к коммунизму» | Юргамышский район, село Кислянское,  Советская улица, дом 19 | 8 (35248) 9-33-31 | Одна из самых старых мельниц на Урале: она безостановочно работает уже 135 лет. Это комплекс добротных строений из красного кирпича и дерева, не знавших на своем веку большого ремонта. | имеется |
| ИО-0010-XXIV | д. Вохменка городище- I | Юргамышский район, в 0,4 км к югу от д. Вохменка, эпоха раннего железного века | Объект культурного наследия федерального значения. | Нет сведений |  |  | Городище располагается на возвышенности между озерами, на высоте 7,5 – 10 м от уровня воды, в сосновом бору. Два вала и ров ограничивают подтреугольную площадку городища. С восточной и юго-западной сторон в оборонительных сооружениях фиксируются проходы. О памятнике впервые стало известно из сведений о древних памятниках Оренбургского губ. стат. комитета, опубликованных А.А. Спициным в 1903 г. Хорошо сохранившийся, не потревоженный культурный слой является ценным источником информации о населении Зауралья в эпоху раннего железного века. | Открытый доступ. |
| ИО-0011-XXIV | Городище «Чудаки» | Юргамышский район, с. Горохово, эпоха раннего железного века | Объект культурного наследия федерального значения. | Земли государственного лесного фонда |  |  | Городище «Чудаки» - Гороховское городище, находится на возвышенности левого коренного берега р. Юргамыш на высоте до 20 м от уровня воды. Замкнутая система оборонительных укреплений (ров и два вала) с одним выходом ограничивает многоугольную площадку (7 000 кв.м). К оборонительным сооружениям примыкают два селища и еще одно городище, укрепленное рвом и валом. По данным К.В. Сальникова, общая площадь культурного комплекса достигает 20 000 кв. м. Гороховское городище впервые описано Р.Г. Игнатьевым в 1871 г. В 1937-1939, 1949 гг. К.В. Сальников исследовал 2 200 кв.м. площади городища. По его данным ров городища имел глубину до 3 м, а стена имела вид деревянных срубов, заполненных землей. Постройки представляли двухкамерные прямоугольные слегка заглубленные сооружения площадью до 200 кв.м., расположенные в линию вдоль внутренней стороны оборонительных укреплений. Гороховское городище (городище «Чудаки») – эпонимный памятник гороховской археологической культуры раннего железного века Зауралья, выделенной К.В. Сальниковым в начале 60-х гг. | Открытый доступ. |
| ИО-0012-XXIV | Кипель, поселение-I (Кипельское селище) | Юргамышский район,1,5 км северо-западнее с. Кипель, на правом берегу р. Кипель, эпоха бронзы | Объект культурного наследия федерального значения. | Нет сведений |  |  | Кипельское селище 1 расположено на возвышенности, в пойме р. Юргамыш, на высоте до 2, 5 м от уровня воды. В 1938-39 гг. поселение исследовал К.В.Сальников. Им изучены остатки двух прямоугольных полуземляночных строений, пространство между ними. Исследование К.В. Сальниковым поселения Кипель 1 ознаменовало целый этап в изучении проблемы периодизации андроновских памятников Южного Зауралья, и легло в основу его схемы периодизации и хронологии памятников эпохи бронзы Южного Зауралья. | Открытый доступ. |

# г.Шадринск Ш

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-Ш | Мемориал, посвященный известному шадринскому скульптору – монументалисту Ивану Дмитриевичу Иванову (Шадру) | Вход в городской сад со стороны ул. Октябрьской | ансамбль | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Монументальный комплекс, не имеющий аналогов в России. В центре – памятник И.Д. Шадру. По бокам-копии двух работ И.Д. Шадра: «Булыжник – оружие пролетариата. 1905 год» и «Сезонник» 1929 год. | да |
| ИО-0002-Ш | Мемориал, воинам – шадринцам, погибшим в годы Великой отечественной войны 1941-1945 гг. | Сквер Воинской славы  Ул. Ленина | ансамбль | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Состоит из Аллеи Героев СС, двух цветников с чугунными плитами по периметру с именами погибших воинов и арки памяти погибшим в гражданской войне. | да |
|  |  |  |  | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> |  |  |
| ИО-0003-Ш | Скульптурная композиция  «Старый город» | г. Шадринск  ул. Свердлова, 41 (рядом с краеведческим музеем) | памятник | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Скульптурная композиция относится к разряду контактных Фигуры изготовлены в натуральную величину | да |
| ИО-0004-Ш | Скульптурная композиция у магазина «Курья Шадриха» | г. Шадринск  ул. Первомайская, 3 | памятник | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Состоит из: скульптур «Лапоть» и «Мужичок с гусем», продолжающие тему легенды о шадринском гусе, столба-указателя и декоративного люка. На столбе-указателе есть информация об основании города.На крышке декоративного люка изображен старинный шадринский острог, куница и указаны точные географические координаты данного места. | да |
| ИО-0005-Ш | Скульптурная композиция  «Гусь – балалаечник» | г. Шадринск  ул. Спартака, 11  (около Детской музыкальной школы) | памятник | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Скульптура открыта к 350- летию города Шадринска, посвящена шадринскому гусю | да |
| ИО-0006-Ш | Скульптура «Царевна – лягушка» | г. Шадринск  ул. Свердлова, 57 (холл Центральной библиотеки им. А.Н. Зырянова) | памятник | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Скульптура посвящена сказочной героине произведения «Царевна – лягушка», родиной которой признан наш город Шадринск. | да |
| ИО-0007-Ш | Набережная  р. Исеть | г. Шадринск  ул. Кондюрина | Достопримечательное место | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Здесь расположены зона отдыха с фонтаном, скейт-парк, детская площадка, велодорожка, видовая площадка, ротонда. А также скульптура гуся, бронзовая скульптура Петра и Февронии и скульптура Архангела Михаила. Рядом расположены объекты культурного наследия: Спасо-преображенский собор, заложенный в 1771 году, и Николаевская церковь, возведенная в 1802 году, а также усадьба купца И.М. Курдюкова, построенная в стиле эклектики, не имеющей аналогов в Уральском регионе. | да |
| ИО-0008-Ш | Спасо-Преображенский Собор | г. Шадринск  пер. Пионерский, 4 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Памятник архитектуры регионального значения. Годы постройки-1771-1777 гг. Первая каменная постройка города Шадринска. | да |
| ИО-0009-Ш | Храм Воскресения Словущего города Шадринска | г. Шадринск  ул. Комсомольская, 51 | Памятник | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1872 г. Храм славится чудотворной иконой Тихвинской божьей Матери, которая отреставрирована в 1997 г. в иконописной мастерской Троице-Сергиевской лавры (г. Сергиев Посад) монахом-иконописцем Мануилом.  Большую историческую и культурную ценность представляет собой кладбище, расположенное вокруг Воскресенской церкви, ставшее ныне неким некрополем. | да |
| ИО-0010-Ш | Храм Святителя Николая Чудотворца, архиепископа Мир Ликийских | г. Шадринск  ул. Пионерская, 42 | Памятник | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1793 г. Белокаменная красивая церковь.  Самой ценной иконой в этом храме являлась икона Тихвинской Божьей матери, одетая в сребропозлащенную ризу с сапфирами, бриллиантами и другими драгоценными камнями, подаренная Федором Фетисовым после его чудесного спасения от потопления в Ладожском озере. Не сохранилась. | да |
| ИО-0011-Ш | Шадринский ректификатный завод и винные склады | г. Шадринск  ул. Михайловская, 58 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253) Постройка 1872 г.  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1900-е гг. Комплекс зданий бывшего Шадринского винокуренного завода – историческая постройка, объект культурного наследия Курганской области начала XX века. Для Шадринска того времени это была значительная промышленная постройка. | Только снаружи |
| ИО-0012-Ш | Жилой дом подрядчика по строительству М.М. Макарова | г. Шадринск  ул. К. Либкнехта, 18 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1870 г. Фасады, выполненные в традиционной для Шадринска каменной архитектуре, интересны богатым декором в виде вьющейся виноградной лозы, покрывающей всю плоскость фриза, пилястр и обрамления окон. Уникальным элементом здания является балкон второго этажа главного фасада со сложным декором консолей – единственный в городе сохранившийся пример столь сложной ковки. Такой прием обогащения фасада здания балконом с узорчатой решеткой является характерным для уральских особняков XIX века. | да |
| ИО-0013-Ш | Усадебный комплекс Вагина - Ушковой | г. Шадринск  ул. Михайловская, 76 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1770-е гг. Ансамбль усадьбы Вагина – Ушковой представляет собой редкую для Шадринска форму построек – это замкнутый по периметру комплекс двухэтажных корпусов с внутренним двором и единственным въездом через арку в середине главного строения. | Только снаружи |
| ИО-0014-Ш | Жилой дом купцов Фетисовых – первый каменный жилой дом Шадринска | г. Шадринск  ул. Пионерская, 27 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1802 г. Жилой дом Игнатия Гавриловича Фетисова, построен в 1801-1802 годах XIX века. Дом был частью большой усадьбы. На каменной ограде и воротах, примыкавших к дому со стороны ул. Пионерской (Преображенской), размещались скульптуры львов. Дом Фетисовых сохранился до наших дней и является памятником архитектуры начала XIX века | Только снаружи |
| ИО-0015-Ш | Торговый дом «Европа» - Торговый дом «П.А. Галюков с сыновьями» | г. Шадринск  ул. Комсомольская, 16 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Бывший торговый дом «П.А. Галюков с сыновьями» было построено 80-х годах XIX в. | да |
| ИО-0016-Ш | Склады Ивана Абрамовича Мыльникова с оградой. | г.. Шадринск  ул. Февральская, 48,50 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Годы постройки — 1880-е.  Весь декор фасадного убранства выполнен из лекального кирпича, решен в формах кирпичного стиля, является редким образцом художественного осмысления хозяйственных купеческих построек конца XIX начала XX вв. на Урале. | да |
| ИО-0017-Ш | Здание Реального училища | г.. Шадринск  ул. Карла Либкнехта, 3 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Здание Реального училища по праву считается одним из красивейших строений города Шадринска. Построено оно по проекту окружного архитектора Оренбургского учебного округа В.Н. Чаплиц в 1914 году. | да |
| ИО-0018-Ш | Усадьба купца Луки Александровича Сурикова | г. Шадринск ул. Михайловская, 63 | Памятник архитектуры | Предприниматель  Анатолий Анатольевич Педошенко | 641870, Курганская область, г. Шадринск, ул. Комсомольская, д. 18 | 8 (35253)  5-06-38  Электронная почта: [chaika45sv@yandex.ru](mailto:chaika45sv@yandex.ru)  Сайт:  <https://vk.com/chaika_sm> | Усадьба Луки Сурикова, построенна в 1875 по проекту шадринского техника В.Н. Заостровских. В настоящее время идет капитальный ремонт здания с реставрацией фасадов. | да |
| ИО-0019-Ш | Ворота и магазин – часть усадьбы Луки Сурикова | г. Шадринск ул. Михайловская, 63 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Композиция ворот традиционно трехчастная, состоящая из массивных каменных столбов, ворот, двух боковых калиток с лучковыми перекрытиями. Каменная кладка украшена геометрическим рельефом. Здание магазина построено в лучших традициях местного кирпичного стиля. | да |
| ИО-0020-Ш | Дом промышленника А.С. Мазова | г. Шадринск  ул. Октябрьская, 94 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1888 г. Фасады дома украшены с применением невысокого рельефа, преимущественно линейного рисунка. Наличники окон второго этажа представляют сложную композицию, включающую сандрики. Дом имеет необычный акцент – угловой скос, который украшен венчающим фронтоном. На этом угловом фасаде располагался балкон, не сохранившийся до настоящего времени.  Второй этаж этого здания сдавался в аренду учебным учреждениям и клубу приказчиков под «Чайную». На первом располагались магазины. | да |
| ИО-0021-Ш | Жилой дом шадринского мецената и благотворителя Ф.А. Соснина | г. Шадринск  ул. Октябрьская, 107 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1850-е гг. Дом хорошо сохранился до настоящего времени, также как и его внешнее архитектурное убранство – циркульные окна, лепнина на наличниках, стенах, карнизах. Основное украшение – лепнина, сложная и щедрая. Поэтому дом приковывает к себе взгляд прохожего. Внутри – простор и высокие потолки. | Только снаружи |
| ИО-0022-Ш | Гостиничные номера С.Н. Груздева | г. Шадринск  ул. Р. Люксембург, 14 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1911 г. Здание представляет собой редкий образец гостиничного здания, в облике которого использованы элементы кирпичного стиля и деревянной резьбы, характерной для начала XX века.  Особое значение имеет то, что здание сразу было запроектировано по прямому назначению. | Только снаружи |
| ИО-0023-Ш | «Красная» гимназия | г. Шадринск  ул. Володарского, 19 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1880-е гг. Мариинское женское училище в народе называлось «красной гимназией» по материалу стен здания, т.к. было построено из красного кирпича и своим видом выделялось из окружающей  застройки. | Только снаружи |
| ИО-0024-Ш | Здание Земской Управы | г. Шадринск  ул. К. Либкнехта, 8 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1875 г. Здание построено специально для Шадринского Уездного земства, которое было одним из лучших среди 318 земств России. В основе фасадного решения – контраст между рустоватым нижним и гладким верхним этажом кирпичной кладки. | да |
| ИО-0025-Ш | Здание реального училища (школа № 10) | г. Шадринск  ул. Володарского, 79 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1910-е гг. Здание имеет градоформирующее значение, состоит из двух разновеликих объемов разновременной постройки. Рустованные стены первого этажа прорезаны частыми оконными проемами. | да |
| ИО-0026-Ш | Усадьба купца П.А. Галюкова: дом, склады, ограда с воротами | г. Шадринск  ул. Ленина, 107 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1880-1890 гг. Фасадная композиция представляет собой один из лучших шадринских образцов необарокко с обилием лепных деталей в наличниках окон. Главный фасад украшает металлический балкон на кованных консолях. | да |
| ИО-0027-Ш | Здание благородного собрания | г. Шадринск  ул. Ленина, 117 | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1880-е гг. В убранстве фасадов использованы классические элементы. Фасады в настоящее время немного изменены, утрачен балкон. | Только снаружи |
| ИО-0028-Ш | Дом с воротами хлеботорговца Якима Прохоровича Треухова | г. Шадринск  ул. Октябрьская, 88,90. | Памятник архитектуры | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область, г. Шадринск | 8(35253)  6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Постройка 1874 г. В этом здании в 1919 году проходил 1 уездный Съезд комсомола и размещался уездный комитет РКСМ. Деревянные ворота, примыкающие к дому, представляют собой имитацию каменных ворот дворянских усадеб в стиле ампир. Не имеют аналогов в городской застройке и являются настоящей жемчужиной старины. | да |
| ИО-0029-Ш | Усадьба купца М.Г. Густомесова  Резиденция Елены Прекрасной (Царевны-лягушки») | г. Шадринск  ул. Луначарского, 13 |  | Муниципальное образование — город Шадринск | Курганская область,  г. Шадринск | 8(35253) 6-32-12  Электронная почта: [public@shadrinsk-city.ru](mailto:public@shadrinsk-city.ru)  Сайт: <https://www.shadrinsk-city.ru/> | Резиденция Елены Прекрасной расположена на территории старинной усадьбы купца Густомесова. Город Шадринск официально признан родиной сказки «Царевна-лягушка». А 3 октября 2017 года Шадринск был официально занесен на «Сказочную карту России». | Только снаружи |
| ИО-0030-Ш | Церковь Николаевская | г. Шадринск, ул. Пионерская, 42. | Объект культурного наследия регионального значения | Местная православная религиозная организация Прихода Свято-Николаевского храма г. Шадринска Курганской област Шадринской епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат) | г. Шадринск, ул. Пионерская, 42. | Тел. (3523) 6-49-47 сайт: http://shadreparh.cerkov.ru  E-mail: shadreparh@mail.ru | Николаевская церковь основана в 1788 году, первоначально была деревянная. Строительство каменной Николаевской церкви началось в 1793 году, закончилось в 1848 году. | Доступ в помещения памятника может осуществляться с учетом распорядка деятельности религиозной организации. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |
| ИО-0031-Ш | Богадельня им. Ф.А Соснина | г. Шадринск, ул. Пионерская, 42. | Объект культурного наследия регионального значения | Местная православная религиозная организация Прихода Свято-Николаевского храма г. Шадринска Курганской области Шадринской епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат) | г. Шадринск, ул. Пионерская, 42. | Тел. (3523) 6-49-47 сайт: http://shadreparh.cerkov.ru  E-mail: shadreparh@mail.ru | Усадебный комплекс возведен в 1850 году купцом Ф.А. Сосниным. Состоит из одноэтажного каменного дома, каменной ограды, ворот и хозяйственных построек. Представляет интерес как образец застройки уездного города второй половины XIX- начала ХХ века. | Доступ в помещения памятника может осуществляться с учетом распорядка деятельности религиозной организации. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |
| ИО-0032-Ш | Городская Александровская богадельня с оградой | г. Шадринск, ул. Пионерская, 40. | Объект культурного наследия регионального значения | Местная православная религиозная организация Прихода Свято-Николаевского храма г. Шадринска Курганской области Шадринской епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат) | г. Шадринск, ул. Пионерская, 42. | Тел. (3523) 6-49-47 сайт: http://shadreparh.cerkov.ru  E-mail: shadreparh@mail.ru | Александровская богадельня открыта в 1853 году, в 1914 году здание расширено за счет пристроя с южной стороны. Представляет интерес как образец застройки уездного города второй половины XIX- начала ХХ века. | Доступ в помещения памятника может осуществляться с учетом распорядка деятельности религиозной организации. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |
| ИО-0033-Ш | Церковь | Шадринский район,  д. Батурино, ул. Ленина, 34 | Объект культурного наследия регионального значения | Пользователь Местная Религиозная организация Приход храма в честь Преображения Господня с. Батурино Шадринского района Курганской области Шадринской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат) | Шадринский район,  д. Батурино, ул. Ленина, 34 | Сайт:kurgan-3.cerkov.ru/ E-mail: krivyh.d@mail.ru E-mail:  shepdrevlehran@mail.ru | Новый каменный храм был заложен в 1816 году на средства прихожан. Строительство храма было закончено в 1835 году. Нижний теплый храм был освящен Во имя Иконы Казанской Божьей Матери, верхний, летний- храм Во имя Преображения Господня. Церковь двухэтажная, трехчастная в плана с трапезной и высокой трехъярусной колокольней (54 м). Храмовый четверик завершен четырехгранным куполом, прорезанным люкарнами и несущим малый четверик с главкой. Церковь - яркий образец уральской архитектуры 1-й половины XIX века. | Доступ в помещения памятника может осуществляться с учетом распорядка деятельности религиозной организации. Доступ к осмотру главных фасадов свободный |
| ИО-0034-Ш | Кладбище Воскресенское | Курганская область, г.Шадринск, ул. Комсомольская, 51 | Объект культурного наследия регионального значения | Муниципальное образование города Шадринска | Курганская обл., г. Шадринск, ул. Свердлова, 59 | Тел. (35253) 6-32-12 E-mail:public@shadrinsk-city.ru Сайт:https://www.shadrinsk-sity.ru | Воскресенское кладбище открыто для захоронений в 1880 году. Ограждено рвом, а затем и оградой. На кладбище были отведены места для мусульманских, еврейских, раскольничьих, католических захоронений. На Воскресенском кладбище похоронены жители города более чем за столетний период, в том числе и знаменитые, внесшие неоценимый вклад в развитие родного города. В 1975 году кладбище закрыто для захоронений. | Открытый доступ. |
| ИО-0035-Ш | Памятник скульптору И.Д. Иванову-Шадру | г. Шадринск, ул. Октябрьская — Луначарского. | Объект культурного наследия регионального значения | Муниципальное образование города Шадринска | Курганская обл., г. Шадринск, ул. Свердлова, 59 | Тел. (35253) 6-32-12 E-mail:public@shadrinsk-city.ru Сайт:https://www.shadrinsk-sity.ru | Памятник помещен на строгом гранитном пьедестале прямоугольной формы с бронзовыми скульптурами с двух сторон и полуфигуры самого И.Д. Шадра, который словно сам себя вырубает из гранита. Он гармонично вписывается в ландшафтное окружение. Бронзовые отливы двух работ И.Д. Шадра «Булыжник – оружие пролетариата. 1905 год» и «Сезонник» размещены на небольших гранитных постамента. Все скульптуры объединены общей плитой. Целостность в этом монументе достигается и за счет других средств: все три скульптуры уравновешены по массам, соразмерны в масштабе, характер пластики монумента не противоречит пластической манере композиций Шадра. | Открытый доступ. |
| ИО-0036-Ш | Обелиск на могиле Р.И.Развину | Курганская область, г.Шадринск, Воскресенское кладбище | Курганская область, г.Шадринск, Воскресенское кладбище | Муниципальное образование города Шадринска | Курганская обл., г. Шадринск, ул. Свердлова, 59 | Тел. (35253) 6-32-12 E-mail:public@shadrinsk-city.ru Сайт:https://www.shadrinsk-sity.ru | Обелиск на могиле Р.И. Развина установлен на Воскресенском кладбище, расположен юго-западнее здания Воскресенской церкви.  Руф Ильич Развин (1882-1918) родился в городе Алапаевске Свердловской области в семье горнозаводского рабочего-литейщика. В 1896 году Развин начал работать токарем на заводе, затем служил в царской армии, участвовал в русско-японской войне. После службы в армии снова работал на заводе, за революционную деятельность был сослан в Тюмень. В 1913 году Р.И. Развин переехал в Шадринск, работал токарем в паровозном депо. В годы гражданской войны красногвардейский отряд железнодорожников участвовал в бою за станцию Шадринск. В этом бою Руф Ильич Развин погиб. | Открытый доступ. |
| ИО-0037-Ш | Памятник на могиле А.П.Бирюкова | Курганская область, г.Шадринск, Воскресенское кладбище | Курганская область, г.Шадринск, Воскресенское кладбище | Муниципальное образование города Шадринска | Курганская обл., г. Шадринск, ул. Свердлова, 59 | Тел. (35253) 6-32-12 E-mail:public@shadrinsk-city.ru Сайт:https://www.shadrinsk-sity.ru | Аркадий Павлович Бирюков (1892-1969) - известный зауральский селекционер, основатель Шадринского плодосовхоза, заложенного осенью 1932 года. Вывел ряд качественно новых плодовых культур и способствовал распространению садоводства в Зауралье. Памятник на могиле А.П. Бирюкова установлен на Воскресенском кладбище, расположен южнее здания Воскресенской церкви. | Открытый доступ. |
| ИО-0038-Ш | Памятник А.П. Ночвину | Курганская область, г.Шадринск, Воскресенское кладбище | Курганская область, г.Шадринск, Воскресенское кладбище | Муниципальное образование города Шадринска | Курганская обл., г. Шадринск, ул. Свердлова, 59 | Тел. (35253) 6-32-12 E-mail:public@shadrinsk-city.ru Сайт:https://www.shadrinsk-sity.ru | Памятник А.П. Ночвину установлен на Воскресенском кладбище, расположен южнее здания Воскресенской церкви.  Самарский купец Александр Петрович Ночвин - младший сын известного купца и общественного деятеля Петра Васильевича Ночвина, родился и вырос в Шадринске. Умер Александр Петрович далеко от своей малой родины, в Ялте, все свое движимое и недвижимое имущество завещал городу Шадринску на устройство больницы. Благодарные жители города установили А.П. Ночвину один из самых внушительных памятников с надписью: «От признательного Шадринского городского общества благотворителю и учредителю больницы в г. Шадринске хронических больных Александру Петровичу Ночвину». | Открытый доступ. |
| ИО-0039-Ш | Памятник Е.А. Шишкину | Курганская область, г.Шадринск, Воскресенское кладбище | Курганская область, г.Шадринск, Воскресенское кладбище | Муниципальное образование города Шадринска | Курганская обл., г. Шадринск, ул. Свердлова, 59 | Тел. (35253) 6-32-12 E-mail:public@shadrinsk-city.ru Сайт:https://www.shadrinsk-sity.ru | Памятник колокольных дел мастеру Ивану Григорьевичу Шишкину установлен на Воскресенском кладбище, расположен южнее здания Воскресенской церкви.  Иван Григорьвич Шишкин отливал колокола на своем заводике в Осеевой, пригороде Шадринска. После смерти в 1886 году И.Г. Шишкина дело продолжил его сын Александр Иванович. | Открытый доступ. |
| ИО-0040-Ш | Памятник и ограда на могиле В.А. Черемисина | Курганская область, г.Шадринск, Воскресенское кладбище | Курганская область, г.Шадринск, Воскресенское кладбище | Муниципальное образование города Шадринска | Курганская обл., г. Шадринск, ул. Свердлова, 59 | Тел. (35253) 6-32-12 E-mail:public@shadrinsk-city.ru Сайт:https://www.shadrinsk-sity.ru | Памятник на могиле В.А. Черемисина установлен на Воскресенском кладбище, расположен западнее здания Воскресенской церкви. Василий Алексеевич Черемисин (1892-1917) - участник первой мировой войны 1914-1918 гг., полный Георгиевский кавалер. После гибели на Галицийском фронте он был перевезен в Шадринск и с почестями похоронен. | Открытый доступ. |

# г.Курган К

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № | Наименование | Местонахождение исторического объекта (адрес или при его отсутствии описание местоположения исторического объекта) | Категория историко-культурного значения | Наименование собственника и/или пользователя | Адрес (местонахождение) собственника и/или пользователя | Контакты собственника и/или пользователя  (номер телефона, адрес электронной почты, адрес официального сайта в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет») | Основные характеристики | Возможность посещения туристами |
| ИО-0001-К | Памятник культового зодчества, бывшая Александро-Невская церковь | г. Курган, ул. Володарского, 42. | Объект культурного наследия регионального значения | Собственник: Местная религиозная организация православный Приход Кафедрального собора св. Александра Невского г. Курган Курганской Епархии РПЦ (Московский Патриархат) | г. Курган, ул. Володарского, 42. | Тел. 8(3522)46-08-18  E-mail: kurgan-eparhia@mail.ru Сайт:kurgan-59.cerkov.ru/ Сайт: kurganvera.ru/parishes/t | «Памятник культового зодчества, бывшая Александро-Невская церковь» - Церковь св. Александра Невского – памятник архитектуры, была построена на средства прихожан и благотворителей. Воздвигали храм посреди уже недействующего кладбища по проекту талантливого курганского архитектора Николая Александровича Юшкова, обязанности попечителя по строительству храма, а по окончании строительства и церковного старосты, взял на себя Д.И. Смолин. Торжественная закладка храма во имя Святого Благоверного князя Александра Невского состоялась 2 июня 1896 г. В 1901 г. здание храма было выстроено, 22 июня 1902 г. храм освятили. Храм поставлен на бутовый фундамент, построен из кирпича. Церковь решена по трехчастной схеме: по одной оси расположены храмовый четверик с пятигранной апсидой, трапезная, колокольня, а также паперть с двумя боковыми помещениями. Весь фасадный декор храма выполнен из кирпича. Наиболее богато оформлено основание колокольни – пилястры с аппликативными украшениями, медальоны, восьмиконечные кресты. Церковь св. Александра Невского представляет сочетание романско-византийского и псевдорусского стилей, это единственный сохранившейся в г. Кургане памятник культового зодчества. Церковь Александра Невского считалась одним из самых красивых зданий города и была занесена в Британскую энциклопедию, как выдающийся памятник архитектуры. | Доступ в помещения памятника может осуществляться с учетом распорядка деятельности религиозной организации. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |
|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| ИО-0002-К | Двухэтажное кирпичное здание, стиля «Модерн» | г. Курган, ул. Горького, 84. | Объект культурного наследия регионального значения | Собственник: Субъект Российской Федерации Курганская область. Пользователь: ГУ «Редакция Курганской областной газеты «Новый мир» | г. Курган, ул. Горького, 84. | Тел. (3522) 46-17-22 E-mail:gazetanm@mail.ru | Памятник архитектуры. Здание построено в 1885 г., занимает угловое положение на перекрестке улиц М.Горького и Комсомольской. Дом кирпичный, двухэтажный, сложной конфигурации в плане, с подвалом, имеет два главных входа с ул. М. Горького и Комсомольской и один дворовый. Декоративное убранство фасадов основано на использовании линейных орнаментальных мотивов модерна. Объем эркера с карнизом гребневидной формы, подчеркнутым рельефной кладкой, придает асимметричность фасадной композиции здания. «Двухэтажное кирпичное здание, стиля «Модерн»» - одно из немногих сохранившихся в г. Кургане зданий с применением декоративных композиций модерна в открытой кирпичной кладке. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный.. Доступ в помещения памятника по согласованию с пользователем |
| ИО-0003-К | Здание, в котором 15-16 апреля 1918г. проходил 4-й уездный съезд Советов рабочих, крестьянских депутатов. (Здание бывшей Александринской женской гимназии) | г. Курган, ул. Куйбышева, 55. | Объект культурного наследия регионального значения | Собственник: частное лицо. |  |  | Памятник истории. В 1880 г. женская прогимназия переехала в новое каменное двухэтажное здание, приобретенное городскими властями и попечителями у Александра Ефимовича Незговорова. В этом же году прогимназии было присвоено наименование «Александровской» по имени императора Александра II. В 1900 г. председатель Попечительского Совета Иван Иванович Меньщиков внес в городскую Думу вопрос о расширении здания прогимназии. К началу нового учебного года, за лето1900 г., был сделан пристрой, увеличивший длину здания на одну треть и вместо деревянной лестницы, ведущей на второй этаж, сделали мраморную. Количество классов росло, и снова появилась необходимость расширения. В 1906 г. была куплена соседняя усадьба купца Михаила Александровича Щербакова для возведения нового здания, тесно примыкавшего к гимназии. В 1910 г. состоялось торжественное открытие нового здания. Здание бывшей гимназии имеет сложную конфигурацию в плане, представляет собой четыре пристроенных друг к другу двухэтажных кирпичных объема, отличающихся конфигурацией и высотами кровли. Здание поставлено по красной линии улицы Куйбышева. Композиционно выделен блок с актовым залом. Его главенствующее положение подчеркнуто крупным членением на фасаде. В декоре фасадных композиций использованы элементы классицизма. Здание бывшей Александровской женской гимназии – образец общественного здания периода второй половине XIX в. – начале XX в. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный. Доступ к осмотру внутренних помещений по согласованию с собственником. |
| ИО-0004-К | Одно из немногих зданий, в котором впервые использовались бетонные конструкции местного изготовления. Бывший Союз сибирских маслодельных артелей | г. Курган, ул. Куйбышева, 57 | Объект культурного наследия регионального значения | Собственник: Российская Федерация Пользователь: юридические и физические лица | г.Челябинск, пр. Ленина д.59 | [Тел. +7 351 263-77-22 E-mail:tu74@rosim.ru Сайт: http://tu74.rosim.ru E-mail:tu74@rosim.ru  Сайт:ttps://tu74.rosim.ru](http://tu74.rosim.ru/) | Памятник архитектуры. Усадьба, расположенная по ул. Куйбышева, 57, была нарезана в 1786 г. и составляла 17 х 30 саженей. Первый хозяин усадьбы мещанин Егор Васильев владел ею в 1810 г. Усадьба неодно-кратно перепродавалась. В 1882 г. половину участка этой усадьбы покупает купец Иванов, который примерно в 1893 г. строит большой двухэтажный дом красного кирпича с балконом, четырьмя окнами по фасаду на втором этаже и с большими торговыми помещениями на первом этаже и жилыми на втором. Вдоль всего дома по главному фасаду тянулось крыльцо в пять ступеней. В начале 1900-х годов дом переходит в руки купца П.В.Соколова, который в 1908 г. вместо деревянных дворовых построек строит камен-ные службы и баню, и расширяет дом вправо. По главному фасаду добавляется еще один балкон и по три окна на первом и втором этаже. Сплошное фасадное крыльцо убирается и де-лается небольшое, в ширину двери. Двери и окна первого этажа закрываются четырехствор-чатыми металлическими ставнями. В 1907 г. здание отдается в аренду курганскому отделению Северного банка. В 1912 г., после очередной перестройки дома, П.В. Соколов продает его Союзу Сибирских маслодельных артелей. В советское время в здании размеща-лись: маслопром, административные службы, учебный корпус сельскогохозяйственного инсти-тута. Здание Союза Сибирских маслодельческих ар-телей расположено по красной линии застройки ул. Куйбышева (бывшей Троицкой) в историче-ской части города Кургана. Дом представляет собой двухэтажный кирпичный объем Г-образной формы в плане с трехэтажным север-ным крылом и большим подвалом, имеющим каменные арочные своды. Дом имеет пять вхо-дов, три из которых – в подвалы. Парадный вход с ул. Куйбышева. Композиция главного фасада основывается на уравновешивании по-строенных в разное время частей здания с по-мощью трех вертикальных плоскостей, завер-шающихся декоративными фронтонами,. огра-ниченных по бокам пилястрами с полукруглыми полуколонками. Пилястры упираются в раскре-пованный антаблемент с рисунком фриза в виде двойного резного подзора, выполненного в кир-пиче. Главный фасад акцентирован декоратив-ными фронтонами в виде заостренных кокошни-ков, форму которых повторяют оштукатуренные наличники оконных проемов верхнего этажа. Под окнами второго этажа расположены не-большие декоративные спаренные нишки. Окна первого этажа имеют лучковое завершение, плоскость окон наглухо закрывается металличе-скими четырехстворчатыми ставнями. Декор фасадов здания носит отчетливо выраженный эклектический характер. В здании принят анфи-ладный принцип планировки, все помещения первого и второго этажей проходные. В здании впервые в Кургане применены бетонные конст-рукции местного производства при возведении сводчатых перекрытий. Здание является одним из немногих примеров кирпичной застройки г. Кургана конца XIX в., сочетающих жилье с магазинами. Мотивы фа-садного декора, широко распространенного в уральской архитектуре того периода, придают зданию особую нарядность. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |
| ИО-0005-К | Усадьба Березиных – уникальный для истории архитектуры Урала – образец городской усадьбы позднего классицизма | г. Курган, ул. Куйбышева, 59, 61. | Объект культурного наследия регионального значения | Собственник: Субъект Российской Федерации Курганская область. Пользователь: ГУ «Областной краеведческий музей» | г. Курган, ул. Куйбышева, 59, 61. | Тел. 46-16-27 Сайт: https://vk.com/migkurgan https://ok.ru/group/62409737109759 https://www.instagram.com/city\_history\_museum\_45/ 3522 46-60-53 e-mail:  komo-kokm@kurganobl.ru | Памятник архитектуры.Усадьба была приобретена Березиным в 1842 г. Все её постройки были уничтожены пожаром 1864 г. После пожара купец выстроил каменный двухэтажный особняк, каменные флигели и каменные хозяйственные постройки, обнес двор высокой брандмауэрной стеной, сам двор разделил стеной с аркой (ныне утрачена) для проезда на задний двор. На чистом дворе был разбит небольшой сад с цветником, устроены колодец и навесы. Дом был выстроен по типовому проекту, полученному из Тобольской губернской строительной комиссии. Помещения первого этажа были приспособлены под торговые лавки, имели железные ставни на окнах и железные кованые двери. В западных хозпостройках размещались помещения для прислуги и кузница. В 1907 г. усадьба стала собственностью г. кургана, здесь разместилось казначейство. Основное здание было перестроено под его нужды. После 1919 г. центральный дом и часть надворных служб были отданы под жилье, часть под склады. В 1932 г. в усадьбе переехал государственный архив. В 1987 г. усадьбу передали областному краеведческому музею. После реставрации усадебного дома в нем разместился музей истории города. В общем архитектурном решении усадьбы Березиных соединились массивность и тяжеловесность пропорций, свойственная купеческим усадьбам третьей четверти XIX в. с симметричной, уравновешенной композицией и элементами декора, отражающими стилистику классицизма. Композиция усадебного дома составляет единое целое с массивной стеной ограждения, фигурными столбами, увенчанными декоративными деталями и воротами. Усадьба купцов Березиных – один из ранних образцов каменного жилого строительства г. Кургана второй половины XIX в., в архитектуре которого сохраняется преемственная связь с композиционно-пространственными принципами классической усадьбы. | Посещение свободное в соответствии с графиком работы музея |
| ИО-0006-К | Пожарное депо | г. Курган, ул. Куйбышева, 62. | Объект культурного наследия регионального значения | Собственник: Российская Федерация. Пользователь: ГУ «7 отряд противопожарной службы по Курганской области» | г. Курган, ул. Куйбышева ,191 | Тел. 8 (3522) 476-305 E-mail: info@45.mchs.gov.ru Сайт: https://45.mchs.gov.ru/ | Памятник архитектуры. В 1877 году управа разработала проект нового каменного с деревянной каланчей пожарного здания, которое было заложено в 1881 году и завершено в 1882 г. Здание пожарного депо поставлено по красной линии улицы, имеет Г-образную в плане форму. В композиции выделяется мощный объем двухъярусного четверика с поставленной на него деревянной вышкой. В плане первого этажа выделяются помещения бывшего пожарного обоза. Объем здания отличается массивностью и утяжеленностью пропорций. Шестигранная конусообразная деревянная вышка имеет смотровую площадку с ограждением. В композиции и убранстве фасадов использованы формы классицизма. В городской архитектуре это здание — одно из немногих, не утративших своего первоначального назначения. Оно играет важную роль в силуэте застройки улицы Куйбышева. В 1998 г. отреставрированная деревянная каланча высотой 27 метров была вновь водружена на здание пожарного депо, где до нынешнего времени располагается пожарная часть г. Кургана. Сегодня каланча, как и само здание, является символом пожарной охраны Курганской области. | Доступ к осмотру по согласованию с пользователем. |
| ИО-0007-К | Фотография. Яркий образец функциональной провинциальной архитектуры | г. Курган, ул. Куйбышева, 65. | Объект культурного наследия регионального значения | Собственник: частное лицо |  |  | Памятник архитектуры. Построено здание было в середине 1920-х гг., когда переехавший из Ишима фотограф Ипполит Михайлович Бабыкин решил создать свое дело. Фотография И.М. Бабыкина расположена на пересечении улиц Куйбышева и Комсомольская. Конструкция дома представляет собой двухэтажный деревянный сруб, сложенный в «охлуп», на кирпичном фундаменте, прямоугольный в плане, вытянутый вдоль улицы Комсомольская. Первый и второй этажи отличаются: конфигурация первого этажа прямоугольная, второго – близка к Т-образной форме. Первый этаж здания был предназначен под жилье, второй под фотостудию. Фотостудия имеет наклонную стену, вся плоскость которой заполнена витражным стеклом. В доме устроено два входа с небольшими тамбурами: парадный – со стороны ул. Куйбышева, через который по широкой лестнице можно попасть в фотостудию, другой – с ул. Комсомольской для входа в жилые помещения. Над парадным входом устроен балкон с деревянным перильным ограждением из резных балясин. На фронтонах с южной и северной сторон имеются круглые окна. Декор здания составляют деревянные наличники на окнах с лаконичным геометрическим рисунком. Аналогичную отделку имеют двери. Первый и второй этаж завершаются сильно вынесенными карнизами, подшитыми рельефными досками. Здание фотоателье начала XX в., с явно выраженным функциональным назначением является интересным и единственным образцом такого типа зданий в г. Кургане. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный, внутренних по согласованию с собственником |
| ИО-0008-К | Здание, в котором в 1917-18 годах находилась редакция и типография газеты «Известия» Курганского Совета рабочих, солдатских и крестьянских депутатов - редактор большевик  И.Я. Пуриц (Дом А.И. Кочешева) | г. Курган, ул. Советская, 92 | Объект культурного наследия регионального значения | Собственник: Муниципальное образование город Курган, юридические и физические лица | г. Курган, пл. им. Ленина, 1 | Тел. 8 (352) 241-76-51 E-mail: mail@kurgan-city.ru  Сайт:ruhttps://www.kurgan-city.ru  e-mail:  mailto:mail@kurgan-city.ru https://www.kurgan-city.ru/ | Памятник истории. В конце XIX - начале ХХ вв. владельцем усадебного места на углу Дворянской улицы и Думского переулка стал курганский фотограф Кочешев Алексей Иванович. Угловой усадебный дом был спроектирован и построен в [1900] г. для размещения фотографического салона, для чего на втором этаже со стороны переулка была устроена стеклянная крыша; писчебумажного магазина и типографии. В усадьбе на красной линии Дворянской (в настоящее время - Советская) улицы находился дом, предназначенный для жилья семьи фотографа. В годы революций и гражданской войны 1917-1919 гг. это место стало одних из центров активной общественно-политической жизни зауральского края. В 1917 г. здесь размещалась типография большевистской газеты «Известия Курганского Совета рабочих и солдатских депутатов», в 1918-1919 гг. - «Курганской свободной мысли» и «Курганского свободного слова». В советское время усадьба А.И. Кочешева была национализирована, угловой дом был приспособлен под жилье, что повлекло утрату стеклянной крыши, перепланировку помещений. Двухэтажный полукаменный дом с подвалом и надворными постройками занимает угловое положение на перекрестке улиц Советская и Комсомольская. Угловое положение акцентируется ризалитом с главным входом (в настоящее время заложен). Нижний этаж с высоким цоколем – кирпичный, верхний представляет собой бревенчатый сруб, обшитый тесом со стороны уличных фасадов. Общее объемно-планировочное решение дома образуется ризалитами, формирующими композицию уличных фасадов. Объемы ризалитов вместе с вынесенной во двор крытой лестницей обуславливают сложную конфигурацию плана. Сохранившееся убранство фасадов строится на сочетании кирпичной кладки первого этажа «под руст» и резного деревянного декоративного второго. В декоре использованы стилизованные ордерные элементы: полуколонки с волютами, небольшие пилястры, детали антаблемента. Окна прямоугольной формы (на первом этаже с лучковыми завершениями). Композиция наличников, помимо полуколонок, включает резные фронтоны, отходящие от плоскости стены и несколько нависающие над оконными проемами. Особенно подчеркнуто декором окно среднего ризалита в фасаде, обращенное на улицу Советская – наличник решен в форме «ренессанского окна», над ним проходит рельеф арочной формы с резным орнаментом. Здание венчается развитым карнизом на деревянных консолях. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный/ |
| ИО-0009-К | Ансамбль из 2-х кирпичных домов купеческого стиля с элементами классики | г. Курган, ул. Гоголя, 19-21. | Объект культурного наследия регионального значения | Собственник: частное лицо (ул. Гоголя, 19); Курганская область (ул. Гоголя, 21). | г. Курган, пл. им. Ленина, 1, Департамент имущественных и земельных отношений Курганской области (ул. Гоголя, 21) | Тел. (3522) 463-555 E-mail:dizo@kurganobl.ru http://dizo.kurganobl.ru/ | Два кирпичных дома в купеческом стиле с элементами классики составляют единый ансамбль — образец старинной застройки города, принадлежали курганскому купцу Л. Е. Кропанину. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный. Доступ внутрь объекта по согласованию с собственником здания. |
| ИО-0010-К | Пример провинциального административного здания с элементами «модерн» | г. Курган, ул. М.Горького, 3. | Объект культурного наследия регионального значения | ООО «Зауральские напитки» | г. Курган, ул. М.Горького, 3. | Тел. 8 (3522) 42-89-70 Email: znapitki@yandex.ru Сайт: https://www.znapitki.ru/ | Здание является типичным образцом провинциального жилого дома, построенного с элементами стиля «модерн». Принадлежало владельцу | В настоящее время объект используется как административное здание. Доступ внутрь объекта по согласованию с собственником здания. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |
| ИО-0011-К | Медопивоваренный завод | г. Курган, ул. М.Горького, 3. | Объект культурного наследия регионального значения | ООО «Зауральские напитки» | г. Курган, ул. М.Горького, 3. | Тел. 8 (3522) 42-89-70 Email: znapitki@yandex.ru Сайт: https://www.znapitki.ru/ | Объект - уникальный образец промышленной архитектуры начала XX в. - производственный цех медопивоваренного завода австрийского подданного В. А. Гампля. Это предприятие стало производственной базой для Курганского пивзавода, сохранившего традиции дореволюционного пивоварения. | В настоящее время объект используется как промышленное сооружение. Доступ внутрь объекта по согласованию с собственником здания. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |
| ИО-0012-К | Дом с ярко выраженными принципами эклектизма и фасадной композицией, не имеющий аналогов на Урале | г. Курган, ул. М.Горького,170. | Объект культурного наследия регионального значения | Пользователь: ГБУ «Центр гигиены и эпидемиологии в Курганской области» | г. Курган, ул. М.Горького,170 | Тел. (3522)24-11-54  Email:secretary@kurgan.fguz.org Сайт:http://www.fbuz45.ru/ | Дом принадлежал курганскому подрядчику А.А. Данилушкину. Для декоров здания характерно использование мотивов «русского стиля». Оригинальный образец жилого дома постройки рубежа XIX - XX вв. | В настоящее время здание используется под офисные помещения. Доступ внутрь объекта по согласованию с пользователем здания. Доступ к осмотру главных фасадов свободный, |
| ИО-0013-К | Типовая провинциальная школа | г. Курган, ул. Кирова, 78. | Объект культурного наследия регионального значения | Пользователь: ГБУ «Курганский областной наркологический диспансер» | г. Курган, ул. Кирова, 78 | Тел. 8 (352) 242-13-76  Сайт:http://kond.kurgan-med.ru  http://kond.kurgan-med.ru/ | Объект представляет интерес как образец типового учебного здания начала XX в. | В настоящее время в здании размещено учреждение здравоохранения. Доступ внутрь объекта по согласованию с пользователем здания. Доступ к осмотру главных фасадов свободный, |
| ИО-0014-К | Специализированное здание - аптека Земянского | г. Курган, ул. Куйбышева, 40. | Объект культурного наследия регионального значения | АО «Курганфармация» | г. Курган, ул. Пушкина, 91 | Тел.8 (3522) 22-22-22 E-mail: office@kurganfarm.ru  Сайт:https://www.kurganfarm.ru | Здание принадлежало К.С. Земянскому, бывшему ссыльному поляку. В этом здании размещался магазин фруктовых вод. Памятник является примером торгового помещения постройки последней трети XIX в. Стилистически относится к архитектуре эклектики. | В настоящее время здание используется как помещения для торговли. Доступ внутрь объекта по согласованию с собственником здания. |
| ИО-0015-К | Дом Дунаева. Яркий образец ансаблевого решения уличного перекрестка, соединение жилой и хозяйственной среды | г. Курган, ул. Куйбышева, 46. | Объект культурного наследия регионального значения | Пользователь: ФКГУ «Упраление федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по Курганской области» | г. Курган, ул. Куйбышева, 46. | Тел. (3522) 41-33-36  E-mail: info@45.rospotrebnadzor.ru  Сайт: www.45.rospotrebnadzor.ru | Дом построен по проекту архитектора Н.А. Юшкова. Изначально он строился как торговое помещение, и здесь расположился самый крупный комиссионный магазин старого Кургана. Принадлежал курганскому купцу М.М. Дунаеву. | В настоящее время здание используется под офисные помещения. Доступ внутрь объекта по согласованию с пользователем здания. Доступ к осмотру главных фасадов свободный, |
| ИО-0016-К | Здание, сочетающие в одной постройке функции жилого дома, конторы, магазина, с насыщенным фасадным декором | г. Курган, ул. Куйбышева, 122 | Объект культурного наследия регионального значения | Частная собственность.  ООО «Саф- Нева» | г. Курган, ул. Куйбышева, 122 | Тел.: (3522)42-87-97 Сайт:https://lesaffre.ru/kontaktyi/ Сайт: https://lesaffre.ru/kontaktyi/ | Курганская династии Смолиных была одной из крупнейших в г. Кургане конца XIXв. Семейству Смолиных принадлежало несколько жилых домов, винокуренный завод и ряд других коммерческих предприятий в городе.  План дома был составлен инженером архитектором Ю.И. Ивашевым. В нем размещалась контора «Товарищество Д.И. Смолин и сыновья» и жилые помещения.  По планировочной основе здание представляло собой тип городской застройки Кургана конца XIX века, для которого было характерно объединение жилых помещений с помещениями различного назначения – конторскими, торговыми, складскими и т.д.: предположительно первый этаж занимала контора товарищества Смолиных, а второй – жилище. Дом был двухэтажным, крытый железом, при нем надворные постройки – каменная кладовая с подвалом, кучерская, погреб, две бани и теплица в одном здании, каменный каретник с деревянным навесом, каменная конюшня, скотный двор с конюшней. Из всех домов Дмитрия Ивановича этот был самым большим, и в нем проживала вся семья с многочисленной прислугой.  После революции и конфискации имущества в пользу новой власти в доме продолжала находиться контора винокуренного завода.  В дальнейшем в здании находилось заводоуправление предприятий, расположенных на территории бывшего винокуренного завода | В настоящее время используется как административное здание  Доступ в здание осуществляется по согласованию с собственником. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |
| ИО-0017-К | Типичная постройка в стиле «модерн» не имеющая аналогов наУрале | г. Курган, ул. Пушкина, 85 | Объект культурного наследия регионального значения | Муниципальная собственность.  МБУ «Городской центр культуры и досуга» | г. Курган, ул. Пушкина, 85 | Тел. + 7 (3522) 41-12-23 E-mail:d-domik@mail.ru Сайт:http://xn--45-glcetl7f.xn--p1ai/ | Единственный в архитектуре города Кургана образец деревянного модерна. Конструктивно дом представляет собой бревенчатый сруб «в лапу», углы которого закрыты обшивкой. В здании имеется два входа: главный расположен в эркере, другой, с лестницей на второй этаж – в восточной части дома.  Построен он был курганским архитектором А. Басаргиным по заказу отставного прапорщика и инженера железной дороги Ф.Ф. Остапца в начале XX в  В годы Советской власти в этом здании размещались детские учреждения, жилой дом |  |
| ИО-0018-К | Градостроительный ансамбль центральной площади города Кургана, в составе: |  |  |  |  |  | Проект площади был разработан группой ленинградских инженеров и архитекторов под руководством В.Я. Гофрата после принятия в 1947 году постановления Совета Министров СССР «О мерах по улучшению городского хозяйства Кургана». Территория современной центральной площади изначально являлась городской окраиной и была застроена одноэтажными деревянными домами. Уникальность площади создается за счет использования стилевых и композиционно-планировочных решений неоклассического направления в советской архитектуре. Торжественность и монументальность ансамбля отвечает традициям Ленинградской архитектурной школы. Композиционным центром является памятник Ленину. Строительство площади в целом велось с 1950 по 1954 г. | Посещение свободное. |
| ИО-0019-К | Здание Почтамта | г. Курган, ул. Гоголя, № 44 | Объект культурного наследия регионального значения | Федеральная, частная собственность | г.Челябинск, пр. Ленина д.59 г. Курган, пл. им. Ленина, 1 | Тел. +7 351 263-77-22 E-mail:tu74@rosim.ru Сайт: http://tu74.rosim.ru  Тел.(3522) 46-52-56 E-mail:tu45@rosim.ru | Место для здания Почтамта выбирали очень долго, например, предлагался все тот же угол улиц Ленина и Гоголя, где хотели строить кинотеатр, а возвели в итоге Госбанк. Здание связи было предложено Советом министров. В итоге в 1954 году было выбрано место на углу улиц Гоголя и Володарского. Строительство современного здания завершило архитектурный ансамбль площади Ленина. Торжественное открытие дома связи состоялось 19 сентября 1961 года. Скругленный угол главного фасада образует небольшую площадку перед зданием, и эффектно оформляет угол улиц. | Доступ в здание осуществляется по согласованию с собственником. Доступ к осмотру главных фасадов свободный, |
| ИО-0020-К | Жилой дом | г. Курган, ул. Гоголя, 53, 55 | Объект культурного наследия регионального значения | Частная собственность.Многоквартир-ный жилой дом, магазины. Частная собственность | г. Курган, ул. Гоголя, 53, 55 | - | Ансамбль площади дополняют жилые дома, построенные по проектам Н.А.Энгельке. П-образный план домов включает в себя внутренний двор. Арка главного фасада акцентирована пилястрами и смягчена округлым фронтоном. Особо выделены декоративными деталями угловые объемы зданий. Завершает все двухъярусная башенка: объем нижнего яруса по квадрату окружен колоннами, шестигранный второй ярус увенчан парапетом. Когда-то такой же парапет поддерживал эту вертикаль по всему периметру здания. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный, |
| ИО-0021-К | Здание Администрации Курганской области | г. Курган, ул. Гоголя, 56 | Объект культурного наследия регионального значения | Региональная собственность. Правительство Курганской области. | г. Курган, ул. Гоголя, 56 | Тел. (3522) 42-92-36 email: kurgan@kurganobl.ru Сайт:https://kurganobl/ru | В основе здания находится дом бывшего духовного училища (сейчас правое крыло).Здание духовного училища было построено по проекту курганского архитектора Н.А.Юшкова. В 1905 году состоялось освящение здания училища и храма. На тот момент это было самое большое и высокое здание в городе.  В цокольном этаже были хозяйственные помещения и комнаты служащих, на втором – собственно сами классы, а на третьем – домовой храм во имя Св.Апостола и Евангелиста Иоанна Богослова, а также спальные комнаты. Церковь расположили в средней части этажа, окнами на Ново-Запольную улицу. Рассчитана она была на 250 человек. Престол был освящен во имя Святого апостола и Евангелиста Иоанна Богослова. Училищный храм, несмотря на малые размеры, производил хорошее впечатление. Сиреневый фон иконостаса с золотым чеканным фоном икон придавал ему величественный и жизнерадостный вид. Искусная резьба и постановка иконостаса с правильными выступами придавали храму красоту. Училищный домовой храм прекратил свое существование вместе с духовным училищем.  Осенью 1918 года Курганское духовное училище с общежитием для детей распоряжением городской управы было реквизировано под размещение одного из полков армии Колчака. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный, |
| ИО-0022-К | Жилой дом | г. Курган, ул. Гоголя, 60 | Объект культурного наследия регионального значения | Муниципальная собственность, Частная собственность. Многоквартир-ный жилой дом, магазины, офисы. | г. Курган, ул. Гоголя, 60 | - | Ансамбль площади дополняют жилые дома, построенные по проектам Н.А.Энгельке. Особенно интересно здание на юго-восточном углу площади, построенное мясокомбинатом. Оно является подражанием модным тогда высотным зданиям Москвы. Здание четырехэтажное, а пятый этаж оформлен в виде башни со шпилем, которая украшена парапетом с декорированными вазами по кругу. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный, |
| ИО-0023-К | Жилой дом | г. Курган, улица Гоголя, № 61 — улица Комсомольская № 38 | Объект культурного наследия регионального значения | Муниципальная собственность, Частная собственность. Многоквартирный жилой дом, магазины, офисы. | г. Курган, улица Гоголя, № 61 — улица Комсомольская № 38 | - | Ансамбль площади дополняют жилые дома, построенные по проектам Н.А.Энгельке. П-образный план домов включает в себя внутренний двор. Арка главного фасада акцентирована пилястрами и смягчена округлым фронтоном. Особо выделены декоративными деталями угловые объемы зданий. Завершает все двухъярусная башенка: объем нижнего яруса по квадрату окружен колоннами, шестигранный второй ярус увенчан парапетом. Когда-то такой же парапет поддерживал эту вертикаль по всему периметру здания. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный, |
| ИО-0024-К | Здание Главного управления Центрального Банка РФ по Курганской области | г. Курган, ул. Ленина, 36 | Объект культурного наследия регионального значения | Федеральная собственность. Пользователь: Прокуратура Курганской области | г. Курган, ул. Ленина, 36 | - | Здание входит в градостроительный ансамбль площади. Изначально на этом месте должны были построить кинотеатр. Однако по разработанному Генплану здесь было размещено здание Госбанка, построенное в 1952 году. Главный фасад здания Госбанка выходит на площадь. Выглядит здание трехэтажным, сильно выступающий карниз отделяет плоскость, соответствующую верхнему этажу, декорированную упрощенным ордером. Но внутри здание оказывается двухэтажным, то есть внутренняя планировка не соответствует внешнему виду. Создатели здания вдохновлялись образцами классицизма. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный, |
| ИО-0025-К | Здание Администрации г. Кургана | г. Курган, площадь имени В.И. Ленина, № 1 | Объект культурного наследия регионального значения | Федеральная собственность, Пользователь: Администрация г. Кургана | г. Курган, площадь имени В.И. Ленина, № 1 | Тел. 8 (352) 241-76-51 E-mail: mail@kurgan-city.ru  Сайт:ruhttps://www.kurgan-city.ru | Белоснежное здание бывшего обкома КПСС замыкает площадь с северной стороны. Это, естественно, был первый объект, воздвигнутый на площади уже в 1952 году. Высокий гранитный стилобат, широкая лестница, мощный руст первого этажа придают зданию устойчивость и основательность. Здание построено в прекрасных пропорциях. Плоскость фронтона украшена советской символикой. Традиционализм архитектуры этого здания несет отпечаток символизации, иллюстративные средства играют большую роль. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный, |
| ИО-0026-К | Дом, провинциального кирпичного стиля с ориентацией на классицизм | г. Курган, ул. Советская, 88 | Объект культурного наследия регионального значения | Региональная собственность. | г. Курган, пл. им. Ленина, 1 | Тел. (3522) 463-555 E-mail:dizo@kurganobl.ru http://dizo.kurganobl.ru/ | Здание построено по проекту курганского архитектора Н.А. Юшкова в начала 1900-х годов, принадлежало курганскому купцу 2-й гильдии Ивану Яковлевичу Андрееву, который вел торговлю скобяными и железными изделиями и оружием. Дом был предназначен для сдачи в аренду. В 1901 г. верхний этаж был занят курганским духовным училищем для проведения учебных занятий, на его нижнем этаже была устроена квартира эконома, помещение для служителей, гардеробная и прочие подсобные службы. 1 января 1914 г. в доме было открыто Технико-промышленное товарищество, где принимались заявки на установку электрического освещения, продавались осветительные приборы.  В 1914 г. И .Я. Андреев был избран гласным Курганской городской думы, расстрелян в марте 1921 г. как заложник от местной буржуазии. Его усадьба была муниципализирована и отдана для размещения различных учреждений.  Настоящий объект представляет интерес как образец рядовой кирпичной застройки Кургана начала XX в., стилистически относящимся к «кирпичному» стилю, является важным элементом ансамбля улицы Советской. | Доступ к осмотру главных фасадов свободный |
| ИО-0027-К | Типичная постройка служебных помещений - торговая лавка | г. Курган, ул. Советская, 155а | Объект культурного наследия регионального значения | Частная собственность. В здании - столовая и караоке клуб. |  |  | Здание является образцом рядовой застройки торговой улицы провинциального города, объединившим в одном объеме складские и торговые помещения.  Глубокий подвал, очертания которого совпадают с периметром здания, выполнял функцию склада. На первом этаже здания были предусмотрены торговые помещения. Вход в лавку осуществлялся со стороны двора и со стороны улицы, вход в подвал – со стороны двора.  В современный период на юго-западном фасаде были заложены оконные проемы и дверной проем, заложены витринные окна главного фасада, с северо-западной стороны пристроен кирпичный одноэтажный объем для подсобных помещений. | Посещение свободное в соответствии с графиком работы столовой и клуба. Доступ к осмотру главных фасадов свободный. |
| ИО-0028-К | Памятник видному Советскому государственному деятелю Л.Б. Красину | г. Курган, перекресток ул. Красина – Куйбышева. | Объект культурного наследия регионального значения | Муниципальное образование города Кургана | г. Курган, площадь имени В.И. Ленина, № 1 | Тел. 8 (352) 241-76-51 E-mail: mail@kurgan-city.ru  Сайт:ruhttps://www.kurgan-city.ru | Памятник сооружен на высоком берегу Тобола. Бронзовая фигура Л.Б. Красина напоминает впередсмотрящего на корабле. Над проектом памятника работали заслуженный художник РСФСР Ю.Л. Чернов и лауреат Ленинской премии, архитектор Г.Г. Исакович. Потом над его осуществлением проекта трудились литейщики Мытищинского экспериментального завода художественного литья Министерства культуры СССР. Работы по оборудованию площадке и установке памятника выполнили рабочие Курганского ремстройтреста. | Открытый доступ. |
| ИО-0029-К | Памятник юной героине, подпольщице периода колчаковщины Наташе Аргентовской | г. Курган, перекресток ул. Куйбышева - Ленина. | Объект культурного наследия регионального значения | Муниципальное образование города Кургана | г. Курган, площадь имени В.И. Ленина, № 1 | Тел. 8 (352) 241-76-51 E-mail: mail@kurgan-city.ru  Сайт:ruhttps://www.kurgan-city.ru | Памятник расположен на Троицкой площади. Статуя выполнена из бронзы, стоит на бетонном постаменте. Высота статуи – 2 м, габариты постамента шестигранной формы в основании: сторона – 0,9 м, высота – 2,2 м. Надпись: «Наташа Аргентовская погибла – 1919 г.». Автор – А.И. Козырев. | Открытый доступ. |
| ИО-0030-К | Памятник герою гражданской войны, председателю крестьянской секции Курганского уездного Совета рабочих, солдатских и крестьянских депутатов – Д.Е. Пичугину | г . Курган, ул. К.Мяготина,134. | Объект культурного наследия регионального значения | Муниципальное образование города Кургана | г. Курган, площадь имени В.И. Ленина, № 1 | Тел. 8 (352) 241-76-51 E-mail: mail@kurgan-city.ru  Сайт:ruhttps://www.kurgan-city.ru | Памятник представляет собой бюст героя, установленный на четырехгранный постамент с прямоугольным основанием. Общая высота памятника 3,7 м. На северной грани постамента располагается мемориальная плита с надписью: «ПИЧУГИН Д.Е. 1891-1918 г. Член Курганского Совета рабочих и солдатских депутатов. Герой Гражданской войны, зверски замученный белогвардейцами». Автор – А.и. Козырев | Открытый доступ. |
| ИО-0031-К | Бюст декабристу М.М. Нарышкину | г. Курган, ул. Климова, 80А | Объект культурного наследия регионального значения, | Муниципальное образование города Кургана | г. Курган, площадь имени В.И. Ленина, № 1 | Тел. 8 (352) 241-76-51 E-mail: mail@kurgan-city.ru  Сайт:ruhttps://www.kurgan-city.ru | Торжественое открытие памятника декабристу М.М. Нарышкину во дворе Дома-музея декабристов состоялось 15 октября 2015 года. Бронзовый бюст установлен по инициативе Российского военно-исторического общества (председатель Курганского отделения РВИО - депутат Государственной Думы А.В. Ильтяков). Автор - скульптор О.Ю. Красношенина. | Открытый доступ. |